
Хакеры готовы 
к отопительному 
сезону
Они начали копировать 
сайты энергокомпаний

В рунете появилось несколь-
ко десятков доменов, назва-
ния которых отсылаются к брен-
дам московских энергетических 
компаний, в том числе «Мосга-
зу» и «Мосэнергосбыту». Многие 
сайты еще не имеют наполнения 
и не продвигаются в поиско-
вой выдаче. Эксперты полагают, 
что злоумышленники запустят 
их с началом отопительного се-
зона. Часть ресурсов, по мнению 
специалистов по безопасности, 
нацелены на сбор данных сотруд-
ников самих энергокомпаний для 
последующих атак.

В зоне .ru наблюдается «некото-
рый всплеск» регистраций доме-
нов, содержащих комбинации вро-
де rusgaz, mosgaz, energo: все сайты 
появились в первых числах сен-
тября и сейчас их около двух-трех 
десятков, рассказал „Ъ“ ведущий 
аналитик «СерчИнформ» Леонид 
Чуриков. Он отмечает, что ни один 
из сайтов не продвигается в поис-
ковой выдаче. «Возможно, их вре-
мя еще не пришло — например, 
фишинговая кампания может стар-
товать в отопительный сезон»,— по-
лагает эксперт. Мэр Сергей Собянин 
накануне обьявил, что отопление 
в жилых домах Москвы начнут по-
давать с 13 сентября.

По данным Telegram-канала In-
4security, сейчас насчитывается 
около 15 доменов, упоминающих 
в названии АО «Мосгаз». Подобные 
сайты начали появляться еще в июле, 
но в сентябре их число возросло 
до нескольких десятков, говорит со-
основатель StopPhish Юрий Другач.

Упомянутые сайты не несут ни-
какой информации о газовом об-
служивании, а преследуют цель 
ввести в заблуждение граждан, за-
явили в пресс-службе АО «Мосгаз». 
В компании призывают доверять 
официальным источникам — сай-
ту mos-gaz.ru и указанным на нем 
ссылкам на соцсети.

Некоторые сайты, копирующие 
«Мосгаз», пустуют, недоступны, на-
полнены рекламой несуществую-
щих бизнес-тренингов, переадресо-
вывают на Facebook или предлагают 
ввести почту и номер телефона, уточ-
няет Леонид Чуриков. По его словам, 
наполнение сайтов отличается в за-
висимости от того, из какого реги-
она подключается пользователь: 
с территории РФ открываются по-
тенциально фишинговые страни-
цы, а пользователей из-за рубежа пе-
реадресует на случайные страницы. 
Метод, при котором разный контент 
показывается в зависимости от реги-
она, устройства или браузера, с кото-
рого заходит пользователь, называ-
ется клоакинг: обычно этот способ 
используется для обмана поисковых 
систем при продвижении сайта, объ-
ясняет Юрий Другач.
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Горно-обогатительная комбинация
Минфин хочет от металлургов 5% выручки
Налог на добычу для металлургиче-
ских компаний может вырасти пример-
но втрое, до 3–5% от их выручки. Такой 
ориентир содержится в обновленном 
проекте основных направлений налого-
вой и бюджетной политики, подготов-
ленном Минфином. По мнению анали-
тиков, при таком варианте налоговая 
нагрузка на отрасль может увеличить-
ся на 100 млрд руб. в год. Министерство 
объясняет необходимость роста НДПИ 
тем, что компании в последние годы 
слишком много зарабатывают и слиш-
ком мало инвестируют.

Как выяснил „Ъ“, Минфин в пакете до-
кументов в рамках планирования бюджета 
на 2022 год обозначил предложения по ро-
сту НДПИ для металлургических компаний. 
В проекте «Основных направлений бюджет-
ной, налоговой и таможенно-тарифной по-
литики на 2022 год и плановый период 2023–
2024 годов», с которым ознакомился „Ъ“, 
сказано, что в мировой практике уровень изъ-
ятия горной ренты при добыче твердых по-
лезных ископаемых составляет 3–5% от их вы-
ручки, тогда как в России не превышает 1–2%. 
В Минфине не дали комментариев.

Рост цен на металлы в этом году уже побу-
дил правительство ввести экспортные пош-
лины. Предполагается, что с 2022 года их за-
менят гибким НДПИ, размер которого будет 
зависеть от мировых цен на сырье. Сейчас 
твердые полезные ископаемые, кроме алма-
зов и драгметаллов, облагаются в РФ по фик-
сированной ставке НДПИ. В 2020 году она 
была повышена в 3,5 раза, бюджет получил 
дополнительно 56 млрд руб. в год.

Источник „Ъ“, близкий к правительству, 
говорит, что поправки к Налоговому кодек-
су о росте НДПИ сейчас активно обсуждают-
ся и могут быть внесены 20 сентября. Собе-
седник „Ъ“ утверждает, что речь идет о росте 
коэффициента к ставке НДПИ с 3,5 до 10. 
То есть налог увеличится примерно втрое, 
что соответствует уровням, обозначенным 
Минфином в «Основных направлениях».

В документе Минфин называет рост 
НДПИ на руды «повышением справедливо-
сти распределения природной ренты». Ми-
нистерство отмечает, что даже в период не-
высокой мировой ценовой конъюнктуры 
в 2014–2019 годах в ненефтегазовом ресурс-
ном секторе формировался высокий уро-
вень рентного дохода. За последние десять 
лет операционный денежный поток соста-
вил 13 трлн руб., а капиталовложения — 
5 трлн руб., подчеркивают в министерстве, 
акционеры компаний сектора получили 
6 трлн руб. дивидендов. Распределение рен-
ты в пользу бюджета низкое — 1–10% против 
50–70% в нефтяном секторе,— и с ростом ми-
ровых цен этот дисбаланс только усиливает-
ся, говорится в документе.

Источники „Ъ“ среди металлургов ут-
верждают, что дополнительные изъятия 
обсуждались только на случай роста цен. 
«Иными словами, механизм должен пред-

усматривать повышение в случае роста цен 
и снижение в случае резкого падения, кото-
рое мы видели не раз»,— подчеркивает один 
из них. Кроме того, нужны исключения для 
сложных месторождений, так как увеличе-
ние НДПИ сделает их убыточными, гово-
рит собеседник „Ъ“, «надо считать, не сдела-
ет ли повышение НДПИ выгодным импорт». 

По его мнению, изменения должны обсу-
ждаться с бизнесом, другая ситуация «не спо-
собствует доверию».

В «Русале» заявили „Ъ“, что в России вви-
ду геологических особенностей нет место-
рождений дешевых бокситов. Например, 
себестоимость добычи на Североуральском 
бокситовом руднике в десять раз выше сто-
имости африканского сырья. «С 2021 года 
НДПИ уже был увеличен в 3,5 раза. Даль-
нейшее повышение может сделать добычу 
бокситов в РФ в принципе неконкурентной 

в сравнении с любой импортной альтерна-
тивой»,— уверяют в компании. Другой собе-
седник „Ъ“ в отрасли говорит, что в цветной 
металлургии уровень изъятия и так нахо-
дится на уровне мировых компаний, только 
в черной он составляет 1–2%.

Аналитики «ВТБ Капитала» полагают, что 
с высокой вероятностью правительство вве-
дет ставку НДПИ для цветных и черных ме-
таллов, аналогичную таковой для драго-
ценных металлов, то есть 6%. В этом случае 
сильнее всего из публичных компаний по-
страдают ГМК «Норильский никель» и «Се-
версталь», считают там.

Управляющий директор рейтингового 
агентства НКР Дмитрий Орехов говорит, что 
в 2020 году бюджет получил 68,3 млрд руб. 
НДПИ от добычи металлических руд. При 
росте НДПИ до 3–5% от выручки совокуп-
ные отчисления металлургических компа-
ний возрастут до 180–185 млрд руб. По сло-
вам управляющего директора рейтинговой 
службы НРА Сергея Гришунина, потенци-
альный рост НДПИ больше всего отразится 
на компаниях, обладающих мощной сырь-
евой базой,— «Металлоинвесте», «Мечеле», 
Evraz, «Северстали» и НЛМК.

Евгений Зайнуллин,  
Ольга Мордюшенко

Российские студенты 
доучились до депрессии
В Минобрнауки проверили  
ментальное здоровье учащихся вузов

Три четверти студентов во время учебы 
в условиях пандемии коронавируса де-
монстрировали признаки «психологи-
ческого неблагополучия», а у 20% из них 
были синдромы умеренной или тяжелой 
депрессии. Это показало проведенное 
по поручению Минобрнауки исследова-
ние 13 ведущих российских университе-
тов, в ходе которого были опрошены бо-
лее 60 тыс. студентов, преподавателей 
и родителей. В образовательном ведом-
стве видят в таком положении дел угро-
зу для качества образования. Министр 
науки и высшего образования Валерий 
Фальков рекомендовал вузам обратить 
внимание на ментальное здоровье сту-
дентов и «поставить психологическую 
поддержку на другой уровень».

Одна из важнейших угроз для качест-
ва образования, требующая повышенного 
внимания со стороны руководства универ-
ситетов,— психологическое благополучие 
и ментальное здоровье студентов. Об этом 
в понедельник заявил глава Минобрнауки 
Валерий Фальков в ходе круглого стола, по-
священного качеству образования в период 
пандемии коронавируса.

Почти три четверти студентов демонстри-
руют различные признаки психологическо-
го неблагополучия, из них около 20% — син-
дромы депрессии умеренной тяжести или 

тяжелой депрессии. Это следует из доклада, 
в подготовке которого принимали участие 
13 российских университетов по поручению 
Минобрнауки (среди них Томский госуни-
верситет, НИУ ВШЭ, МГПУ, Уральский феду-
ниверситет, РАНХиГС, ДВФУ, МИСиС, СПбПУ, 
КФУ, Сеченовский университет). В основе ис-
следования — соцопросы 36 тыс. студентов, 
24 тыс. преподавателей и 800 родителей, ко-
торые проводились во всех федеральных 
округах с середины апреля и до середины 
июля 2021 года.

Особой группой риска являются перво-
курсники бакалавриата и специалитета. Ав-
торы доклада связывают это с тем, что такие 
студенты «более остро переживают нехват-
ку общения с преподавателями и сверстни-
ками, обладают менее развитыми навыками 
саморегуляции и самоорганизации, критич-
но важными для эффективного обучения 
в дистанционном и смешанном форматах».

Исследователи увидели связь между ма-
териальным положением семьи и наличием 
признаков психологического неблагополу-
чия. Так, доля «демонстрирующих призна-
ки неблагополучия» студентов из наиме-
нее обеспеченных семей составляет 84%, 
в то время как среди студентов из наиболее 
обеспеченных семей — 67%.
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Россия сделала ход МАГАТЭ
Как власти Ирана согласились возобновить 
переговоры по своей ядерной программе

Надвигавшегося обострения ситуа-
ции вокруг ядерной программы Ирана 
удалось избежать едва ли не в послед-
ний момент: новые иранские влас-
ти объявили о готовности к перегово-
рам и практическому сотрудничеству 
с международными партнерами. За-
явление прозвучало перед самым на-
чалом заседания Совета управляющих 
Международного агентства по атом-
ной энергии (МАГАТЭ), на котором США 
и их европейские союзники планиро-
вали продавить жесткую резолюцию 
в адрес Тегерана. Разрядить ситуацию 
удалось в ходе неожиданного блицви-
зита гендиректора МАГАТЭ Рафаэля 
Гросси в Иран. По данным „Ъ“, в орга-
низации поездки важнейшую роль сыг-
рала Россия.

Еще в конце минувшей недели перспек-
тивы возобновления переговоров по урегу-
лированию иранской ядерной проблемы 
казались весьма мрачными. США и их ев-
ропейские союзники добивались от за-
планированной на понедельник сессии 
Совета управляющих МАГАТЭ жесткой ре-
золюции по Ирану, грозясь в дальнейшем 
перейти к усилению санкционного и ино-
го давления на Тегеран. Новые власти Ира-
на же с июня не могли определиться со сво-
ей позицией относительно переговоров 
по восстановлению заключенной в 2015 
году «ядерной сделки» (ее официальное на-
звание «Совместный всеобъемлющий план 

действий», СВПД), что сильно раздражало 
США. Источники „Ъ“ в российских диплома-
тических кругах не исключали, что дело мо-
жет дойти до неконтролируемой эскалации.

Однако негативного сценария уда-
лось избежать. «Правительство в ближай-
шее время возобновит переговоры в Вене 
(по восстановлению СВПД.— „Ъ“). Мы по-
стараемся по возможности ни на минуту 
не задерживать этот процесс»,— сообщил 
в понедельник журналистам представи-
тель МИД Ирана Саид Хатибзаде. Прав-
да, как подчеркнул иранский дипломат, 
Тегеран не возьмет на себя никаких обя-
зательств, выходящих за пределы СВПД, 
и ожидает, что «другие стороны будут при-
держиваться реалистичного подхода, когда 
окажутся в Вене».

Напомним, СВПД был подписан Ираном 
с пятеркой постоянных членов Совета Без-
опасности ООН и Германией. Суть соглаше-
ния, названного журналистами «сделкой 
века»,— ограничение иранской ядерной 
программы в обмен на снятие санкций 
с Ирана. Однако в 2018 году США в односто-
роннем порядке вышли из СВПД и верну-
ли свои антииранские санкции. Спустя год 
Тегеран начал постепенный отказ от своих 
обязательств в рамках «ядерной сделки». По-
сле прихода в Белый дом администрации 
президента Джо Байдена США решили воз-
обновить диалог с Ираном.
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МЫТАРСТВА ВСЕ ТЕ ЖЕ
О СНОВНЫЕ Н А ПРА В ЛЕ НИЯ Н А ЛОГОВОЙ ПОЛИ Т ИК И МЕ НЯ Т Ь НЕ ПРЕ Д ПОЛ А ГА Е ТСЯ

Проект «Основных направлений налоговой политики» (ОННП), разработанный Минфином 
в бюджетном пакете на 2022–2024 годы, за исключением идеи расширения налогообложения 
ресурсного сектора (см. текст на этой же странице), крупных новшеств по налогообложению 
не содержит — налоговая нагрузка к ВВП на уровне ОЭСР остается для Минфина ориентиром. 
Среди новаций, предлагаемых финансовым ведомством к реализации — единый налоговый 
платеж, а «в длинную»  — урегулирование на российской стороне проблемы трансграничных 
доходов в разных аспектах и стимулирование инвестиций налоговыми мерами.

Проект ОННП, по данным „Ъ“, на этой неделе продолжит обсуждаться в правительстве. Документ, состав-
ленный Минфином как часть бюджетного пакета на 2022–2024 годы, не изменил с прошлых лет своей формы, 
в целом он достаточно консервативен и не предполагает крупных новаций в сфере налогообложения. Cудя 
по всему, неформальный «пакт о неизменении налогов» до 2024 года, оформленный заявлениями представите-
лей правительства и президента в 2019 году, сохраняется — за вычетом вопроса о «сырьевой ренте» 
в отношении металлургов.

Правительство готовится в разы 
повысить налог на добычу для 
металлургических компаний 
ФОТО МАРИИ ВАЩУК
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Не предполагается и отказа от идеологии 
«бюджетного правила» — напротив, действу-
ющий сейчас лимит по расходам Фонда наци-
онального благосостояния (ФНБ) — порядка 
400 млрд руб. в год — предлагается дополни-
тельно закрепить законом или актом прави-
тельства. Еще одна инициатива — «установле-
ние предельной суммы инвестирования ФНБ 
во внутренние проекты». Напомним, 1 сентя-
бря ЦБ в проекте основных направлений де-
нежно-кредитной политики (см. „Ъ“ от 5 сен-
тября) констатировал переговоры с Минфи-
ном о финансировании из ФНБ сверх лимита 
проекта газохимического комплекса в Усть-Лу-
ге, позже глава ЦБ Эльвира Набиуллина при-
знала консультации и по другим проектам 
этого рода — в них предполагается закуп-
ка импортного оборудования сверх лимита 
в 400 млрд руб., что, по мнению ЦБ, не повлия-
ет на инфляционные ожидания и фон. В проек-
те ОННП Минфин уже прямо говорит о «наме-
тившемся в последние годы переходе между-
народных компаний на углеродную нейтраль-
ность за счет сокращения потребления угля 
и нефти» как о рисках обвала цен на нефть — 
и, соответственно, бюджетных рисках.

Отказ от существенного повышения или 
понижения уровня налогообложения Мин-
фин обосновывает тем, что в целом налоговая 
нагрузка на экономику РФ почти неизменна 
в течение последних шести лет (диапазон 29–
32% ВВП). Между тем в 2020 году доходы рас-
ширенного правительства составили 35,39%, 
а налоговая нагрузка на экономику сократи-
лась более чем на 2 п. п., с 32,53% до 30,44% 
ВВП. Как констатируют в финансовом ведом-
стве, это уровень по валу близкий к среднему 
уровню в ОЭСР в 2019 году, а за вычетом не-
фтегазовых доходов бюджета он сравним с на-
логовой нагрузкой в США, Ирландии и Чили 
и ниже сопоставимой с РФ Южной Кореи. Ло-
гика Минфина достаточно проста, хотя пря-
мо не излагается: налоговая система в РФ бо-
лее или менее устоялась, системное измене-
ние налогов рационально, только если РФ го-
това долгосрочно строить какую-то другую 
экономику, с другим характером перераспре-
деления, обязательств и другим типом разви-
тия,— но какого-либо желания Минфина осу-
ществлять такое движение в проекте ОННП 
не отражено.

Нет крупных идей в этой сфере и в при-
ложении к ОННП «Актуальные вопросы на-
логообложения на перспективу», хотя общие 

тренды в нем достаточно интересны. Так, 
Минфин, инициировавший системный пе-
ресмотр соглашений об избежании двойно-
го налогообложения, предлагает подумать 
о компенсациях как компаниям, так и их ин-
весторам. Для корпораций это компенсации 
по налогу на прибыль, для физлиц-инвесто-
ров «с существенным экономическим при-
сутствием в России» — некие спецусловия, 
«которые позволят зачитывать налоги таких 
налогоплательщиков, удержанные и упла-
ченные за рубежом, при уплате налогов 
в России». В целом движение к разрешению 
трансграничных проблем налогообложения 
в ОННП наблюдается повсеместно. Так, пред-
лагается «на перспективу» уравнивание став-
ки НДФЛ для резидентов и нерезидентов, на-
деление иностранных юрлиц статусом на-
логовых агентов по НДФЛ за работу и услу-
ги в РФ — и наоборот, уточнение налогообло-
жения расходов работодателей на оплату «ис-
полнения трудовых обязанностей дистанци-
онно за пределами РФ»

Компенсации иностранных налогов — 
часть мер по повышению инвестактивности, 
в которых относительные новшества — инфра-
структурные госгарантии на 2022–2023 годы 
и налоговые льготы инвестиционного характе-

ра по соглашению с правительством (и новый 
принцип изъятия сэкономленных налогов 
в случае неисполнения инвестобязательств). 
Прочие инвестидеи Минфина традиционны: 
это СЗПК, СПИК 2.0, ИИС нового типа, САРы 
и возвратное кредитование из ФНБ.

В области администрирования Минфин 
подтверждает свое стремление к расширению 
и усложнению систем обеспечительных мер 
(см. „Ъ“ от 30 июля), плавный переход к экс-
территориальным принципам действий на-
логовых органов и их дальнейшей цифрови-
зации. Одно из обсуждаемых новшеств — ав-
томатическое предоставление физлицам, за-
регистрированным в системе госуслуг, «лич-
ного кабинета» налогоплательщика. ОННП 
также обсуждают возможность создания в РФ 
институтов специальных банковских счетов 
с особыми порядками взыскания с них обя-
зательных платежей. В целом же «Направле-
ния» подтверждают на официальном уровне 
общее движение к единому налоговому пла-
тежу (проект о нем уже рассматривается Госду-
мой) и в дальнейшем к унификации налого-
обложения — впрочем, по крайней мере, до 
2024 года вряд ли стоит ждать существенного 
продвижения в эту сторону.

Дмитрий Бутрин

Мытарства все те же

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,03

процента составила в августе трендовая инфляция в РФ, такую оценку дал вчера Центробанк. Таким 
образом, после небольшого снижения в июле (до 4,88% в годовом выражении) показатель возобновил 
рост. Оценка, рассчитанная на более коротком трехлетнем временном интервале, в августе выросла 
до 5,51%. Динамика показателей указывает на сохранение значительного вклада в рост цен устойчивых 
факторов, в этих условиях дезинфляционному тренду еще только предстоит сформироваться, указывает ЦБ. 
Рост среднего значения модифицированных показателей базовой инфляции в августе после двух месяцев 
снижения говорит о действии на цены множества разнонаправленных временных и разовых факторов.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Китай теснит  
конкурентов на рынках

После вступления во Всемирную 
торговую организацию в 2001 году 
Китай заметно потеснил США и ос-
новных европейских экспортеров 
на мировом рынке промышленных 
товаров, свидетельствуют расчеты 
международной страховой компа-
нии Euler Hermes. После 2001 года 
доля американского экспорта на ми-
ровом рынке сократилась пример-
но на 3 процентных пункта (п. п.), 
британского — на 2 п. п., француз-
ского — на 1,7 п. п., немецкого — 
на 1,3 п. п., итальянского — на 1,1. 
Доля китайских поставок при этом 
выросла примерно на 11 п. п.

Отмеченное «проседание» фик-
сируется в основных экспортных 
отраслях — включая авиапром, 
фармацевтическую промышлен-
ность, производство автотранспор-
та и электротехнического обору-
дования, отмечается в исследо-

вании. И проблема заключается 
не в падении спроса в этих секто-
рах (напротив, они динамично ра-
стут), а в снижении конкуренто-
способности. Германия «просе-
ла» не так сильно, как Франция — 
благодаря ориентации на быстро-
растущие рынки (в особенности 
на китайский) и позиционирова-
нию экспорта в сегменте промыш-
ленных товаров «высокого класса». 
На фоне пандемии ситуация у ев-
ропейских экспортеров еще не-
сколько ухудшилась: доля экспор-
та из Франции на мировом рын-
ке сократилась еще на 0,2 п. п. 
При этом Германии и Италии уда-
лось сохранить свои доли.

Напомним, в прошлом году ми-
ровая торговля зафиксировала ре-
кордный спад — в товарах на 8%, 
в услугах — на 21%. Однако Китай 
увеличил долю в глобальном экс-
порте с 12% до 13% (этому спо-
собствовал рост его доли медицин-
ских товаров в мировой торговле 
с 5,3% до 6,6%). Более того, в про-
шлом году Китай впервые опере-
дил Германию по размеру профи-
цита текущего счета. По отноше-
нию к ВВП из крупных стран самый 
сильный профицит по-прежнему 
у немецкой экономики (7,6% ВВП, 
$265 млрд), далее следуют Южная 
Корея (4,2%), Россия (3,9%) и Япо-
ния (3,6%). В Китае этот показатель 
ниже — 1,6% ВВП, однако его аб-
солютное значение по сравнению 
с 2019 годом выросло со $103 млрд 
до $271 млрд. Показатели профици-
та этого года, вероятно, будут более 
скромными — экспорт медицинских 
товаров уже замедлился, а про-
блемы с поставками чипов тормо-
зят производство в других секто-
рах. Однако доля Китая в глобаль-
ной торговле, судя по двузначным 
темпам увеличения экспорта стра-
ны, останется высокой.

Татьяна Едовина

ИСТОЧНИК: EULER HERMES.8
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ИЗМЕНЕНИЕ ДОЛЕЙ ОТДЕЛЬНЫХ СТРАН 
В ГЛОБАЛЬНОМ ЭКСПОРТЕ 
(ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ) 

2001–2010 2011–2019 2020

Китай
Германия
США
Франция
Великобритания
Италия

5,03

4,2

4,4

4,6

4,8
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Белый дом ждет от бизнеса 
содействия в стимулировании 
спроса на продукцию российской 
радиоэлектронной промышлен-
ности. Как стало известно „Ъ“, 
для этого при Экспертном сове-
те при правительстве создают-
ся центры компетенций (ЦК) по 
11 направлениям развития элек-
троники. Эти ЦК, объединяющие 
крупных потребителей с произ-
водителями радиоэлектрони-
ки, займутся отбором перспек-
тивных проектов. Пока, впрочем, 
требования к работе центров вы-
зывают вопросы у участников 
процесса — но в правительстве 
указывают на эксперименталь-
ный характер работы ЦК и выра-
жают готовность донастроить но-
вый механизм.

Правительство для развития рос-
сийской радиоэлектронной промыш-
ленности создаст механизм отбора 
и поддержки перспективных сквоз-
ных проектов. Для этого при обще-
ственном Экспертном совете по ис-
пользованию электроники (он дей-
ствует при президиуме правкомис-
сии по цифровому развитию) созда-
ются центры компетенций по 11 на-
правлениям радиоэлектроники (вы-
числительная техника, информбез-
опасность, телекоммуникации, мед-
техника, искусственный интеллект 
и так далее). Им предстоит сформиро-
вать предложения для правительства 
по развитию этих направлений, по 
созданию и применению мер господ-
держки, а также заняться подготовкой 
и отбором сквозных проектов для по-
лучения господдержки. 

Де-факто таким способом Белый 
дом рассчитывает на ускоренное 
формирование пула новых проек-
тов и усиливает давление на потен-
циальных исполнителей — участни-
ков рынка. Ранее, напомним, в пра-
вительстве уже договорились о вов-
лечении в реализацию сквозных 
проектов госкомпаний ради фор-
мирования спроса на такую про-
дукцию. Особое внимание прави-
тельства к радиоэлектронной про-
мышленности объясняется тем, что 
в зависимости от успехов протекци-
онизма в этой отрасли далее будет 

приниматься решение о расшире-
нии инициатив по импортозамеще-
нию в целом (см. „Ъ“ от 26 августа).

Схема работы центров компетен-
ций определена методическими ре-
комендациями. ЦК будут созданы ре-
шением экспертного совета, за их ра-
боту будет отвечать базовая органи-
зация (крупный потребитель или за-
казчик программно-аппаратных ком-
плексов), при этом в состав каждого 
ЦК должны войти не менее трех якор-
ных заказчиков. Об эффективности 
работы центров будут свидетельство-
вать сбалансированность их состава 

(потребители, интеграторы, научные 
центры, производители с выручкой 
от 1 млрд руб.), своевременное рас-
смотрение всех проектов и одобре-
ние не менее половины из них. Так-
же определены требования к якор-
ным заказчикам (российское юрли-
цо, значимый участник рынка, фи-
нансовая устойчивость) и к проектам 
(объем от 500 млн руб.). 

Эти методические рекомендации 
уже столкнулись с критикой участни-
ков рынка (документ на совете был 
одобрен девятью голосами — при 
восьми за его пересмотр и одном воз-
державшемся). В частности, участни-
ки совета указывают на неэффектив-
ность количественного подхода при 
одобрении проектов. Часть экспер-
тов предлагает исключить этот пока-
затель (поскольку ЦК не могут влиять 
на качество поступивших проектов), 
другие — ориентироваться на коли-
чество проектов, одобренных сове-
том после положительной оценки 
ЦК. Беспокоят участников и требова-
ния к заказчикам (например, о коли-
честве сотрудников не менее 1 тыс. 
человек, использующих радиоэлек-
тронную продукцию), противореча-
щие принципу равного доступа к ме-
рам господдержки.

В аппарате вице-премьера Дми-
трия Чернышенко „Ъ“ пояснили, что 
рекомендации сформированы в том 
числе для оценки качества и эффек-
тивности выполнения задач ЦК и мо-
гут быть скорректированы. «Это жи-
вая работа по выстраиванию цепоч-
ки „заказчик — производитель — по-
требитель“, поэтому любые измене-
ния являются нормальным рабочим 

процессом»,— отмечают в аппарате. 
Директор профильного департамен-
та Минцифры Александр Понькин 
сообщил, что требования к проектам 
и методология дорабатываются и бу-
дут скорректированы до конца осе-
ни. «Ранее меры поддержки спроса 
фактически отсутствовали, и мы ви-
дим здесь большой потенциал. Мин-
цифры с учетом мнений других ми-
нистерств, аппарата правительства, 
заказчиков разрабатывает механиз-
мы поддержки спроса, а центры ком-
петенций являются, по сути, площад-
ками для отработки применимости 
и корректировки этих мер»,— доба-
вили в аппарате вице-премьера.

В Минпромторге соглашают-
ся, что реализация сквозных про-
ектов — один из новых элементов 
управления развитием отрасли, ко-
торый позволяет связать потребите-
ля и производителей электроники 
на всех уровнях. «В рамках создан-
ных центров компетенций уже рас-
смотрено более 20 проектов. Мы за-
интересованы в создании таких цен-
тров по всем направлениям про-
мышленности, в том числе по ав-
томобильному, по авиа-, ж/д и дру-
гим — работа уже ведется с круп-
нейшими компаниями—потреби-
телями электроники в этих сегмен-
тах»,— добавляют в ведомстве. При 
этом в Минпромторге указывают, что 
со следующего года во все меры под-
держки от ведомства будут введены 
дополнительные преференции для 
компаний, участвующих в реализа-
ции сквозных проектов.

Диана Галиева,  
Венера Петрова

Импортозамещению разогревают спрос
Потребителей электроники свели с производителями

Августовский ценовой обзор ЦБ обсуж-
дает первые признаки торможения ин-
фляции: фактическую остановку цен 
на стройматериалы, снижение темпов 
роста цен на мясо и ряд других товарных 
групп. Впрочем, в реальности августов-
ская инфляция была очень смешанной, 
выраженный эффект от повышения клю-
чевой ставки Банка России стоит ждать 
с октября 2021 года.

В опубликованном вчера обзоре Банка Рос-
сии «Динамика потребительских цен» за ав-
густ 2021 года — он посвящен «второй волне» 
роста потребцен до 6,68% в годовом измере-
нии после некоторого замедления динамики 
показателя в июле (6,46% после 6,5% в мае) — 
обращает на себя внимание крайне смешан-
ная картина годовой и месячной динамики.

Так, в годовом выражении темпы роста цен 
на продовольствие разогнались до 7,7% (4,33% 
в августе 2020 года), несмотря на сезонное за-
медление роста цен на плодоовощную про-
дукцию (до 6,05% при очень высокой для ав-
густа базе 2020 года — 9,75%). Здесь регулятор 
отмечает, что в значительной мере удорожа-
ние продовольствия объясняется «за счет по-
вышения темпа роста цен на мясопродукты». 
Цены на непродовольственные товары также 
ускорили рост до годового максимума в 7,97% 
(при 3,39% роста год назад). Без учета цен на не-
фтепродукты динамика цен на промтовары 
была еще более резкой — 8,03% в августе.

В измерении к предыдущему месяцу эта 
динамика выглядит иначе. Так, в среднем 
в июне—августе «разогнавшие» годовую 
продовольственную инфляцию мясопродук-

ты дорожали медленнее, чем весной, ниже 
были и «в целом среднемесячные темпы по-
вышения цен на многие основные группы 
продуктов питания (без плодоовощной про-
дукции) в летние месяцы», отмечает обзор 
ЦБ. Аналогичная картина во внутригодовой 
динамике цен на промтовары: без нефтепро-
дуктов месячные приросты цен здесь с сезон-
ной корректировкой замедлились до 0,66% 
после многолетних максимумов (0,84–0,87%) 
мая—июля 2021 года. Это может служить 
«признаком некоторого ослабления ценово-
го давления» — в качестве основного вкла-
да в процесс ЦБ отмечает резкое замедле-
ние удорожания строительных материалов 
(до 0,4% с сезонной корректировкой в августе 
c 5,1% в июле). Обратная картина в секторе ус-
луг: годовая динамика цен демонстрировала 

замедление роста до 3,78% после всплеска до 
3,95% в мае, месячная с поправкой на сезон-
ность — ускорение до 0,36% после снижения 
цен на 0,56% в июле. Впрочем, в секторе силь-
но влияние тарифов ЖКХ — без их учета в ме-
сячном измерении услуги дорожали замет-
но медленнее (0,2% в августе после снижения 
цен на 0,16% в июле).

Аналитики ЦБ предполагают, что такая 
«смешанная» ценовая динамика «может отра-
жать начало снижения давления на цены со 
стороны издержек, а также более умеренные 
темпы расширения спроса». Начала замедле-
ния годовой инфляции в ЦБ ожидают в четвер-
том квартале, предполагая, что тогда проявит-
ся «все более выраженное влияние» повыше-
ний ключевой ставки.

Олег Сапожков

Прилавки ждут настоящей осени
Ключевая ставка ЦБ может устойчиво снижать инфляцию с октября

с1

В Белом доме считают, что центры компетенций помогут 
сделать большой шаг в развитии российской радиоэлектроники  
(на фото — курирующий это направление вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко)  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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13 сентября президент России 
Владимир Путин в Кремле встре-
тился с победителями и призера-
ми Паралимпийских игр в Токио. 
О том, как паралимпийцы чуть 
не остались без машин и денеж-
ных сертификатов, а также о том, 
действительно ли Владимир Пу-
тин собирается на карантин,— 
специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников из Кремля.

Протокол встречи с паралимпий-
цами в Кремле был тот же самый, что 
и с олимпийцами. Ровно все было 
точно так же. Так и должно было 
быть. В этом и состоит принцип не 
только паралимпийского, но и олим-
пийского движения. То, как встре-
чают и провожают одних, ничем не 
должно отличаться от того, как по-
ступают с другими. Да, они другие, 
и на самом деле цена побед паралим-
пийцев, конечно, выше. Одним надо 
победить всех остальных, другим — 
кроме этого, еще и много раз себя. 
Причем победить то, что кажется 
непреодолимым, непобеждаемым 
и к тому же является еще и медицин-
ским диагнозом.

В Малахитовой гостиной Крем-
ля паралимпийцы были уже в нача-
ле девятого утра. Они, серебряные 
и бронзовые медалисты, ждали гос-
наград, которые должен был вручать 
им помощник президента Игорь Ле-
витин. Паралимпийские чемпионы 
собирались в Екатерининском зале 
Кремля, в Первом корпусе, и там они 
получали награды из рук президен-
та. А потом воссоединялись в Георги-
евском зале Большого Кремлевско-
го дворца (БКД). То есть все тут было 
устроено в точности как позавчера, 
только очень рано: в последний мо-
мент начало церемонии сдвинулось, 
как полюбил говорить Владимир Пу-
тин, еще на час «влево», то есть про-
тив часовой стрелки. Так что вставать 
им пришлось еще до рассвета.

Чемпионы провели больше неде-
ли на карантине, но по крайней мере 
остальные не были связаны им по ру-
кам и ногам.

Люди, толкающие ядра, выделя-
ются на общем фоне. Видимо, поэто-
му я и подошел в Малахитовой гости-
ной к Галине Липатниковой. У нее, 
она рассказала, поражение спинно-
го мозга, и она много лет тренирова-
лась обязательно каждый день, что-
бы не потерять тонус мышц.

— Мне трудно было даже ходить, 
когда это стало прогрессировать,— 
говорила она,— а сейчас я могу ку-
да-то поехать одна, и даже за границу! 
Вы представляете?! Хотя мой класс 
на соревнованиях — «поражение че-
тырех конечностей», то есть и руки, 
и ноги… И там у нас все такие… Я во-
обще-то дартсом занималась с 2001 
года, чтобы сохранить координацию. 
А потом подружка позвала в легкую 
атлетику… Один тренер меня там 
увидел и сказал: «А вот ядро… Потол-
кайте!..» Там я и осталась. Это же луч-
ше, чем из пистолета стрелять?

Она смотрела на меня, мне пока-
залось, даже с упреком: я, кажется, 
чуть-чуть промедлил с ответом.

— Да,— подтвердил я,— хотя это 
ведь тоже олимпийский вид спорта.

— Конечно! — обрадовалась 
она.— Я ведь тоже выбирала такой 
вид спорта, чтобы обязательно был 
олимпийским!

Они все до сих пор переживают, 
что у них отняли Олимпиаду в Рио 
(паралимпийцам России отказали 
в ней). У них была жизнь, в которой 
у многих был один только шанс. Это 
был Рио-де-Жанейро.

— Мы помним,— сказала она.— 
Олимпийцев пропустили, а отыг-
рались, мы считаем, на нас. А разве 
можно на нас?

В Токио она выступала первой, 
она очень любила выступать рань-
ше всех, одно это, когда выяснилось, 
подняло настроение до небес. С не-
бес шел дождь, она разбежалась, по-
скользнулась и смазала первую по-
пытку. Но вторую уже не смазала.

— И почему-то девочки сдались,— 
пожимает она могучими даже под 
просторным пиджаком (больше, чем 
надо, на пару размеров) плечами.— 
Хотя китаянка была очень хорошо го-
това… Но они сдались, это было вид-
но. В общем, если бы я не выступала 
первой, то и не стала бы первой.

Галина Липатникова сказала, 
что она с 4 сентября на карантине 
и что людей сегодня с утра видит 
как в первый раз. Я сначала не обра-
тил внимания на эти слова, а потом 
подумал, что говорил же с олимпий-
ской чемпионкой, которая должна 
быть сейчас в Екатерининском зале. 
И, в общем, выяснилось потом, в са-
мом начале награждения, когда их 
объявляли, что их тут трое таких, не 
прошедших через карантин, а точ-
нее, не вышедших из него победите-
лями. Они «плюсанули». Дело в этих 
неприятных антителах IgМ. Их кон-
центрация ничтожна, не вредит 
окружающим, присуща всем, кто 
переболел даже полгода-год назад, 

и при этом человек не проходит осо-
бый контроль, который установлен 
для встречи с президентом. И прихо-
дится смириться. И идти в Александ-
ровский зал.

Галина Липатникова шла за на-
градой, орденом Дружбы, ровно, она 
очень старалась, но все-таки было за-
метно, что она соревнуется в классе 
«поражение четырех конечностей». 
И ты никогда не поймешь, как с этим 
поражением толкать ядро за десять 
метров, а потом смертельно пережи-
вать из-за того, что это была неудач-
ная попытка. И главное, лучше тебе 
даже не думать об этом.

Они выходили один за другим на 
это награждение. Сами, с сопрово-
ждающими, на колясках… Один из 
них мог держаться в коляске лишь 
в таком состоянии, как будто соби-
рался плыть прямо сейчас. И ока-
зался пловцом, трехкратным брон-
зовым призером Паралимпиады. 
Трехкратным.

Кто-то скажет, что разве можно 
было на это смотреть. Можно, нужно 
и ничего такого. И никакое состра-
дание им никогда не нужно. Их это 
больше всего бесит. Они хотят быть 
такими, как все. И они такие, только 
лучше.

И они собираются еще много 
 сделать.

— Я еще не все сказала,— произ-
несла одна из них.— Я еще постара-
юсь поставить точку в 2024 году.

При этом такое впечатление было, 
что половина награждаемых — во-
лейболисты. Они заняли второе ме-
сто и пришли в Александровский зал 
всей командой, конечно. И команда 
оказалась крайне большая.

Почти все получали свои награ-
ды молча. Но вот, например, Ники-
та Прохоров, метатель диска и копья, 
а также и толкатель ядра, решил про-
изнести небольшую речь. Скорее все-
го, попросили. Да точно, попросили. 
И он согласился, и как теперь пони-
мал, сдуру. Потому что почти все сра-
зу забыл. А начать говорить от себя не 
решался. «Все спортсмены очень… 
Я извиняюсь, волнение… От лица 

всех спортсменов гордимся своей 
страной!..» То есть все-таки сказал.

А кто-то зажигал гораздо лучше 
олимпийцев. Вот один пловец, воз-
вращаясь с медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» I степени 
на груди, обеими руками отправля-
ет вроде бы сидящим в зале, а на са-
мом деле, если присмотреться, в не-
дра стрима на телефоне сидящего на 
стуле товарища, страстный воздуш-
ный поцелуй. Нате!

Церемония закончилась, а я все 
равно не понимал, как бросает шар 
бронзовый призер по бочче Сергей 
Сафин, и думал об этом. И не мог 
спросить. Мне казалось, это не мо-
жет получаться. Ну ему же просто не-
чем… Не удержит.

Да нет, оказалось, нормально дер-
жал; кончиками пальцев.

— Ждем вас из Парижа с побе-
дой! — сказал им Игорь Левитин.

И очевидно, что в них можно не 
сомневаться.

И как же могли их не допустить 
в 2016-м?..

Все равно что жизни лишили. 
И без «все равно».

Им теперь предлагали шампан-
ское. Те, кто мог держать в руках бо-
кал, держали. Я подошел к Надежде 
Пушпашевой, 27-кратной чемпи-
онке России по настольному тенни-
су. Она играет в настольный теннис 
в классе «поражение опорно-двига-
тельного аппарата». То есть она не хо-
дит. Передвигается в коляске.

Она не очень хотела говорить, 
как это с ней случилось. Но все же 
сказала:

— Сбили меня на катке. Знаете, 
катались таким длинным «паровози-
ком»… Я была в этом «паровозике»… 
И в меня врезались…

Безобидная и даже возвышенная 
история — покататься на катке… 
Искалеченная жизнь. Это случилось 
с ней в 12 лет. И она до этого уже иг-
рала в настольный теннис, занима-
лась плаванием, легкой атлетикой… 
Остался настольный теннис, хотя в ее 
ситуации как он мог остаться? Тем 
более что когда это все произошло, 

и паралимпийцев никаких толком 
не было, и ничего для них не было.

— Как же вы можете китаянок по-
беждать? — спросил я ее.— Ведь не-
возможно!

— Только один секрет,— засме-
ялась она.— Надо на сборы к ним 
ездить. У них спортсмены живут 
и тренируются на базах. А у нас это та-
кая история… Для начала надо найти 
спарринга… Да что там — для нача-
ла доехать от дома до тренировки… 
Летом еще ничего, а зимой же снег, 
сугробы…

— Вы же не сами их разгребае-
те,— на всякий случай сказал я.

— А кто? — переспросила Над-
ежда Пушпашева.

Мы стояли с ней в центре Алек-
сандровского зала, она не знала, 
куда деть этот бокал с шампанским, 
но она никуда не торопилась. Она хо-
тела договорить.

— Кто? — снова спросила она.— 
Мне лопату дали, и от нашей пятиэ-
тажки до остановки я сама разгребаю.

— Кто дал? — опешил я.— Какую 
лопату?

— Управляющая компания,— по-
жала она плечами.— Помогли мне.

— Дворника нет, что ли? — не мог 
понять я.

— Дворник только к вечеру все 
разгребает. А мне на тренировку 
рано утром.

— А пятиэтажка с лифтом? — за-
мер я в ожидании ответа.

— С каким лифтом? Нет лифта. От-
куда лифт? — переспросила она.— 

Но я на первом этаже живу. Лифта 
нет, но есть пять ступенек. Вот с ними 
что делать?

— И что вы делаете?
— Приезжали американские 

контролеры из паралимпийского 
движения, увидели, как я спускаюсь, 
зафиксировали, и мне в конце кон-
цов пандус такой сделали. Я спустить-
ся могу, а подняться уже нет. Гена, 
таксист, который меня возит, помо-
гает. А я стараюсь ему в конце года ка-
кой-то все-таки бонус заплатить. Да, 
маленький, но все-таки бонус.

Через несколько минут она разго-
варивала с генеральным секретарем 
Паралимпийского комитета России 
Андреем Строкиным, старалась гово-
рить негромко, но под сводами этого 
зала каждое слово эхом отзывается…

— Первая олимпийская медаль 
в Токио была…— говорила она.— 
И нам сказали, что все, это послед-
няя для нас Олимпиада. Сказали, что 
мы отработанный материал… Это 
правда?

— Да что вы…— вроде бы недоу-
мевал он.— Какой отработанный? Вы 
еще в Париж поедете…

— Правда? — нетребовательно пе-
респрашивала она.— Скажите, а это 
правда?

Он не отвечал: его кто-то уже 
 отвлек.

Скоро Владимир Путин в Екате-
рининском зале уже начинал награ-
ждать золотых медалистов, перечи-
слял виды спорта, фамилии спор-
тсменов… Упоминал плавание, фех-

тование и велоспорт: «В групповой 
гонке не было равных Руслану Куз-
нецову, в индивидуальной и в гон-
ке преследования — Михаилу Аста-
шову. К Михаилу было приковано 
особое внимание болельщиков. Его 
путь к заветной вершине, его успех 
уникальны, как уникален сам этот 
целеустремленный, невероятной 
силы воли спортсмен. Две его побе-
ды и два рекорда в Токио… блестя-
щие… поражают…»

Я потом видел Михаила Асташо-
ва в Георгиевском зале. На протезах 
он шел как на своих двоих. Рук не 
было чуть выше локтя. Он рассказал, 
что инвалид с детства и что набивал 
в валенки вату, ставил в них протезы, 
чтобы бегать наравне с остальными. 
И бегал.

А после награждения Владимир 
Путин долго подписывал ленты, на 
которых были медали, и слышно 
было, как он говорит окружившим 
его спортсменам, поднимая золото:

— Тяжелая… А чья медаль-то, ре-
бята?..

И хозяин находился не сразу. Впо-
пыхах они маленько запутались 
в этих своих медалях.

— А вот еще… Здесь подпиши-
те…— просили его.

— В паспорте? — переспраши-
вал российский президент.— Ну 
что вы… Паспорт… Документ ис-
портим…

Потом он признавался кому-то 
из них:

— Я раньше не смотрел фехтова-
ние, а на этой Олимпиаде начал…

Кто-то ему жаловался на панде-
мию (ну да, а кому еще?).

— Даже в моем окружении про-
блемы возникают с этим кови-
дом…— признавался он, и это было 
ничего себе признание.

То есть несмотря на этот жестокий 
контроль…

И видно было, что эта тема не дает 
ему покоя.

— Надо реально разобраться, что 
там происходит…— повторял прези-
дент России.

Не разобрались до сих пор, таким 
образом.

Тут к нему протиснулся еще один 
чемпион:

— Есть хорошая традиция: вру-
чать автомобиль призерам, Влади-
мир Владимирович!.. Как думаете, на 
нас эта традиция продолжится?

— Почему нет? — переспрашивал 
президент.

— Да вот говорят, что нет… Что без 
машин… Решения нет…

— Чушь какая-то…— пожимал 
плечами Владимир Путин.— Ну 
я скажу.

Так, кажется, решилась (пока не 
точно) одна из серьезных для пара-
лимпийцев проблем. Им сначала по-
обещали денежные сертификаты по 
цене машин, выданных накануне 
олимпийцам, а потом и с сертифика-
тами вышла заминка. И даже им ска-
зали, что олимпийским призерам 
машины подарил Фонд поддержки 
олимпийцев, а не паралимпийцев.

И вот теперь к президенту подхо-
дил обнадеженный и. о. президента 
Паралимпийского комитета России 
Павел Рожков:

— Владимир Владимирович, 
я могу от вас привет Котякову (Антон 
Котяков, министр труда и социаль-
ной защиты.— А. К.) передать?..

— Я сам скажу…— говорил ему 
Владимир Путин.

Так будет, конечно, надежней. 
Главное — не забыть. А то ждут они.

Между тем президенту говорили 
про то, как им осточертел карантин 
и как хороша воля.

— Мне самому скоро на карантин 
придется…— кивнул Владимир Пу-
тин.— У нас очень много людей боле-
ют пока.

С одной стороны, пошутил. С дру-
гой стороны, и правда, если заболел 
кто-то в близком окружении, то поло-
жен карантин.

Но это уж тогда после выборов.
В Георгиевский зал Кремля с ули-

цы поднимаются по длинной парад-
ной лестнице. На ней и сегодня встал 
почетный караул.

Но мало кто из спортсменов под-
нялся по этой лестнице. Автобус с «зо-
лотыми» паралимпийцами подъехал 
к пристройке БКД и высадил, чтобы 
присоединились к остальным, почти 
всех там, во дворе.

Там был лифт.

Есть девушки в русских подъездах
После встречи с президентом выяснилось, что они могут побеждать на Паралимпийских играх

Владимир Путин в Екатерининском зале награждал чемпионов Паралимпийских игр

Из дома беспокоились, все ли хорошо Игорь Левитин вручал госнаграды серебряным призерам

Его поздравляет председатель Государственной думы РФ Вячеслав Володин:
— Уважаемый Дмитрий Анатольевич! Поздравляю с днем рождения! Желаю Вам счастья и здоровья!

Вы много делаете для развития нашей страны, обеспечения национальной безопасности. На каждой занима-
емой должности ответственно и профессионально решаете самые сложные вопросы. Вам присущи открытость 
и умение слышать разные мнения.

Пусть удача сопутствует Вам на жизненном пути.
Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
заместителю председателя Совета безопасности РФ  
Дмитрию Медведеву
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Хлорсодержащее ядовитое ве-
щество цигатрин, применяюще-
еся для дезинфекции от насе-
комых, стало причиной гибели 
пожилой женщины и ее 15-лет-
ней внучки в столичном районе 
Люблино. Их загадочная гибель 
от тяжелого поражения внутрен-
них органов вызвала огромный 
резонанс, а на ее расследование 
были брошены следователи, по-
лицейские, спасатели, химики 
и медики, как в экстренном слу-
чае, когда речь может идти о рас-
пространении опасной инфекции 
или применении отравляющих 
веществ. Эксперты в течение не-
скольких суток проверяли сис-
темы вентиляции, водо- и газо-
снабжения дома, где проживали 
погибшие, но все оказалось го-
раздо тривиальнее, а потому 
и страшнее. Подтвердилась пер-
воначальная версия об отрав-
лении арбузом, который при са-
нобработке магазина облили 
отравой. Семья хоть и отметила 
неприятный «чесночный» запах 
летне-осенней ягоды, все же ста-
ла употреблять его в пищу. В рам-
ках уголовного дела уже задер-
жан проводивший дезинфекцию 
мужчина, но, вполне возможно, 
что это только начало.

Расследование гибели 61-лет-
ней Валентины Петруниной и ее 
15-летней внучки Полины напоми-
нало ликвидацию последствий 
масштабного ЧП с распростране-
нием смертельно опасного вируса 
или приводящего к быстрой смер-
ти окружающих боевого отравля-
ющего вещества. Связано это было 
с загадочными и сначала никак не 
объяснимыми событиями, которые 
предшествовали их смерти.

Пожилая женщина, ее внучка 
и 38-летняя мать последней Елена 
были госпитализированы бригада-
ми скорой с промежутком в несколь-
ко часов из своей квартиры дома 
№16 по Совхозной улице. Врачи ди-
агностировали у них токсическое 
поражение внутренних органов не-
установленным веществом. Несмо-
тря на все принятые меры, спасти 
удалось только Елену, а двое других 

пострадавших вскоре скончались 
из-за полиорганной недостаточно-
сти. Выжившая женщина сообщила, 
что накануне ухудшения состояния, 
7 сентября, ее семья прибрела в ма-
газине «Магнит», расположенном на 
первом этаже их дома, арбуз, кото-
рый они ели в течение двух дней. Не 
пробовал арбуз только ее муж, у ко-
торого никаких симптомов отравле-
ния не наблюдалось.

Впрочем, отравление бахчевой 
культурой, хоть и рассматривалось, 
все же не было единственной верси-
ей. Хотя Елена поясняла, что мыла ку-
пленную ягоду с содой, но 8 сентября 
отмечала в квартире «резкий запах», 
похожий на чесночный. Это навело 
на мысль следователей 1-го управле-

ния по расследованию особо важных 
дел ГСУ СКР по Москве, возбудивших 
уголовное дело по ч. 3 ст. 238 (оказа-
ние услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности, повлекшее по 
неосторожности смерть двух и более 
лиц; до десяти лет заключения) УК, 
о возможном отравлении семьи че-
рез системы вентиляции, водо- или 
газоснабжения. Надо отметить, что 
в это же время к медикам с жалоба-
ми на ухудшение состояния здоровья 
обратились еще несколько человек 
из злополучного подъезда №4 дома 
на Совхозной улице. Причем преи-
мущественно проживавших на верх-
них этажах, включая квартиры из 
углового стояка рядом с жильем по-
гибших бабушки и ее внучки.

В одном случае семья из четырех 
человек — выходцев из Таджикис-
тана также сообщила, что употре-
бляла в пищу в последние дни арбу-
зы, купленные как в «Магните», так 
и в расположенном рядом торговом 
павильоне. В итоге к расследованию 

были подключены огромные силы, 
включая СКР, полицию, сотрудни-
ков Роспотребнадзора, медиков, 
специалистов ГО и ЧС, инфекциони-
стов. Следствие велось и продолжа-
ется вестись по самым различным 
направлениям, начиная с того, как 
проводилась госпитализация по-
страдавших врачами станции ско-
рой помощи имени Пучкова, и про-
цесса их лечения до изучения всей 
«подноготной» самого дома №16 по 
Совхозной улице. В частности, неод-
нократно были осмотрены все квар-
тиры в подъезде, сам подъезд, где 
всюду брались смывы на предмет об-
наружения инфекции или отравы, 
бытовой химии, лекарств, остатки 
еды из жилых помещений, вентиля-
ционные короба, системы газоснаб-
жения, брались пробы воды из кра-
нов, воздуха и т. д. Выяснилось, что 
система подачи воздуха является не-
зависимой и никак не связана с не-
жилыми помещениями, в том силе 
«Магнитом», и никаких отравляю-

щих веществ или посторонних пред-
метов в ней найдено не было.

Под отдельную проверку попало 
ГБУ «Жилищник» района Люблино, 
которое с 2014 года обслуживает де-
вятиэтажку на Совхозной улице. Под-
робно изучалась вся документация 
здания 1970 года постройки, сроки 
и условия проведения ремонтов и де-
зинфекций в нем (в последнее время 
их не было), финансово-отчетная до-
кументация и вообще все, что хоть 
как-то могло помочь пролить свет на 
причины трагедии. Всего назначили 
порядка 40 только химических экс-
пертиз, допросили несколько десят-
ков человек. В итоге специалисты все 
же стали склоняться к версии отрав-
ления именно арбузом, в который 
каким-то образом попали смертель-
но опасные химикаты. «В настоящее 
время приоритетной версией следст-
вия является нарушение правил при 
проведении дезинсекции в сетевом 
продуктовом магазине»,— пояснили 
„Ъ“ в следственных органах.

По словам представителей СКР, 
сразу были допрошены «сотрудни-
ки компании по дезинсекции про-
дуктового магазина, получена до-
кументация, проведена выемка 
образцов веществ, использовавших-
ся при данной процедуре». Все это 
дало предварительную картину про-
исшедшего: 6 сентября, за два дня до 
покупки арбуза пострадавшей семь-
ей, в «Магните» проводилась дезин-
фекция от насекомых. Сам процесс, 
кстати, попал на камеры видеона-
блюдения, а съемка стала важней-
шей уликой. Судя по всему, ни о ка-
ком злом умысле в данном случае 
речь пока не идет, а налицо, скорее 
всего, чудовищное разгильдяйство, 
но, как бы то ни было, отрава — ею 
оказалось хлорсодержащее и смер-
тельно опасное для человека веще-
ство цигатрин — при опрыскивании 
помещения оказалась на бахчевых.

В столичном управлении Роспо-
требнадзора в понедельник сооб-
щили, что остатки отравы из кварти-
ры погибших женщины и девочки 
и из магазина оказались идентичны. 
«В настоящее время 39-летний сотруд-
ник частной компании, осуществля-
ющий один из видов обеззаражива-

ния помещения торговой площади, 
доставлен в подразделение ведомст-
ва, где с ним проводятся следствен-
ные действия»,— заявили в ГСУ СКР 
по Москве. По данным „Ъ“, речь идет 
о сотруднике ООО «Областной центр 
дезинфекции» Антоне Котове. Само 
ООО собирается проверить прокура-
тура. Нельзя исключать, что одним 
задержанным это уголовное дело не 
ограничится, поскольку наплеватель-
ским отношением одного рядового 
сотрудника компании по дезинфек-
ции вряд ли можно объяснить полное 
отсутствие за ним контроля с чьей-ли-
бо стороны. И даже трудно предполо-
жить, сколько раз и когда подобная 
отрава попадала не только на арбузы, 
но и на другие продукты, поскольку 
санобработка — это рутинная, обяза-
тельная и регулярная процедура не 
только для магазинов, но и кафе и ре-
сторанов, а также офисов и т. д.

«„Магнит“ не располагает офици-
альным заключением „Роспотреб-
надзора“ и узнал о нем из СМИ»,— за-
явили „Ъ“ в пресс-службе компании, 
особо отметив, что «в сообщениях 
со ссылкой на надзорное ведомство 
упоминаются следы средства дезин-
секции, что говорит о потенциально 
низком уровне его концентрации». 
«Хочется также отметить, что озву-
ченная Роспотребнадзором инфор-
мация не объясняет случаи госпита-
лизации семи других жителей домов 
на Совхозной улице и не содержит 
выводов о наличии какой-либо свя-
зи с произошедшем в доме»,— по-
яснили там. А потому «Магнит» 
призвал воздержаться от выводов 
о причинах вреда здоровью и леталь-
ного исхода пострадавших на осно-
вании сообщения Роспотребнадзора 
«ввиду отсутствия официальной ин-
формации о причинах смерти». При 
этом там заверили, что компания бу-
дет продолжать «оказывать содейст-
вие компетентным органам в рассле-
довании причин трагедии», а также 
«инициирует внеплановую провер-
ку всех своих подрядчиков по ока-
занию услуг дезинсекции и сани-
тарной обработки и усилит меры 
санитарного контроля в магазинах».

Сергей Сергеев,  
Дмитрий Шестоперов

Мойте арбузы перед едой
Установлено, чем отравилась семья в Люблино

Мосгорпрокуратура  направила 
в Измайловский райсуд столицы 
уголовное дело в отношении тро-
их предполагаемых мошенников, 
создавших структуру под наиме-
нованием «АСВ Капитал», созвуч-
ную с названием Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ). Быв-
ший консультант столичной ауди-
торской компании Дмитрий Сило-
нов, житель Подмосковья Денис 
Анисимов и бывший помощник ад-
воката Вера Гусева, уверяя, что их 
организация якобы тесно связана 
с АСВ, предложили московскому 
заводу «Кристалл», крупнейше-
му в России производителю лике-
ро-водочной продукции, реструк-
турировать задолженность перед 
ОФК-банком. Интересно, что го-
сподин Силонов в марте прошлого 
года и августе нынешнего уже был 
осужден за другие мошенничест-
ва на четыре года и пять с полови-
ной лет соответственно.

Уголовное дело по факту поку-
шения на особо крупное мошенни-
чество (ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
ГСУ СКР по Москве возбудило в мар-
те 2020 года после обращения пред-
ставителей ликеро-водочного завода 
«Кристалл». Как следует из материа-
лов дела, в июле 2019 года они всту-

пили в переговоры с представите-
лями ООО «АСВ Капитал» по поводу 
реструктуризации кредитной задол-
женности завода перед ОФК-банком 
на сумму 510 млн руб. Эти деньги 
были выданы «Кристаллу» на акци-
зы, но якобы оказались потрачены на 
другие нужды. Само кредитное учре-
ждение лишилось лицензии в апре-
ле 2018 года, выдав ничем не обеспе-
ченных кредитов почти на 30 млрд 
руб. Большая их часть досталась од-
ному из крупнейших дистрибуто-
ров алкогольной продукции — ООО 
«Статус групп». Бенефициаром этой 
структуры, так же как и ОФК-банка, 
правоохранительные органы счи-
тают находящегося в международ-
ном розыске бывшего главу «Росал-
когольрегулирования» Игоря Чуяна.

При этом, как уверяли потерпев-
шие, посредники якобы утвержда-
ли, что их структура — это аналог 
«Сбербанк Капитала» и «ВТБ Капи-
тала», которые занимаются непро-
фильными активами у госбанков. 
Переговоры с Дмитрием Силоно-
вым, Денисом Анисимовым и Ве-
рой Гусевой продолжались вплоть 
до декабря 2020 года. После этого, 
как считает следствие, злоумышлен-
ники фальсифицировали от имени 
АСВ письмо, из которого следовало, 

что агентство уступает право требо-
вания по кредитным договорам, за-
ключенным между заводом «Кри-
сталл» и ОФК-банком, третьему лицу. 
Им оказалась подконтрольная пред-
полагаемым мошенникам фирма.

В подтверждение своих слов, как 
следует из материалов дела, троица 
предъявила руководству завода фо-
тографию подложного документа, 
завизированного якобы соответст-
вующими должностными лицами 
агентства.

Что именно руководству пред-
приятия показалось подозритель-
ным в действиях ООО «АСВ Капи-
тал», на данный момент неизвестно. 
Фактом остается лишь то, что весной 
прошлого года в правоохранитель-
ные органы поступило заявление 
о предполагаемом мошенничестве. 
Дальнейшие события проходили 
уже под контролем оперативников.

В марте 2020 года представитель 
«Кристалла» передал господину Ани-
симову выписку о перечислении на 
счет их фирмы 350 млн руб. После 
того как соучастники попытались об-
наличить эту сумму, были произведе-
ны задержания. Первым взяли 49-лет-
него Дениса Анисимова, которого по 
ходатайству следствия Пресненский 
райсуд Москвы отправил в СИЗО. Че-

рез несколько месяцев задержали 
и 38-летнюю Веру Гусеву. Изначально 
ее определили под домашний арест, 
который впоследствии заменили за-
претом определенных действий.

Интересно, что предполагаемый 
организатор схемы 54-летний Дмит-
рий Силонов на тот момент уже не-
сколько лет находился под следст-
вием по двум другим уголовным 
делам о мошенничестве. Более того, 
за два дня до возбуждения в марте 
2020 года нового уголовного дела 
столичным СКР Кунцевский райсуд 
Москвы приговорил его к четырем 
годам за незаконную банковскую де-
ятельность. Однако Мосгорсуд «из-за 
противоречий в выводах суда» пер-
вой инстанции приговор отменил, 
отправив дело на новое рассмотре-
ние. Сейчас оно повторно слушает-
ся все в том же Кунцевском райсуде.

Впрочем, на свободу отпускать 
Дмитрия Силонова тогда никто не 
собирался. На тот момент в отноше-
нии него было практически завер-
шено расследование о покушении 
на еще одно мошенничество, а 19 ав-
густа 2021 года уже Измайловский 
райсуд столицы приговорил его 
к пяти с половиной годам колонии. 
Вместе с экс-заместителем начальни-
ка второго отдела контрольно-мето-

дического управления следственно-
го департамента МВД полковником 
Игорем Романовым (получил пять 
лет) господин Силонов за $1 млн об-
ещал предпринимателю содействие 
в прекращении возбужденного в от-
ношении него уголовного дела. Обо-
их задержали при получении аванса.

Таким образом, теперь Дмитрию 
Силонову предстоит буквально раз-
рываться между двумя скамьями для 
подсудимых в Кунцевском и Измай-
ловском райсудах.

Адвокат господина Силонова Де-
нис Ромашов о передаче дела его 
клиента в суд узнал от „Ъ“. «Нас даже 
с обвинительным заключением не 
ознакомили»,— утверждал защит-
ник. По его словам, Дмитрий Сило-
нов вины в покушении на мошенни-
чество не признает, поскольку его не 
было в принципе. «Представители 
„Кристалла“ сами обратились к нему 
через знакомых, буквально угово-
рив заняться реструктуризацией 
долга, поскольку предприятие было 
на грани банкротства. Пока эти пере-
говоры шли, а вела их в основном Гу-
сева, вопрос с банкротством утрясся, 
и „АСВ Капитал“ заводу „Кристалл“ 
стал не нужен. Вот после этого и по-
следовало заявление в правоохрани-
тельные органы о мошенничестве, 

которого на самом деле не было. Как 
только ознакомимся с обвинитель-
ным заключением, мы обязательно 
подадим заявление о возбуждении 
уголовного дела в отношении ра-
ботников „Кристалла“, которые, как 
мы полагаем, похитили кредитные 
средства в размере 510 млн руб.»,— 
подытожил адвокат Ромашов.

В свою очередь, в АСВ „Ъ“ заявили, 
что и раньше сталкивались с подоб-
ными попытками мошенничества, 
когда злоумышленники представля-
лись сотрудниками или уполномо-
ченными лицами агентства, контр-
агентами и пр. «Они стремились 
к созданию схожести с АСВ и пыта-
лись ввести в заблуждение должни-
ков ликвидируемых финансовых 
организаций и потенциальных по-
купателей реализуемого имущест-
ва. По всем выявленным случаям 
агентство активно взаимодействует 
с правоохранительными органами, 
содействуя привлечению виновных 
лиц к ответственности. Агентство 
призывает должников и кредиторов 
ликвидируемых организаций быть 
бдительными и руководствоваться 
только официальной информаци-
ей, раскрываемой на официальном 
сайте агентства»,— добавили в АСВ.

Олег Рубникович

Конкурент АСВ не задержался на свободе
Дела уже осужденного бизнесмена одновременно слушают еще два суда

Как стало известно „Ъ“, к десяти годам 
колонии общего режима потребовал 
приговорить в ходе прений сторон Твер-
ской райсуд Москвы бывшего замести-
теля главы комитета Торгово-промыш-
ленной палаты России — руководителя 
ассоциации «Городские землевла-
дельцы» Валерия Чернышова, обвиня-
емого в особо крупном мошенничест-
ве. По данным следствия, он привлек 
100 млн руб. средств пайщиков на ре-
конструкцию и надстройку  столичных 
пятиэтажек, но свои обязательства 
не выполнил, так как эти до ма не подле-
жали перестройке из-за своей ветхости.

Выступая в прениях, прокурор напом-
нил, что Валерию Чернышову предъявле-
но обвинение в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 (мошенничест-
во в особо крупном размере) УК РФ. Само уго-
ловное дело было возбуждено еще в августе 
2018 года, после обращения в правоохрани-
тельные органы жителей Москвы Ольги Ду-

даковой и Андрея Петрова. Они сообщили, 
что заключили договоры на приобретение 
квартир с ООО «Городская реконструкция 
пятиэтажек» (ГРП), совладельцем и руково-
дителем которого был гендиректор ассоци-
ации «Городские землевладельцы» Валерий 
Чернышов. Причем, по показаниям женщи-
ны, она уже потратила на покупку кварти-
ры на шестом этаже надстраиваемой пятиэ-
тажки в 1-м Войковском проезде 7,2 млн руб. 
В свою очередь, господин Петров сообщил 
следователям, что вложил 5 млн руб. в при-
обретение такой же квартиры на улице Мар-
шала Рыбалко. Однако в обоих случаях гра-
ждане обещанного жилья так и не получили.

В ходе следствия, проведенного сотруд-
никами главного следственного управле-
ния ГУ МВД по Москве, было установлено, 
что Валерий Чернышов намеревался рекон-
струировать 27 пятиэтажек, для чего успел 
привлечь 105 млн руб. пайщиков, рассчиты-
вавших получить квартиры в надстроенных 
домах. При этом, рекламируя проект, он убе-

ждал потенциальных покупателей квартир, 
что действует абсолютно законно, поскольку 
правительство Москвы одновременно с про-
граммой реновации жилья отдельным по-
становлением утвердило и программу ре-
конструкции пятиэтажек. Также на сайте 
компании ГРП сообщалось, что реконструк-
ция будет производиться только за счет при-
обретателей квартир на верхних этажах.

При этом ассоциация «Городские землев-
ладельцы» вела настолько активную реклам-
ную кампанию своего проекта, что Валерию 
Чернышову удалось добиться ее фактическо-
го одобрения в Торгово-промышленной пала-
те России, где он числился зампредом коми-
тета по жилищно-коммунальному хозяйству.

В одном из телевизионных интервью, рас-
сказывая о своих планах, бизнесмен утвер-
ждал, что благодаря надстройке в несколь-
ко этажей у жильцов не только увеличится 
площадь квартир, но и появится лифт, а зна-
чит, и «новое качество жизни». Однако из 27 
домов, предназначенных для реконструк-

ции, господин Чернышов смог получить до-
кументы на работы лишь в пяти, хотя средст-
ва собирались на все дома.

При этом следователи установили, что 
господин Чернышов не мог не знать, что 
большая часть зданий, намеченных им для 
реконструкции, была в столь ветхом состо-
янии, что просто не могла иметь дополни-
тельных этажей. Посчитав подобные дей-
ствия мошенническими, в конце декабря 
2018 года следователи направили ходатай-
ство в Тверской суд Москвы об аресте Вале-
рия Чернышова, что и было сделано. Рас-
следование дела длилось до конца января 
2020 года, когда незадачливому застройщи-
ку было предъявлено обвинение в оконча-
тельной редакции. А спустя месяц дело уже 
было передано в суд. Но ни на следствии, ни 
в суде Валерий Чернышов не признал вины. 
Он заявлял, что искренне пытался реализо-
вать намеченную им программу и наверня-
ка осуществил бы задуманное, если бы ему 
не помешали действия правоохранителей.

Суд, усмотрев в деле противоречия, ме-
шающие постановлению приговора, вернул 
его прокурору. В октябре прошлого года ис-
правленное дело снова было направлено на 
судебное следствие. В ходе повторного про-
цесса были допрошены партнеры господи-
на Чернышова, а также столичные чиновни-
ки, сообщившие, что никакой программы 
по надстройке малоэтажного жилья в горо-
де не предусматривалось. Прокурор запро-
сил для обвиняемого десятилетний срок, 
отметив, что «его преступный умысел был 
направлен на завладение правом собствен-
ности на чужие денежные средства, про-
тивоправное и безвозмездное изъятие их 
в свою пользу». Адвокат Валерия Чернышо-
ва, напротив, просила оправдать подзащит-
ного на том основании, что судебному след-
ствию не удалось доказать причастность 
застройщика к мошенническим действиям. 
При этом было отмечено, что обвиняемый 
вернул пайщикам часть средств.

Алексей Соковнин

Бизнесмен надстроился на приговор
Реконструктору пятиэтажек грозит десятилетний срок

В «Магните»  сомневаются 
в том, что массовое отрав-
ление могло произойти 
из-за борьбы с насекомы-
ми, но обещают усилить 
санитарный контроль   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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«Это ставит вопрос о важности таргетиро-
ванных мер психологической поддержки 
для наименее обеспеченных студентов»,— 
говорится в докладе.

Исследование показало, что проблемы 
с психологическим состоянием студентов 
связаны прежде всего с проблемами самоор-
ганизации, отметил ректор Томского госу-
дарственного университета Эдуард Галажин-
ский: «Традиционно вуз социализировал 
студентов. Но оказавшись в дистанте, они 
растерялись и остались один на один с новой 
средой, с вхождением в новую реальность». 
Ректор Уральского федерального универ-
ситета им. Б. Н. Ельцина Виктор Кокшаров 
обратил внимание, что, согласно исследова-
нию, 50% студентов высказались за смешан-
ный формат обучения. «Они уже привыкли 
во многом к дистанту,— отметил он.— Но 
при этом в своих ответах студенты говорят, 
что им нужно, чтобы оставалось очное при-
сутствие. Потому что это их дисциплиниру-
ет, они обязаны к определенному времени 
приходить на пары, встречаться со своими 
товарищами и преподавателями».

В Минобрнауки считают, что психологи-
ческая поддержка студентов «должна быть 
централизована и поставлена на другой уро-
вень». По мнению Валерия Фалькова, в этом 
направлении у вузов есть «большой потен-
циал для совместной работы». «Это один из 
факторов, обеспечивающий качество выс-
шего образования,— отметил министр.— 
Если студент разбалансирован, у него нет хо-
роших навыков работы с собой по времени, 
то, что называется тайм-менеджмент, уме-
ния работать самостоятельно, он чувствует 
на протяжении непродолжительного време-
ни, не общаясь в коллективе, изолирован-
ность, и это его угнетает серьезно, то о каком 
результате может идти речь».

По мнению председателя Всероссийско-
го студенческого союза Олега Цапко, студен-
ты столкнулись с «беспрецедентным психо-
логическим давлением». Он рассказал „Ъ“, 
что к ним регулярно обращались студенты 
по вопросам получения материальной под-
держки — многие из них столкнулись с от-
сутствием денег во время первой волны пан-
демии. «В меньшей степени обращались 
с жалобами на то, что образовательный про-
цесс в онлайне и изоляции очень давил,— 

говорит он.— Но такие обращения были, мы 
ребятам давали контакты служб психологи-
ческой поддержки в вузах. Но в устном об-
щении абсолютно все говорили, что онлайн 
их изматывает, внимание теряется в первый 
же час учебы». Также, указывает он, на мен-
тальное здоровье влияли сложности в орга-
низации учебного процесса дома (скромные 
жилищные условия, отсутствие хорошего 
интернет-соединения, отсутствие необходи-
мой техники, неблагоприятная атмосфера). 
По мнению господина Цапко, в вузах необ-
ходимо развивать центры психологической 
поддержки студентов.

«Я предполагаю, что, когда респонденты 
отвечали, что у них депрессия, имели в виду 
доклинический уровень, не достигающий 
глубины расстройства, которое требует ле-
чения»,— говорит завкафедрой психиатрии 
и медицинской психологии Казанского го-
сударственного медуниверситета Владимир 
Менделевич. По его словам, другие исследо-
вания, которые предполагали психологиче-
ское тестирование и оценку выраженности 
тревоги и депрессии, показали, что их уро-
вень существенно не повысился.

Анна Васильева

Российские студенты доучились до депрессии

Особой группой риска являются первокурсники: они острее переживают  
нехватку общения с преподавателями и сверстниками, обладают менее  
развитыми навыками саморегуляции и самоорганизации  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Министерство юстиции усмотре-
ло надругательство над гербом 
России в логотипе «Руси сидя-
щей» (проект Фонда помощи осу-
жденным и их семьям, который 
внесен в реестр иноагентов). Ве-
домство считает, что двуглавый 
орел с кандалами и дубинкой в ла-
пах, одетый одновременно в тю-
ремную робу и форму надзирате-
ля, оскорбляет государственный 
символ. Если «Русь сидящая» не 
откажется от логотипа, Минюст 
обещает принять меры «вплоть 
до ликвидации». Фонд обратил-
ся в суд и пытается доказать, что 
у Российской Федерации нет мо-
нополии на геральдическое изо-
бражение двуглавого орла.

Вчера Гагаринский суд Москвы на-
чал рассматривать административ-
ный иск «Руси сидящей» к Минюсту. 
Глава юридического департамента 
фонда Ольга Подоплелова рассказа-
ла „Ъ“, что московское управление 
Минюста еще в марте вынесло пре-
дупреждение о «признаках надруга-
тельства» над российским гербом. Ве-

домство потребовало отказаться от 
логотипа, обещая оштрафовать орга-
низацию по ст. 19.5 КоАП РФ (невы-
полнение законного предписания 
госоргана, до 20 тыс. руб.). Также чи-
новники пообещали принять «меры 
реагирования вплоть до ликвидации 
в судебном порядке», говорит юрист.

Сначала «Русь сидящая» пожало-
валась в центральный аппарат Ми-
нюста. Фонд указал, что сотрудники 
столичного управления не прове-
ли художественной или геральдиче-
ской экспертизы. Но в федеральном 
Минюсте поддержали коллег.

Правозащитники решили оспо-
рить предупреждение в суде. Юристы 
фонда считают, что у России нет мо-
нополии на изображение двуглавого 
орла, который символизирует госу-
дарственную власть во многих стра-
нах. Кроме того, некоторые россий-
ские госорганы сами видоизменили 
этот символ. Так, на эмблеме ФСИН 
птица держит меч и ликторский пу-
чок, он же фасция — связку прутьев, 
куда вставлена секира. На сайте ве-
домства указано, что «ликторский пу-

чок для УИС означает неукоснитель-
ное исполнение судебных решений».

Перед подачей иска правозащит-
ники обратились в Геральдический 
совет при президенте России. Они 
попросили «разъяснить признаки 
надругательства» над гербом и «дать 
заключение» о наличии либо отсут-
ствии таких признаков в логотипе — 
но не получили ответа. По просьбе 
фонда свое заключение дал доктор 
филологических наук, научный ру-
ководитель программ бакалавриа-
та РАНХиГС, профессор Оксфордско-
го университета Андрей Зорин. Он 
утверждает, что логотип «Руси сидя-
щей» не является государственным 
гербом. Ученый указывает на «пер-
формативы» — высказывания, «при-
обретающие значение только в рам-
ках определенного действия или 
ритуала». Так, фраза «я объявляю вас 
мужем и женой» за пределами ЗАГСа 
является шуткой — как и обраще-
ние родителей к ребенку: «Ты при-
говорен к году домашнего ареста». 
«Наделение объекта статусом госу-
дарственного символа относится 

именно к такому типу визуальных 
высказываний,— заключает госпо-
дин Зорин.— Ни художник, исполь-
зующий элементы герба в художест-
венном произведении, ни ученик, 
срисовывающий изображение гер-
ба, не создают государственной сим-
волики». В понедельник суд приоб-
щил это заключение.

В Минюсте не ответили на вопрос 
„Ъ“ о том, проводилась ли геральди-
ческая экспертиза логотипа. «Пра-
вовая оценка предупреждению от-
носительно используемой фондом 
символики будет дана судом»,— го-
ворится в ответе ведомства. Там же 
указано, что для исполнения преду-
преждения «достаточно не исполь-
зовать» логотип и сообщить об этом 
в московское управление Минюста. 
Руководитель Геральдического со-
вета при президенте РФ Георгий Ви-
линбахов не ответил на запрос „Ъ“.

Отметим, что автор изображе-
ния — известный художник-карика-
турист Алексей Меринов. Он расска-
зал „Ъ“, что «нарисовал эту картинку» 
в апреле 1998 года для «Московско-

го комсомольца». Двуглавый орел 
с кандалами и дубинкой, одетый од-
новременно в полосатую робу и тем-
ную форму, был иллюстрацией к ста-
тье «Андрей Климентьев — будущий 
президент России». В публикации ут-
верждалось, будто администрация 
президента РФ Бориса Ельцина ви-
дит в нижегородском предпринима-
теле Климентьеве кандидата на роль 
национального лидера России. Она 
была опубликована сразу после аре-
ста господина Климентьева, кото-
рый успел три дня пробыть мэром 
Нижнего Новгорода. В итоге его осу-
дили на шесть лет за хищение, при-
чем это была третья судимость.

В 2015 году Алексей Меринов уз-
нал о существовании «Руси сидя-
щей», связался с фондом и пред-
ложил использовать в качестве 
логотипа свой рисунок. «Это образ-
ное решение, которое показывает 
и заключенных, и структуру, их охра-
няющую»,— пояснил „Ъ“ господин 
Меринов. Он отметил, что рисовал 
орла «с нуля», пытаясь вызвать у зри-
теля ассоциацию с символом влас-

ти в принципе. Художник добавил, 
что его «картинка» публиковалась 
в сборнике к столетию МК и в кни-
ге рисунков «КавARTдак» и ранее не 
вызывала никаких претензий.

Напомним, что в 2011 году депутат 
Госдумы Павел Зырянов потребовал 
возбудить уголовное дело о надруга-
тельстве над госсимволом в отноше-
нии политика Алексея Навального 
(ст. 329 УК РФ, максимальное наказа-
ние — до года колонии). Депутату не 
понравился логотип антикоррупци-
онного проекта «РосПил» — двугла-
вый орел с пилой в лапах. Тогда Рос-
сийский институт культурологии 
признал картинку надругательст-
вом: его сотрудники заявляли „Ъ“, что 
«герб не может служить основой для 
других символов». Господина Наваль-
ного вызвали на допрос, но потом эта 
тема сошла на нет. По статистике Су-
дебного департамента России, в 2020 
году суды вынесли пять пригово-
ров по ст. 329 УК РФ, в 2019-м — два, 
в 2018-м — четыре. Сколько из них ка-
сались герба, не уточняется.

Мария Старикова

Минюст озаботился птичьими правами
«Русь сидящая» получила предупреждение из-за двуглавого орла в тюремной робе

Российские правозащитники в размещенной 
на change.org петиции просят МВД РФ «не проти- 
водействовать» беженцам из Афганистана при по-
лучении официального статуса и помочь легали- 
зоваться в стране. Указ президента РФ об автома-
тическом продлении из-за пандемии сроков вре-
менного пребывания мигрантов в России истекает 
30 сентября. По экспертным оценкам правозащит-
ников, в России находится около 100 тыс. граждан 
Афганистана, многим из которых грозит высылка 
на родину, где их могут ожидать репрессии со сто-
роны талибов («Талибан» признан террористиче-
ской организацией, запрещен в России). Впрочем, 
правозащитники надеются, что российские власти 
не пойдут на крайние меры, «считая себя ответст-
венными за судьбу» афганцев.

Правозащитный комитет «Гражданское содействие» 
(оказывает помощь мигрантам; включен Минюстом 
в перечень иноагентов) создал петицию в поддержку 
граждан Афганистана, оказавшихся в России. Документ 
адресован начальнику Главного управления по вопро-
сам миграции МВД Валентине Казаковой.

Авторы сообщают, что лишь за последний месяц 
в «Гражданское содействие» с просьбой о помощи обра-
тились 95 афганцев. Все они являются так называемыми 
беженцами на месте, то есть первоначально не имели 
оснований опасаться преследований в родной стране, 
но ситуация там изменилась. Эти граждане находились 
в России, когда власть в Афганистане захватили талибы. 
Срок действия их документов, которые позволяют ле-
гально находиться в России, истекает, а значит, им гро-
зит высылка. Правозащитники указывают, что на роди-
не этим людям грозит опасность. По словам сотрудников 
«Гражданского содействия», если заявители вернутся 
туда, их могут подвергнуть пыткам за учебу или работу 
в России как в стране, «исповедующей западные ценно-
сти». Россия ратифицировала Конвенцию о статусе бе-
женцев 1951 года, напоминают правозащитники, что 
позволяет этим людям рассчитывать в ней на убежище.

В тексте петиции приводится история учительницы 
Хадижи Нури, которая приехала в Россию 30 лет назад, 
когда к власти пришли талибы. «Я родилась в Кабуле,— 
говорит она.— Меня никогда не заставляли носить па-
ранджу. Я ходила в школу, а потом поступила в универ-
ситет, где встретила будущего мужа». Она объясняет, что 
«стала работать в школе для маленьких девочек»: «Но моя 
самостоятельность не устраивала соседей. Начались уг-
розы в мой адрес. Школу пытались сжечь. Все эти обсто-
ятельства привели к тому, что надо было перебираться 
туда, где у женщины больше прав». Хадижи Нури до сих 
пор не признана в России беженкой. «Мы надеемся, что 
история не повторится в части отказа предоставить этим 
людям убежище в России»,— обратились правозащитни-
ки к Валентине Казаковой.

Бывший студент РУДН из Кабула Афган рассказал „Ъ“, 
что помогает оформить разрешение на временное пре-
бывание (РВП) своему брату — бывшему военнослужа-

щему афганской армии, в которой тот служил при про-
американском правительстве. По словам Афгана, его 
брат «очень рассчитывает» на помощь российских вла-
стей и правозащитников: «Ему нельзя возвращаться до-
мой, потому что он для новой власти враг, а по словам со-
седей, его в Кабуле ищут». Молодой человек добавил, что 
его мать и четыре сестры «уехали из Кабула в деревню, 
связи с ними нет более трех недель». «Я не знаю, живы ли, 
интернета в Афганистане нет»,— добавил он.

„Ъ“ направил запрос в МВД с просьбой рассказать 
о принимаемых мерах, которые касаются судьбы афган-
ских беженцев, но ответа пока не получил.

По экспертным оценкам правозащитников, в России 
находится около 100 тыс. граждан Афганистана, 20 тыс. 
из которых живут в Москве. «Точную цифру установить 
сложно, так как многие с 1990-х годов находятся в стране 
нелегально и при любой возможности стараются уехать 
в Европу»,— пояснил „Ъ“ координатор-переводчик «Гра-
жданского содействия» Фахим Фероз. По данным МВД, 
на начало 2021 года в России находились 455 человек со 
статусом беженца. 256 из них — граждане Афганистана, 
но подавляющее большинство получили этот статус еще 
в 1990-х. На правах временного убежища сейчас в Рос-
сии находятся 514 афганцев. По данным «Гражданского 
содействия», новых беженцев из Афганистана в России 
пока нет из-за закрытых границ.

Заведующая приемной «Гражданского содействия» 
Лейла Рогозина рассказала „Ъ“, что петиция призывает 
полицейское ведомство «не противодействовать» бежен-
цам в получении официального статуса. Она напомнила, 
что до 30 сентября 2021 года действует указ президента 
РФ о продлении сроков временного пребывания мигран-
тов в России. Мораторий на выдворение нелегалов был 
объявлен в апреле 2020 года в связи с пандемией: ино-
странным гражданам во время действия указа не нужно 
продлевать документы о временном пребывании (вклю-
чая визы) в России. Были заморожены сроки постановки 
на учет по месту пребывания, а также сроки временно-
го и постоянного проживания (включая продление вида 
на жительство). Всех, кто не успеет до 30 сентября офор-
мить разрешения, должны депортировать из России 
с дальнейшим запретом на въезд. «До этого времени им 
нужно будет либо выехать из страны, либо успеть офор-
мить разрешение на временное пребывание»,— пояс-
нила госпожа Рогозина. По ее словам, правозащитники 
рекомендуют афганским беженцам просить не времен-
ного убежища, «которое дается на один год», а оформлять 
именно разрешение на временное пребывание (РВП), 
«которое выдается на три года». После, утверждает Лей-
ла Рогозина, «можно оформлять бессрочный вид на жи-
тельство». «Это хороший выход для афганцев,— считает 
правозащитница.— Однако для заявления на РВП нуж-
но показать легальный доход, а не у всех он есть». Лейла 
Рогозина убеждена, что «Россия считает себя ответствен-
ной за судьбу афганцев», поэтому не будет их выдворять 
«даже после истечения срока действия указа».

Мария Литвинова

Афганцев просят принять  
как родных
МВД призывают помочь гражданам Афганистана 
легализоваться в России

с1
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мировая политика
Корейская, крылатая, 
никем непобедимая 
Технологический прорыв КНДР 
грозит изменить баланс сил в Азии

Спецпредставитель США 
по КНДР Сон Ким прибыл в Токио 
для обсуждения ситуации в ре-
гионе, резко обострившейся по-
сле испытания новой североко-
рейской крылатой ракеты. Про-
веденный Пхеньяном запуск за-
стал врасплох США и их союзни-
ков. Освоение КНДР новой во-
енной технологии, происшед-
шее на фоне тупика в перегово-
рах по денуклеаризации Корей-
ского полуострова, может изме-
нить баланс сил в регионе и под-
толкнуть соседние  государства 
к разработке аналогичного ору-
жия. А это будет нести за  собой 
серьезные риски для режима 
нераспространения ракетных 
 технологий.

Главный куратор американской 
политики на Корейском полуостро-
ве во второй раз за последние недели 
посещает регион, которым занима-
ется в администрации Джо Байдена. 
В прошлом месяце спецпредстави-
тель США по КНДР Сон Ким, назна-
ченный на эту должность в мае этого 
года, съездил в Сеул для обсуждения 
новых подходов к решению ядерной 
проблемы КНДР. А в понедельник 
он начал визит в Токио. Как заяви-
ли в Госдепартаменте, в ходе перего-
воров в японской столице Сон Ким 
«подтвердит приверженность США 
полной денуклеаризации Корейско-
го полуострова и скорейшему реше-
нию вопроса японских граждан», по-
хищенных спецслужбами КНДР.

Между тем очередная миссия Сон 
Кима, на которого возложена крайне 
непростая задача провести ревизию 
политики США на Корейском полуо-
строве, выходит за рамки рутинного 
визита в связи с последними событи-
ями в регионе, ставшими новой го-
ловной болью для Вашингтона, Сеу-
ла и Токио.

Трехсторонним переговорам 
спецпредставителя США по КНДР 
с директором департамента Азии 
и Океании МИД Японии Такэхиро 
Фунакоси и спецпредставителем Ре-
спублики Корея по вопросам мира 
и безопасности на Корейском полуо-
строве Но Гю Доком предшествовали 
проведенные 11 и 12 сентября испы-
тания новой северокорейской раке-
ты большой дальности, о которых 
в понедельник отрапортовало агент-
ство ЦТАК.

Как следует из его сообщения, «за-
пущенные крылатые ракеты боль-
шой дальности пролетели в тече-
ние 7580 секунд над территорией 
и территориальными водами КНДР 
и поразили цели на расстоянии 
1,5 тыс. км», при этом «были успеш-
но проведены испытания частей 
ракеты, двигателей, систем управ-
ления и наведения, мощности бое-
головки». В связи с этим в заявлении 
рупора Пхеньяна отмечается, что со-
здание «стратегического оружия ог-
ромной важности осуществлялось 
на протяжении последних двух лет», 
при этом «технические характери-
стики новой ракеты удовлетворяют 
проектным требованиям».

Примечательно, что накануне 
первого испытания новой крыла-
той ракеты большой дальности, 9 
сентября, в Пхеньяне прошел воен-
ный парад в честь 73-й годовщины 
образования КНДР. Там присутство-
вал и северокорейский лидер Ким 
Чен Ын. В отличие от предыдущих 
демонстраций северокорейской бо-
евой мощи последний парад в Пхе-
ньяне продлился всего около часа 
и прошел по облегченной програм-
ме. Никаких новых образцов воору-
жений и крупной военной техники 
представлено не было, а вместо во-
еннослужащих регулярных частей 
северокорейской армии его участ-
никами стали формирования Рабо-
че-крестьянского Красного ополче-
ния. Кроме того, наблюдавший за 
ходом парада Ким Чен Ын на сей раз 
не стал выступать с программным 
обращением и не проронил ни сло-
ва. Однако дальнейшее развитие 
событий подтвердило готовность 
Пхеньяна к неожиданным шагам, 
способным застигать Вашингтон 
и его союзников в Индо-Тихоокеан-
ском регионе врасплох.

Напомним, что до этого в послед-
ний раз КНДР провела ракетные ис-
пытания в конце марта, осуществив 
пуски двух крылатых ракет малой 
дальности в сторону Желтого моря 
и двух баллистических ракет в сто-
рону Японского моря.

В заявлениях японской стороны 
в понедельник сквозила явная рас-
терянность. «Мы продолжаем сбор 
и анализ информации, но сейчас по 
крайней мере мы можем сказать, что 
нет данных о том, что ракеты могли 
упасть в наших территориальных 
водах или исключительной эконо-
мической зоне»,— привел японский 
телеканал NHK комментарий источ-
ника в Минобороны страны.

В то же время, как заявил бывший 
командующий воздушными силами 
самообороны Японии Тосимити На-
гаива, «в отличие от баллистических 
ракет, информации о крылатых раке-
тах Северной Кореи очень мало, что 
делает затруднительным их оценку». 
Однако, учитывая, что новая севе-
рокорейская ракета способна пора-
жать цель на расстоянии 1,5 тыс. км 
и лететь на сверхнизких высотах, 
есть вероятность того, что она может 
достичь Токио и остаться вне зоны 
 ответного огня.

«Правительство Японии постоян-
но внимательно отслеживает все дей-
ствия Северной Кореи в военной об-
ласти. Я воздержусь от подробностей, 
но, если информация о дальности по-
лета в 1,5 тыс. км соответствует дейст-
вительности, это представляет угрозу 
миру и безопасности в регионе во-
круг Японии»,— заявил на пресс-кон-
ференции в Токио генсек правитель-
ства Японии Кацунобу Като.

В свою очередь, в заявлении Ин-
до-Тихоокеанского командования 
вооруженных сил США отмечается, 
что новые северокорейские испы-
тания свидетельствуют о сосредото-
ченности Пхеньяна на развитии сво-
ей военной программы и об «угрозах 
для соседей КНДР и международного 
сообщества». «Мы продолжим укре-
пление мер по противодействию 
различным угрозам с воздуха, повы-
шению обороноспособности и про-
тиворакетной обороны»,— отмети-
ли военные.

В свою очередь, южнокорейская 
сторона обращает внимание на от-
сутствие механизмов давления на 
Пхеньян с целью сворачивания про-
граммы создания новых крылатых 
ракет, учитывая, что проведенные 
11 и 12 сентября запуски не наруша-
ют резолюции Совета Безопасности 
ООН. «Совбез не вводил какие-ли-
бо ограничения на разработку или 
испытания Северной Кореей кры-
латых ракет, которые представля-
ют меньшую угрозу, чем баллисти-
ческие ракеты, способные нести 
ядерный заряд, в том числе через 
океан»,— напомнил ТАСС военный 
источник в Сеуле.

Санкционный режим в отноше-
нии КНДР был ужесточен в августе 
2017 года, когда Совет Безопасно-
сти ООН ввел новые рестриктивные 
меры в отношении Пхеньяна в от-
вет на запуск межконтинентальной 
баллистической ракеты «Хвасон-14». 
Резолюция 2371 Совбеза ООН пред-
усматривает запрет на экспорт из 
КНДР ряда минералов, угля, желе-
за, свинца и морепродуктов. После 
этого, 11 сентября 2017 года, Совбез 
ООН принял еще один пакет санк-
ций в отношении КНДР в ответ на 
проведенное 3 сентября 2017 года 
очередное испытание ядерного ору-
жия. Однако в отличие от баллисти-
ческих северокорейские крылатые 
ракеты под международные санк-
ции не подпадают.

«Испытания северокорейца-
ми новой крылатой ракеты стали 
важным этапом развития военной 
мощи КНДР. Освоение этой техноло-
гии способно изменить баланс сил 
на Корейском полуострове в поль-
зу Севера и создать дополнительные 
серьезные риски для режима нера-
спространения ракетных техноло-
гий»,— пояснил „Ъ“ заместитель 
директора Центра комплексных ев-
ропейских и международных иссле-
дований НИУ ВШЭ Василий Кашин. 
По словам эксперта, новая крылатая 
ракета, по сути, представляет собой 
дозвуковой реактивный беспилот-
ный самолет, ключевые элементы 
которого малогабаритный турборе-
активный двигатель и навигацион-
ная система.

Ключевые технологии, необходи-
мые для создания ракеты, КНДР ос-
воила к середине 2010-х годов. Тог-
да северокорейцам удалось создать 
свой аналог советской противокора-
бельной крылатой ракеты Х-35, из-
вестный под названием KN-19. Раке-
та создавалась на основе образцов, 
полученных в 1990-е годах в одной 
из постсоветских стран, предполо-
жительно на Украине. Это давало за-
дел для проектирования крылатой 
ракеты с увеличенными топливны-
ми баками и модифицированной 
системой наведения. По словам го-
сподина Кашина, сходным путем — 
создания крылатых ракет на базе 
противокорабельных — пошел ряд 
других стран и территорий, включая 
Пакистан, Тайвань и Южную Корею. 
«Крылатая ракета более уязвима для 
средств ПВО/ПРО, чем баллистиче-
ская. Вместе с тем она намного де-
шевле, обладает более высокой точ-
ностью и требует развертывания 
эффективных систем ПВО, для со-
здания которых необходимы круп-
ные вложения без гарантий резуль-
тата»,— резюмировал эксперт.

Сергей Строкань

Олаф Шольц дождался своего скандала
Социал-демократы удерживают лидерство в предвыборной гонке в ФРГ

По итогам вторых теледебатов между канди-
датами в канцлеры ФРГ зрители назвали побе-
дителем министра финансов Олафа Шольца. 
У кандидата от Социал-демократической пар-
тии Германии (СДПГ) есть все шансы занять 
кресло канцлера после предстоящих через 
две недели парламентских выборов.  Впрочем, 
негативно сказаться на его рейтингах могут 
внезапные обыски в Минфине.

«Пора принять решение, каким будет будущее 
Германии. Мы уже видели, на что способна наша 
страна. Мы проявили солидарность в борьбе с ко-
ронакризисом, в помощи жертвам наводнения 
в Рейнланд-Пфальце и Северном Рейне—Вест-
фалии. В подобной солидарности мы нуждаемся 
и в будущем». Человек, в воскресенье вечером про-
износивший эти слова в прямом эфире, имел все 
шансы на то, чтобы стать новым канцлером ФРГ. 
«Я хочу служить Германии как канцлер. И прошу 
вас отдать голоса социал-демократам»,— говорил 
63-летний Олаф Шольц, кандидат от СДПГ, ми-
нистр финансов и вице-канцлер в нынешнем пра-
вительстве Ангелы Меркель.

В последние годы его партия переживала не 
лучшие времена. После ухода с поста канцлера со-
циал-демократа Герхарда Шрёдера первая скрип-
ка на 16 лет оказалась в руках христианских де-
мократов во главе с Ангелой Меркель. А СДПГ 
доставалась незавидная роль или главной оппо-
зиционной партии, или, что еще хуже с точки зре-
ния некоторых избирателей, младшего партнера 
в правящей, так называемой большой коалиции 
консерваторов и социал-демократов. C 2005 года 
популярность партии постепенно угасала, опуска-
ясь со средних 35%. Так что когда в конце лета 2020 
года СДПГ выдвинула господина Шольца кандида-
том в канцлеры, задача, стоявшая перед полити-
ком, была очевидна: постараться не растерять хотя 
бы имеющиеся голоса и удержаться, пусть и на вто-
рых ролях, в правительстве.

Однако чем ближе был уход с поста канцлера Ан-
гелы Меркель, тем неожиданнее становились ви-

ражи предвыборной кампании. Рванувшая было 
в рейтингах партия «Союз 90 / Зеленые» не смогла 
удержать лидирующие позиции: ее председатель 
и лидер Анналена Бербок проявила легкомыслие 
сначала при составлении официальной биогра-
фии, а затем при подаче отчета о доходах. И там 
и там неточности были незначительные, но непро-
стительные для кандидата в канцлеры Германии. 
Выбившийся тем самым в фавориты предвыбор-
ной гонки кандидат от ХДС/ХСС (Христианско-де-
мократического союза и баварского Христиан-
ско-социального союза) Армин Лашет неудачно 
рассмеялся в ходе траурной церемонии в память 
о жертвах наводнения на западе страны. Неумест-
ное поведение обрушило ставки консерваторов. На 
фоне этих репутационных потерь конкурентов по-
зиции СДПГ стали стремительно укрепляться: с 16% 
в начале августа до 26% в середине сентября.

Как оказалось, СДПГ едва ли могли найти канди-
дата в канцлеры удачнее, хотя его популярная клич-
ка — «Шольцомат» — и намекает на некоторую не-
хватку харизмы и механистичность действий. 
«Этот тип, который всем так нравится, самый скуч-
ный и в масштабах выборов, и в масштабах стра-
ны. Смотреть на кипящую воду и то интереснее»,— 
цитирует The New York Times бывшего посла США 
в Берлине Джона Корнблума. «Но немцы любят, ког-
да скучно»,— заключает издание. Биография госпо-
дина Шольца действительно не будоражит вообра-
жение. Уроженец небольшого города Оснабрюк на 
северо-западе страны, старший из трех сыновей, 
женат. К молодежному крылу СДПГ присоединился 
еще в 1975 году, затем получил юридическое обра-
зование, работал адвокатом, пока не сосредоточил-
ся на политике. В последние 20 лет занимал различ-
ные руководящие должности: был председателем 
и генсеком СДПГ, первым бургомистром Гамбурга, 
министром труда и соцразвития. Наконец, с 2018 
года возглавляет Минфин и является вице-канцле-
ром действующего правительства.

Избирателей такая биография, судя по всему, 
в целом устраивает: согласно опросам, наилуч-

шим кандидатом на пост канцлера немцы счита-
ют именно господина Шольца (29% голосов), в то 
время как Анналена Бербок и Армин Лашет наби-
рают 15% и 11% соответственно. Еще более высоко 
респонденты оценили участие господина Шоль-
ца в состоявшихся в воскресенье вторых теледе-
батах первой тройки кандидатов: за него проголо-
совал 41% телезрителей, за Армина Лашета — 27%, 
за Анналену Бербок — 25%.

Впрочем, за две недели до парламентских вы-
боров праздновать победу представителю СДПГ 
пока рано. Во-первых, нынешняя предвыборная 
кампания богата на неожиданности — в этом уже 
смогли убедиться его оппоненты. Во-вторых, 25 
сентября граждане ФРГ будут голосовать не за кан-
дидатуры политиков первого эшелона, а за партии 
и кандидатов на местах. В-третьих, на рейтинг го-
сподина Шольца еще могут повлиять обыски, кото-
рые прошли в Минфине на прошлой неделе. «Если 
бы мой министр финансов так работал, как вы, это 
была бы серьезная проблема»,— попытался упрек-
нуть своего конкурента в ходе теледебатов Армин 
Лашет. Правда, немецкие эксперты указывают, что 
дело тянется с 2017 года, выходит за рамки служеб-
ных полномочий господина Шольца и пока не по-
влияло на его популярность. Наконец, и об этом Ар-
мин Лашет уже также напомнил своему оппоненту, 
даже победа партии на выборах еще не гарантиру-
ет, что ее кандидат займет кресло канцлера. Мало 
у кого сейчас возникают сомнения, что после 25 
сентября Германию ждут продолжительные пере-
говоры о том, кто и на каких условиях войдет в бу-
дущую правительственную коалицию — и нет га-
рантий, что ее возглавит партия, набравшая по 
итогам голосования наибольшее число голосов.

Галина Дудина

На дебатах кандидат от СДПГ Олаф 
Шольц (слева) показал себя с наилуч-
шей стороны и понравился избирате-
лям больше, чем его конкуренты —  
Анналена Бербок и Армин Лашет   
ФОТО REUTERS

Россия сделала ход МАГАТЭ

Шесть раундов непрямых переговоров в Вене 
позволили сторонам продвинуться весьма дале-
ко. Постпред РФ при международных организаци-
ях в Вене Михаил Ульянов в середине июля сказал 
„Ъ“, что 90% пути уже пройдено. Однако после пре-
зидентских выборов в Иране и прихода к власти 
в Тегеране новой команды все зависло.

Затянувшаяся пауза все более омрачала пер-
спективы возобновления переговоров в Вене, тем 
более что в западных СМИ появились утечки из 
ежеквартального отчета МАГАТЭ, где выражалась 
обеспокоенность в связи с ядерной программой 
Ирана. В том числе шла речь об увеличении запа-
сов обогащенного до 60% урана, а также об огра-
ничении доступа инспекторов МАГАТЭ к монито-
ринговому оборудованию. Последнюю проблему 
нужно было решить особенно срочно: карты памя-
ти на системах наблюдения за производством цен-
трифуг, которые используются для обогащения 
урана, нужно менять примерно каждые три меся-
ца. Доступа к оборудованию у МАГАТЭ не было с 25 
мая, что было чревато пробелами в информации.

Ситуацию спас согласованный в последний мо-
мент визит гендиректора МАГАТЭ Рафаэля Гросси 
в Тегеран, который состоялся в воскресенье. По 
итогам переговоров господина Гросси с главой Ор-
ганизации по атомной энергии Ирана (ОАЭИ) Мо-
хаммадом Эслами было принято решение о при-
езде технической группы МАГАТЭ в Иран, чтобы 
провести необходимые работы с камерами. Ин-
спекторам агентства разрешили заменить носи-
тели, которые будут храниться под совместными 
печатями МАГАТЭ и ОАЭ. Как пояснил в поне-
дельник Саид Хатибзаде, карты памяти будут за-
менены без доступа агентства к их содержимому. 
То есть у МАГАТЭ появился шанс сохранить дан-
ные мониторинга, но проверить информацию 
возможности пока нет. Однако и это уже можно 
считать успехом: ранее Тегеран угрожал стереть 

данные с камер в случае, если Вашингтон не отка-
жется от своих санкций в отношении Ирана.

Еще одним результатом переговоров гендирек-
тора МАГАТЭ стала договоренность о его повтор-
ном визите в Тегеран, чтобы встретиться с новы-
ми властями Ирана. «Невозможно было решить 
все вопросы за какие-то десять часов»,— отметил 
Рафаэль Гросси. По его словам, в ходе следующей 
поездки нужно будет определить, согласны ли но-
вые власти выполнять договоренности, ранее за-
ключенные МАГАТЭ с Ираном, или же они захотят 
их видоизменить. Кроме того, планируется встре-
ча Рафаэля Гросси и Мохаммада Эслами в Вене на 
полях генеральной конференции МАГАТЭ, кото-
рая откроется 20 сентября.

Итоги визита Рафаэля Гросси в Тегеран получи-
ли позитивную оценку заинтересованных в сохра-
нении «ядерной сделки» сторон, в первую очередь 
России, Китая и ЕС. «Гендиректор МАГАТЭ уже не 
раз в трудных обстоятельствах, когда нарастала 
напряженность, включался в процесс в рамках 
своего технического мандата и помогал разрядить 
ситуацию. Это ему удалось в очередной раз в ходе 
воскресной поездки в Тегеран,— заявил „Ъ“ Ми-
хаил Ульянов.— Это очень позитивное развитие, 
оно означает, что никаких искусственных препят-
ствий для возобновления переговоров по СВПД не 
будет. А был риск, что они появятся, причем очень 
серьезный. Это удалось предотвратить». Атмосфе-
ру на сессии Совета управляющих МАГАТЭ в по-
недельник Михаил Ульянов назвал «спокойной, 
деловой и позитивной». Он выразил надежду, что 
переговоры по восстановлению иранской «ядер-
ной сделки» в Вене возобновятся в течение бли-
жайших двух недель. «Уж точно до конца сентября. 
Думаю, что это возможно»,— отметил дипломат.

В свою очередь, представитель МИД РФ Мария 
Захарова добавила, что Россия призывает всех 
партнеров по СВПД, включая Иран, а также пред-
ставителей США «как можно скорее вернуться за 
стол переговоров и договориться на основе тех по-

ниманий и элементов, которые удалось сформу-
лировать в период с апреля по июнь». «Исходим 
из того, что кратчайший путь к реанимированию 
„ядерной сделки“ лежит через встречное синхро-
низированное возвращение Вашингтона и Теге-
рана к своим обязательствам, предусмотренным 
СВПД и резолюцией Совбеза ООН 2231, без дове-
сков и изъятий»,— сказала она. И добавила: «Рос-
сия намерена этому всячески способствовать».

Между тем, по информации „Ъ“, именно Рос-
сия, выступив посредником, сыграла важнейшую 
роль в достижении договоренностей о визите Ра-
фаэля Гросси в Тегеран. Официально в российском 
МИДе о заслугах Москвы не говорят, но этот факт 
„Ъ“ подтвердили несколько независимых источ-
ников, в том числе близких к МИД Ирана и Секре-
тариату МАГАТЭ.

Российские официальные лица неоднократ-
но подчеркивали, в том числе и публично, что 
слишком затягивать с возобновлением перегово-
ров в Вене не стоит. При этом они избегали черес-
чур резкой критики в адрес новых иранских вла-
стей. В то же время Москва ясно давала понять, что 
проголосует против жесткой антииранской резо-
люции в МАГАТЭ. По этой причине Россия отказа-
лась участвовать в проходившей на прошлой не-
деле в Париже встрече спецпосланника США по 
Ирану Роберта Малли с коллегами из Франции, Ве-
ликобритании и Германии, где планировалась ди-
скуссия на тему резолюции. В итоге Роберт Малли 
до переговоров в Париже решил посетить Москву, 
где был принят заместителем министра иностран-
ных дел Сергеем Рябковым. Сразу после этих кон-
сультаций состоялся телефонный разговор меж-
ду главой МИД РФ Сергеем Лавровым и его новым 
иранским коллегой Хосейном Амир-Абдоллахи-
аном. О дальнейших контактах российских ди-
пломатов с представителями заинтересованных 
сторон публично не сообщалось. А они продолжа-
лись вплоть до самого воскресенья.

Елена Черненко, Марианна Беленькая
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Nikkei 225 30447,37 (+65,53)
РТС 1751,08 (+25,83)
FTSE 100 7068,43 (+39,23)

DAX 30* 15701,42 (+91,61)
DJIA*  34729,35 (+121,63)
NASDAQ Composite* 15082,112 (–33,382

*На 20:39      По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.09.21
Австралийский доллар 53,8118
Английский фунт 100,9730
Белорусский рубль 13,9303
Датская крона* 11,5837

Доллар США 73,0841
Евро 86,1150
Индийская рупия** 99,2734
Казахский тенге** 17,1378

Канадский доллар 57,6782
Китайский юань* 11,3230
Норвежская крона* 84,5147
СДР 104,1916

Сингапурский доллар 54,4185
Новая турецкая лира 86,3674
Украинская гривна* 27,4081
Шведская крона* 84,5372

Швейцарский франк 79,3616
Японская иена** 66,3587
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Прошу пропана
Виктор Зубков просит увеличить субсидии на газомоторное топливо

Как стало известно „Ъ“, глава совета 
директоров «Газпрома» Виктор Зубков 
попросил президента Владимира Пу-
тина выделить дополнительные субси-
дии для развития рынка газомоторно-
го топлива. В частности, он предлагает 
удвоить до 1,4 млрд руб. в год субсидию 
на перевод транспорта на газобаллон-
ное оборудование, а также уравнять 
субсидии для компримированного 
и сжиженного природного газа. Кро-
ме того, господин Зубков жалуется на 
затруднение перевода техники на газ 
из-за нового ГОСТа.

Глава совета директоров «Газпрома» Вик-
тор Зубков предлагает увеличить субсидии 
на переоборудование автомобилей на га-
зобаллонное оборудование (ГБО) и их про-
изводство, следует из письма президен-
ту Владимиру Путину (копия от 3 сентября 
есть у „Ъ“). Президент «согласился» с пред-
ложениями, в Минэнерго их также под-
держали. В «Газпроме» подтвердили „Ъ“ от-
правку письма, отметив, что «реализация 
предложений позволит значительно сни-
зить транспортную составляющую в себе-
стоимости товаров и услуг». В пресс-служ-
бе правительства „Ъ“ сообщили, что вопрос 
пока прорабатывается.

Так, по мнению господина Зубкова, расхо-
ды на переоборудование нужно увеличить 
вдвое, до 1,4 млрд руб. в год. Также он предла-
гает вновь уравнять субсидии на производст-
во машин на компримированном газе (КПГ) 
и сжиженном природном газе (СПГ): сейчас 
на автобус большого класса на КПГ она со-
ставляет 1,19 млн руб., на СПГ — 3,4 млн руб. 
«при сопоставимой стоимости, что уменьша-
ет количество потенциальных покупателей 
транспорта на КПГ и снижает заинтересован-
ность в производстве».

Объем субсидии — 3,3 млрд руб., и, по 
версии группы ГАЗ, на этот год она уже ис-
черпана. Техника на КПГ и СПГ относится 
к разным сегментам: первая — это город-
ская коммерческая техника, автобусы сред-
него и малого классов и частный транспорт, 
а вторая — магистральные тягачи и боль-
шие автобусы. «Нужно устранить дисбаланс 
и продлить финансирование программы на 
этот год, так как она закончилась еще в авгу-
сте»,— отмечают там. В «ВТБ Лизинге» гово-
рят, что в бюджете еще есть целевые деньги: 
«Скорее всего, до конца года их хватит».

В целом переоснащение техники обходит-
ся дешевле покупки новых машин на газо-
моторном топливе, но источники „Ъ“ в авто-
концернах говорят, что это продлевает срок 

жизни устаревших парков. Услуга пользует-
ся спросом для таких активно используемых 
парков, как такси и грузоперевозки, говорит 
глава управления развития бизнеса автоли-
зинга ГК «ВТБ Лизинг» Вячеслав Михайлов: 
«Переход на газ позволяет таким компаниям 
практически в два раза сократить расходы 
на топливо». Гендиректор «Газпромбанк Ав-
толизинг» Лилия Маркова говорит, что при 
стоимости переоборудования легкового ав-
томобиля в 70–80 тыс. руб. срок окупаемо-
сти не превышает девяти месяцев, а эконо-
мия на топливе каждые 100 тыс. км — более 
200 тыс. руб., для грузового транспорта и ав-
тобусов эффект еще ощутимее.

Но, по мнению господина Зубкова, су-
ществуют административные барьеры при 

переводе на газ. С 1 июля, пишет он, дейст-
вие ГОСТ 33670-2015 распространилось «на 
все случаи внесения изменений в конструк-
цию транспортных средств», в результате 
установка ГБО обязана пройти проверку без-
опасности непосредственно в испытатель-
ной лаборатории. В апреле прошлого года 
на совещании у замглавы Минпромторга 
Александра Морозова (протокол есть у „Ъ“) 
Минэнерго предупреждало, что это сдела-
ет невозможной легальную установку ГБО, 
так как лаборатории имелись только в деся-
ти регионах. Сейчас в РФ действуют более 
20 лабораторий, но проблема не решена. 
Обойти ее позволило бы введение реестра 
типовых решений по переоборудованию 
автомобилей, в марте 2021 года Минпром-
торг подготовил соответствующий проект. 
По мнению источника „Ъ“ на рынке, вме-
сте с резким ростом цен на пропан введе-
ние «ГОСТа привело к шоку»: «В июле 2021 
года объемы переоборудования по отноше-
нию к июлю 2019 года упали почти в десять 
раз, годовые показатели могут упасть мини-
мум на 30%, то есть почти 5 млрд руб., что для 
бизнеса — серьезные деньги». Аккредито-
ванные испытательные лаборатории и пун-
кты по переоборудованию были не готовы 
к новым условиям работы, поскольку про-
цедуры по легитимизации работы и закуп-
ке необходимого оборудования занимают 
продолжительное время, а в упрощенном 
дистанционном формате работают пять ис-
пытательных лабораторий из 25, сообщили 
„Ъ“ в Минэнерго. Там отмечают, что требова-
ние ГОСТа, «безусловно, сказалось на реали-
зации программы переоборудования тран-
спорта на метан и на всей отрасли в целом», 
предлагая ускорить доработку и утвержде-
ние нового ГОСТа.

Дмитрий Козлов, Ольга Никитина

Топ-менеджеры Daimler и BMW за-
явили Financial Times (FT), что эти 
премиальные автопроизводители 
не собираются возвращать практику 
предоставления скидок на машины 
даже после того, как исчезнет дефи-
цит полупроводников, который сей-
час ограничивает объемы выпуска 
машин по всему миру.

Как пишет FT, скидки клиентам на 
зрелых авторынках вроде североаме-
риканского обычно достигали 15%, 
а снижение их среднего размера на 
1 процентный пункт принесет авто-
производителям $20 млрд дополни-
тельной прибыли.

Такая политика повышения рен-
табельности продаж кажется логич-
ной на фоне проблем с компонен-
тами, скорого решения которых не 
предвидится. Аналогичного подхо-
да — отказа от скидок, реализации 

выше розничных рекомендованных 
цен и продажи преимущественно бо-
лее дорогих моделей и комплекта-
ций — сейчас придерживаются игро-
ки на многих крупных рынках, в том 
числе и в РФ. 

Конечно, подобные заявления, 
призывающие клиентов покупать 
автомобили здесь и сейчас, можно 
счесть исключительно манипуля-
тивными. Но стоит отметить, что, на-
пример, группа Renault, которая при 
всем уважении не может считаться 
премиальным брендом, заявила о не-
обходимости повышения рентабель-
ности продаж еще до усугубления 
проблемы с чипами. «Если покупате-
ли просят скидку, они не любят и не 
уважают бренд»,— резко заявил в мае 
директор по маркетингу Renault Арно 
Беллони.

Стоит признать, что рынок машин 
с двигателями внутреннего сгорания 
(ДВС), очевидно, уже стабилизировал-
ся: перспективы его роста ограниче-
ны как давлением экологического 
регулирования на ряде рынков, на-
пример в Европе, так и параллельным 
развитием сегмента электромобилей, 
куда автоконцерны вынуждены ин-
вестировать. По мере роста спроса на 
электромобили и введения ограни-
чений на их продажу рынок машин 
с ДВС, вероятно, будет только сокра-
щаться, что только увеличит удель-
ные издержки на их производство.

Кроме того, нельзя считать вы-
пуск таких машин постоянно удешев-
ляемым: ужесточение требований 
к выбросам выливалось в доработки 
силовых установок. А по оценкам «Пе-
тромаркета», прибыльность продажи 
электромобиля для BMW в 2020 году 
была уже выше, чем моделей с ДВС. 
Возможно, автоконцерны просто пы-
таются извлечь максимум из оставше-
гося срока жизни моделей с ДВС.

Поскольку рынок не растет, вой-
на за долю на нем, для чего и приме-
нялись скидки, становится довольно 
бессмысленной. Это заметно даже по 
допандемийной динамике россий-
ского авторынка: китайские брен-
ды, вышедшие на рынок в 2018–2019 
годах, не стали столь же агрессивно 
предлагать скидки, как это в кризис 
2015–2016 годов делали корейские 
производители.

Политика автопроиз-
водителей по повы-
шению рентабельно-
сти продаж кажется 
логичной на фоне 
проблем с компонен-
тами, скорого 
 решения которых 
не предвидится
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Пиво разлилось по системам
Производители и продавцы опасаются двойного контроля за оборотом напитка

Проходящий эксперимент по марки-
ровке пива вызвал вопросы у участ-
ников: оказалось, что они должны 
подавать сведения об обороте напит-
ка одновременно и в ЕГАИС, и систе-
му  мониторинга за оборотом товаров. 
Если модель будет принята за основу, 
параллельный учет кодов в двух систе-
мах грозит сбоями, опасается бизнес. 
Оператор системы маркировки и ре-
гуляторы уверяют, что после экспери-
мента системы будут интегрированы.

Участники эксперимента по маркировке 
пива должны подавать сведения об обороте 
напитка одновременно в ЕГАИС и государ-
ственную информационную систему мони-
торинга за оборотом товаров (ГИС МТ). Это 
следует из проекта рекомендаций по прове-
дению эксперимента и презентации опера-
тора системы маркировки ЦРПТ. Копия ма-
териалов есть у „Ъ“. 

Как отмечает источник „Ъ“ в крупной 
розничной сети, схема пока не предусма-
тривает обещанной ранее интеграции сис-
тем, а «модель эксперимента по маркировке 
обычно берется за основу и становится обя-

зательной». По его словам, в результате по-
лучается параллельный учет кодов в двух 
системах, что при расхождении в данных 
и технических ошибках может привести 
к сбоям в обороте. В случае подакцизных то-
варов ошибки грозят потерей лицензии на 
производство или продажу алкоголя, добав-
ляет другой источник „Ъ“ в отрасли.

• Эксперимент по маркировке пива прохо-
дит в России с апреля 2021 года по 31 августа 
2022 года. По данным ЦРПТ, в нем участву-
ет более 140 компаний. На этапе эксперимен-
та коды предоставляются бесплатно, стои-
мость в обычном режиме — 50 коп. за товар.
Председатель совета Ассоциации произ-

водителей пива (АПП, включает AB InBev 
Efes, «Балтика», Heineken) Андрей Губка раз-
деляет сомнения участников рынка отно-
сительно параллельной работы в двух си-
стемах: «Необходимо соблюдать принцип 
однократности введения информации, а си-
стемы должны быть настроены так, чтобы 
данные, введенные в одну и необходимые 
другой, передавались автоматически».

Собеседник „Ъ“ в крупной розничной 
сети добавляет, что в учете пива в двух си-

стемах нет никакого смысла, так как у них 
идентичный функционал и цели. Например, 
поясняет он, в молочной отрасли ситуация 
другая: система Россельхознадзора «Мерку-
рий» и маркировка дублируют друг друга не 
на всех этапах оборота сырья и готовой про-
дукции. По словам господина Губки, члены 
АПП рассчитывают в ходе эксперимента ре-
шить проблему: представители разных ве-
домств и министерств постоянно заверяли, 
что будет использоваться одна система.

В ЦРПТ поясняют, что методические ре-
комендации касаются только эксперимента 
по маркировке, в котором компании участ-
вуют добровольно, поэтому рисков для то-
варооборота нет. Там подчеркивают, что це-
левой схемой, утвержденной регуляторами, 
предусмотрена интеграция систем. То есть 
в момент, когда маркировка станет обяза-
тельной, компании будут передавать инфор-
мацию только в одну систему.

«Как именно будет выглядеть интегра-
ция — как раз определится в ходе экспери-
мента с участием и регуляторов, и самих ком-
паний, которым должно быть удобно работать 
по новым правилам»,— пояснил предста-

витель ЦРПТ. В Росалкогольрегулировании, 
Минфине и Минпромторге подтвердили, что 
предусмотрена интеграция. «Она основана на 
взаимном дополнении систем, чтобы контр-
олировать всю цепочку производства, по 
аналогии с маркировкой молочной продук-
ции»,— пояснили „Ъ“ в Минпромторге.

Президент Союза участников пивной тор-
говли Николай Желагин отмечает, что в Гос-
думе в первом чтении принят законопроект 
о реестре пивоваров, который также обязы-
вает регистрировать розничные продажи 
пива в ЕГАИС онлайн. Таким образом, при 
худшем сценарии бизнес может не только 
получить две параллельные системы учета, 
но и дополнительный контроль, опасается 
он. Кроме того, уточняет господин Желагин, 
до сих пор обсуждаются механизмы марки-
ровки только бутылочного пива, а к марки-
ровке кегов, где еще больше нюансов, даже 
не приступали.

Но в целом, признает эксперт, если экспе-
римент пройдет без спешки и интеграция 
системы маркировки с ЕГАИС состоится, 
«схема повысит прозрачность рынка».

Анатолий Костырев

«Русал» кружит над Братском
Покупка компанией местного аэропорта задерживается

«Русал» не может закрыть объявлен-
ную весной сделку по покупке аэро-
порта Братска, так как следствие 
не снимает с актива арест, наложен-
ный в 2018 году из-за долгов по зар-
плате бывшего собственника аэро-
порта, авиакомпании «ВИМ-Авиа». 
По мнению конкурсного управляю-
щего «ВИМ-Авиа», следствие считает 
заниженной цену продажи аэропор-
та «Русалу» в 495 млн руб. Компании 
 аэропорт нужен для проекта модерни-
зации одного из ее крупнейших заво-
дов, расположенного в Братске, а дру-
гих инвесторов, полагают эксперты, 
вряд ли заинтересует.

Международная компания «Гершвин» 
(входит в «Русал») почти полгода не может 
оформить право собственности на аэро-
порт Братска. По итогам аукциона она под-
писала договор с бывшим собственником 
аэропорта, обанкротившейся авиакомпа-
нией «ВИМ-Авиа», о покупке 100% актива за 
495,17 млн руб. Но аэропорт имеет обремене-
ния на 3 млрд руб.— он выступал поручите-
лем по кредиту между «ВИМ-Авиа» и банком 

«Зенит» в 2016 году. В мае «Русал Братск» вы-
купил право требования долга на 1 млрд руб.

Второе обременение связано с арестом, 
наложенным Мещанским райсудом Москвы 
в 2018 году в рамках уголовного дела о невы-
плате зарплат экс-сотрудникам «ВИМ-Авиа». 
Сумма долга составляет 289 млн руб. По 
словам представителя пострадавших Оль-
ги Шерстневой, выплат ожидают 1,3 тыс. 
 человек.

Согласно решению Арбитражного суда 
Татарстана от 10 июня, бывшие сотрудни-
ки получили приоритетное право на пога-
шение долга — предполагалось, что на эти 
цели пойдут средства от продажи аэропор-
та Братска, говорит конкурсный управляю-
щий «ВИМ-Авиа» Вячеслав Кононов. Но этого 
не произошло. По его словам, представите-
ли следствия считают цену аэропорта зани-
женной, при этом претензий к исходной 
оценке не возникало. В июле, по его инфор-
мации, следствие назначило экспертизу, ко-
торая продлится не менее восьми месяцев. 
При этом сроки оспаривания сделки давно 
истекли, и повторные торги могут состоять-
ся, только если «Гершвин» потеряет интерес 

к активу, добавляет управляющий. Он про-
должает оспаривать арест активов аэропор-
та, добавляя, что сроки привлечения к от-
ветственности истекли и в уголовном деле 
о невыплате зарплаты. В Следственном ко-
митете „Ъ“ не ответили.

В июне «Русал» заявил о намерении до 
2030 года модернизировать Братский, Крас-
ноярский, Иркутский и Новокузнецкий 
заводы: по оценке мэрии Братска, вложе-
ния только в этом городе могут составить 
$1,4 млрд. На круглом столе в Госдуме 9 сен-
тября представитель «Русала» Александр Фе-
доров говорил, что компания строит в Ир-
кутской области Тайшетский алюминиевый 
завод, он обеспечит рабочими местами бо-
лее 10–15 тыс. человек, которые будут при-
бывать в том числе вахтовым методом через 
аэропорт Братска.

«Сохранение аэропорта очень важно для 
улучшения транспортной доступности реги-
она и обеспечения возможности перелетов 
для сотрудников компании и их семей»,— 
пояснили „Ъ“ в «Русале». Там уточнили, что 
считают необходимой реконструкцию аэро-
порта «и уже приступили к разработке кон-

цепции его развития». Но в августе Админи-
страция гражданских аэропортов объявила 
о переносе реконструкции взлетно-посадоч-
ной полосы (ВПП) Братска на 2023 год. А на 
том же круглом столе другой представитель 
«Русала», Руслан Матренин, отвечая на во-
прос, готов ли «Гершвин» год ждать снятия 
ареста, признал, что «это нецелесообразно 
с точки зрения бизнеса и стоимости денег».

Согласно последним опубликованным 
данным, пассажиропоток Братска за 2019 
год составил 172 тыс. человек, объем грузо-
перевозок — 800 тыс. тонн. При таких пока-
зателях актив неокупаем, считают несколь-
ко собеседников „Ъ“ в отрасли. Аэропорт 
с одной ВПП, требующей реконструкции, 
учитывая обременения, вряд ли оператив-
но найдет независимых покупателей, согла-
шается исполнительный директор агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев. По его оценке, 
потенциально новый собственник может 
довести пассажиропоток до 250–300 тыс. 
человек в год при условии реконструкции 
«морально устаревшего аэровокзального 
комплекса и техоборудования».

Айгуль Абдуллина

без скидок на автомобили  
поясняет корреспондент  
отдела бизнеса

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Традиционно розничный 
банк-монолайнер « Ренессанс 
кредит» начинает осваивать но-
вую нишу — работу с клиентами 
из малого и среднего бизнеса 
(МСБ). Судя по отчетности, в по-
следнее время банк стремитель-
но теряет комиссионные дохо-
ды. На этом фоне его вторая по-
пытка выйти в сегмент МСБ мо-
жет начаться именно с запуска 
с нуля расчетно-кассового об-
служивания (РКО), а не выдачи 
кредитов.

Один из крупнейших в РФ рознич-
ных банков «Ренессанс кредит» (вто-
рой в сегменте POS-кредитования, 
принадлежит на 100% Михаилу Про-
хорову через ООО «Казначейфинан-
синвест») ищет руководителя про-
екта по развитию РКО для МСБ. Со-
ответствующая вакансия размеще-
на на hr-ресурсе. Среди задач — «за-
пуск направления РКО с нуля», «раз-
работка стратегии развития направ-
ления РКО в части продуктовой ли-
нейки и digital-процессов обслужи-
вания», следует из описания вакан-
сии. В банке не отрицали этого, ука-
зав, что «смотрят на различные вари-
анты развития бизнеса».

Первую попытку работы с МСБ 
банк предпринял еще в 2014 году. 
Однако тогда речь шла о кредитова-
нии и зарплатных проектах. Сейчас 
же в первую очередь рассматривает-
ся именно РКО, генерирующее ко-
миссионные доходы, которые у «Ре-
нессанс кредита» сокращаются.

Как следует из отчета по МСФО за 
первое полугодие, чистый комисси-
онный доход банка уменьшился по-

чти на 15%, до 940 млн руб., за 2020 
год — в 1,8 раза, до 1,9 млрд руб. Для 
восстановления дохода банк уже на-
чал развивать брокерский бизнес 
(см. „Ъ“ от 1 июня 2021 года). По дан-
ным Московской биржи, сейчас он 
входит в двадцатку крупнейших по 
числу зарегистрированных клиен-
тов (более 38 тыс. лиц).

Директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Алексей 
Бредихин полагает, что с помощью 
нового направления банк хочет ди-
версифицировать источники дохо-
дов. Потенциал в сегменте клиентов 
МСБ есть, говорит старший кредит-
ный специалист Moody’s Ольга Уль-
янова. «На 1 июля 2021 года кредито-
вание МСБ выросло на 30% в годовом 
выражении»,— поясняет она, добав-
ляя, что частично рост был обеспе-
чен государственными программа-
ми кредитования.

В отличие от крупных корпора-
тивных клиентов, со стороны МСБ 
есть спрос на кредиты, потому что 
этот сегмент больше всего постра-
дал в пандемию, у его участников 
есть потребность в дополнительных 
ресурсах, отмечает госпожа Ульяно-
ва. «Но МСБ приносит не только и не 
столько процентный доход, сколько 
традиционно высокий в сегменте ко-
миссионный доход и ресурсную базу, 
потому что у многих банков пор-
тфель кредитов малому и среднему 
бизнесу порой по размеру меньше 
портфеля средств на счетах клиентов 
МСБ»,— уточняет эксперт. По ее дан-
ным, чистый комиссионный доход 
в МСБ по отношению к средствам та-
ких клиентов может превышать 10%.

Конкуренция за сегмент малого 
и среднего бизнеса растет, потому 
что эта клиентская аудитория еще 
мало изучена и недостаточно охва-
чена банковскими услугами, но при 
этом может быть для кредитных ор-
ганизаций прибыльной «при гра-
мотной работе с кредитными риска-
ми», говорит Ольга Ульянова.

Ближайшие конкуренты «Ренес-
санс кредита» — ОТП-банк, «Кредит 
Европа банк» и ХКФ-банк — уже дав-
но обслуживают МСБ. По словам го-
спожи Ульянова, «во многом это биз-
нес, основанный на цифровых реше-
ниях и интернет-банкинге, а услуги 
малому и среднему бизнесу хоро-
шо стандартизируются, так же, как 
и услуги розничным клиентам».

Лишь очень у небольшого числа 
банков на рынке есть компетенции 
для работы именно с МСБ, подчер-
кивает гендиректор аналитическо-
го центра «Бизнесдром» Павел Сами-
ев. Однако новому игроку придет-
ся конкурировать с уже имеющими-
ся игроками, в том числе с банков-
скими экосистемами, добавляет он: 
«Сложности будут с привлечением 
и удержанием клиентов, поскольку 
аудитория МСБ одна из самых нело-
яльных. Инвестиции в привлечение 
и маркетинг окупятся только в дол-
госрочной перспективе».

Выиграть конкуренцию с други-
ми игроками за клиентов в МСБ, по 
мнению эксперта, банк сможет со-
зданием экосистемного решения, 
которое обяжет клиента пользовать-
ся комплексом услуг.

Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова

«Ренессанс кредит»  
не ждет большего
Банк хочет работать с малым бизнесом Российские инвесторы во вто-

ром квартале предпочитали 
вкладывать в отечественные 
инструменты — акции и бирже-
вые фонды. Сезон выплаты ди-
видендов и недооцененность 
компаний добавили им привле-
кательности. Однако поведение 
частных инвесторов отличает-
ся высокой степенью спекуля-
тивности, и их предпочтения 
могут быстро поменяться, пола-
гают эксперты. Хотя общий ин-
терес к коллективным инвес-
тициям, по их мнению, продол-
жит расти.

По данным Банка России, по ито-
гам второго квартала чистый при-
ток средств физических лиц на фон-
довый рынок с исключением валют-
ной переоценки и движения рыноч-
ных котировок составил 439 млрд 
руб. Это на 5% ниже вложений квар-
талом ранее. Сильнее привлече-
ния падали в первом квартале 2020 
года — на 14% на фоне стремитель-
ного распространения коронавиру-
са и введения локдаунов.

По данным ЦБ, количество част-
ных клиентов на брокерском обслу-
живании выросло за квартал на 17%, 
до 14,8 млн лиц. Это самый слабый 
квартальный прирост за последние 
два года. Доля пустых счетов выро-
сла с 60% до 62%, на 19% счетов объ-
ем активов не превышал 10 тыс. руб. 
1% клиентов владеет 75% активов. Со-
вокупная стоимость активов физлиц 
на брокерском обслуживании дости-
гла 7,2 трлн руб.

ЦБ, в частности, отмечает суще-
ственное снижение спроса инвес-
торов на акции иностранных ком-
паний, которые были самыми по-
пулярными инструментами в прош-
лом году и в первом квартале теку-
щего года. Если по итогам первого 
квартала чистые вложения в такие 
ценные бумаги достигали 216 млрд 
руб., то по итогам второго квартала 
сократились до 7 млрд руб., мини-
мальный результат с первого кварта-
ла 2020 года.

Одновременно растет спрос на ак-
ции и депозитарные расписки рос-

сийских компаний, чистые вложе-
ния в них составили 175 млрд руб.— 
это лучший результат за время на-
блюдений. Впрочем, тенденция кос-
нулось не всех, во «Фридом Финансе» 
60% всех чистых покупок пришлось 
на иностранные акции.

Частные инвесторы склонны ча-
сто менять позиции исходя из ры-
ночной конъюнктуры, спекулиро-
вать, отмечают участники рынка. 
По словам гендиректора «Открытие 
брокер» Юрия Маслова, ко второму 
кварталу акции компаний техноло-
гического сектора в США взяли па-
узу в росте, фокус сместился на ак-
ции циклических секторов эконо-
мики. У инвесторов возникло же-
лание «переложиться» в те сегмен-
ты, которые еще не выросли в цене. 
«Российский рынок и дешевле по 
стоимостным оценкам, и понят-
нее для россиян. Соотношение ка-
питализации и прибылей россий-
ских компаний для текущего года 
(коэффициент P/E) находится в ди-
апазоне 7–8 по индексу Мосбиржи, 
а для рынка США — 22–23»,— отме-
чает господин Маслов. Кроме того, 
во втором квартале российские кор-
порации выплачивают дивиденды 
по итогам года, что также стимули-
ровало спрос на акции.

Наиболее стабилен спрос в сег-
менте ПИФ и ETF, чистые покупки 
в которых растут четвертый квартал 
подряд. По итогам второго квартала 
вложения в паи инвестфондов соста-

вили 71 млрд руб., что на 12% выше 
вложений по итогам первого кварта-
ла и в пять раз больше показателя го-
дичной давности. Как и в случае с ак-
циями, отмечается повышение спро-
са на российские биржевые фонды 
(БПИФ). За квартал в них было инвес-
тировано 37 млрд руб., что более чем 
на треть выше инвестиций в первом 
квартале. Чистые вложения в ETF со-
ставили 34 млрд руб., на 7% ниже, 
чем в предыдущем квартале.

По словам президента НАУФОР 
Алексея Тимофеева, индустрия бир-
жевых фондов переживает взрыв-
ной рост, благодаря которому пусть 
не по объему, но по количеству пай-
щиков российские UCITS уже срав-
нялись с числом зафондированных 
брокерских счетов, доказывая боль-
шой спрос на институты коллектив-
ного инвестирования.

Главный исполнительный дирек-
тор «ВТБ Капитал Инвестиции» Вла-
димир Потапов отмечает, что ETF 
остаются инструментом, ориентиро-
ванным на профессиональных инве-
сторов, формирующих портфель са-
мостоятельно или с помощью инвес-
тконсультантов. Массовому инвес-
тору необходимы более понятные 
стратегии от известных российских 
провайдеров. Вместе с тем господин 
Потапов допускает усиление конку-
ренции между БПИФ и ETF на фоне 
либерализации доступа последних 
на российский рынок.

Виталий Гайдаев

Сезон сбора дивидендов
Частные лица переключились на российские акции и ПИФы

Международные инвесторы 
за минувшую неделю вложили 
в российские суверенные рубле-
вые облигации минимальный 
за два месяца объем средств. 
 Чистые покупки нерезиден-
тов не достигли и 15 млрд руб. 
Интерес иностранных инвесто-
ров сохраняется только к длин-
ным выпускам на фоне планов 
ЦБ продолжить более плавное 
повышение ключевой ставки.

По оценкам аналитиков ING, осно-
ванным на данных Национального 
расчетного депозитария, за минув-
шую неделю иностранные инвесто-
ры уменьшили вложения на рынке 
ОФЗ до $200 млн (около 14,7 млрд руб. 
при среднем курсе 73,2 руб./$). Это бо-
лее чем вдвое меньше привлечений 
неделей ранее и минимальный по-
казатель с начала июля. Вместе с тем 
с середины лета нерезиденты актив-
но наращивали вложения в ОФЗ, вло-
жив в них почти 360 млрд руб.

Определенное влияние на пове-
дение инвесторов могло оказать за-
седание совета директоров ЦБ по 
ключевой ставке в минувшую пят-
ницу. Но фоне ускорившейся ин-

фляции ожидалось, что регулятор 
поднимет ставку на 0,5 процентно-
го пункта. Однако ЦБ повысил ее 
лишь на 25 базисных пунктов, до 
6,75% (см. „Ъ“ от 11 сентября). Впро-
чем, Банк России не исключил даль-
нейшего ужесточения денежно-кре-

дитной политики, сопроводив реше-
ние довольно жестким, по мнению 
аналитиков «ВТБ Капитала», ком-
ментарием. Теперь эксперты ожи-
дают, что в октябре ставка будет по-
вышена еще раз, и не факт, что не бу-
дет продолжения. «ЦБ не завершил 
цикл ужесточения монетарной по-
литики, многие не исключают по-
вышения ключевой ставки до 7,25% 

в течение ближайших месяцев»,— 
отмечает стратег «Арикапитала» Сер-
гей Суверов.

Как отмечают аналитики «ВТБ Ка-
питала», в ожидании дальнейше-
го ужесточения Банком России де-
нежно-кредитной политики про-
должился отток из краткосрочных 
бумаг. При этом долгосрочные бен-
чмарки показали нетто-приток в раз-
мере 23,7 млрд руб. против 31,3 млрд 
руб. неделей ранее. «На среднем от-
резке кривой были как продавцы, 
так и покупатели»,— отмечают ана-
литики «ВТБ Капитала».

В ING полагают, что высокая ре-
альная ставка в РФ (2–2,5%, исходя из 
ожидаемой инфляции через 12 меся-
цев) сохраняет привлекательность 
российских активов для вложений 
иностранных инвесторов. Поэтому 
в ближайшие недели нерезиденты 
могут вновь увеличить активность 
на рынке ОФЗ. По мнению Сергея Су-
верова, для нерезидентов будет инте-
ресна доходность по десятилетним 
ОФЗ в 7,5–8% годовых, что соответст-
вует уровню традиционной премии 
по отношению к ключевой ставке.

Виталий Гайдаев

Нерезиденты растягивают ОФЗ
Иностранные инвесторы уходят из коротких гособлигаций

На 14 сентября запланирован 
круглый стол ОНФ с участием 
представителей Минцифры, 
ЦБ, правоохранительных орга-
нов и операторов связи по во-
просам борьбы с телефонны-
ми мошенниками. Идеи само-
го ОНФ в этом направлении ми-
нистерство не поддержало, но 
предложило свои, также требу-
ющие изменений в законода-
тельстве. Эксперты отмечают, 
что усиление давления на мо-
шенников угрожает и добросо-
вестным участникам рынка.

„Ъ“ ознакомился с ответом Мин-
цифры на предложения «Общерос-
сийского народного фронта» (ОНФ) 
по препятствованию телефонному 
мошенничеству (см. „Ъ“ 24 августа).

Одной из идей ОНФ было вве-
дение уголовной ответственности 
за организацию сервиса по подме-
не телефонных номеров и, возмож-
но, сам процесс подмены. Также ор-
ганизация предлагала обязать опе-
раторов бесплатно предупреждать 
абонентов о подозрительных звон-
ках и блокировать их без санкции 
суда. В Минцифры эти мысли не 
поддержали, считая ст. 159 о мо-
шенничестве достаточной, а также 
ссылаясь на постановление плену-
ма Верховного суда РФ от 30 ноября 
2017 года №48, в котором отмечает-
ся, что «создание сервисов по под-
мене телефонных номеров являет-
ся одним из способов совершения 
мошеннических действий, уголов-
ная ответственность за которые 
установлена действующим законо-
дательством».

По вопросу блокировки телефон-
ных номеров, имеющих признаки 
мошеннических, Минсвязи отсыла-
ет к ч. 10 ст. 46 закона «О связи», кото-
рая дополнена положениями, «уста-
навливающими обязанность опе-
раторов связи прекратить оказание 
услуг связи и услуг по пропуску тра-
фика в свою сеть связи» в случае вы-
явления определенных признаков, 
перечисленных в законе.

Однако банкиры согласны с ОНФ 
в том, что существующие меры от-
ветственности на практике не рабо-
тают. В банке «Тинькофф» не видят 

снижения количества попыток те-
лефонного мошенничества, вклю-
чая подмену номера, скорее тен-
денция обратная, поясняет пред-
ставитель банка. «Необходимо рас-
смотреть возможность приравнива-
ния деятельности телефонных мо-

шенников к деятельности органи-
зованных преступных сообществ 
и внести в законодательство соот-
ветствующие изменения»,— увере-
ны в РНКБ.

Минцифры, со своей стороны, 
прорабатывает вопрос установле-
ния административной ответст-
венности за подмену номера. Также 
министерство направило в Минюст 
предложения изменений в КоАП 
РФ в части усиления ответственно-
сти за несоблюдение операторами 
связи требований по регистрации 
сведений о пользователях услугами 
связи абонентов — юридических 
лиц и индивидуальных предпри-
нимателе. Речь идет также о созда-
нии на базе радиочастотной служ-
бы Роскомнадзора специальной си-
стемы, которая позволит подтвер-
ждать факт инициирования вызова 
в процессе осуществления соеди-
нения. При отсутствии такого под-
тверждения оператор связи, транс-

лирующий вызов, обязан будет пре-
кратить пропуск соединения, пояс-
нили в Минцифры.

«В законе „О связи“ уже пропи-
сана обязанность передачи номера 
в неизменном виде и уникального 
кода идентификации, однако ответ-
ственность за нарушение не предус-
мотрена,— отметили в МТС.— Но не-
обходимо понять, почему существу-
ющих правовых инструментов не-
достаточно для расследования и при-
влечения к ответственности за мо-
шенничество с подменой номеров».

По словам управляющего парт-
нера юридической группы «Шипо-
вич и партнеры» Дениса Шиповича, 
«нормы об уголовной ответственно-
сти сами по себе неэффективны для 
борьбы с этой проблемой». Во-пер-
вых, поясняет он, в подавляющем 
большинстве случаев к уголовной 
ответственности по ст. 159 УК РФ 
оказывается некого привлекать, так 
как найти нарушителей «не пред-
ставляется возможным». Во-вторых, 
добавляет юрист, злоумышленники 
часто действуют на территории дру-
гих государств, и по факту россий-
ские правоохранители «не в состоя-
нии до них дотянуться».

При этом эксперты предупрежда-
ют, что борьба со звонками с под-
менных номеров имеет обратную 
сторону. По словам управляющего 
директора RTM Group Евгения Ца-
рева, есть риск, что пострадают до-
бросовестные компании. «Особен-
но с распространением удаленной 
работы все чаще компании исполь-
зуют технологию подмены номе-
ра, своего собственного, оформлен-
ного официально на организацию, 
указанного на сайте, чтобы у клиен-
тов и партнеров высвечивался еди-
ный номер»,— поясняет он. Разные 
подходы к решению проблемы те-
лефонного мошенничества плани-
руется обсудить 14 сентября на ор-
ганизованном ОНФ круглом столе 
при участии представителей Мин-
цифры, правозащитников, ЦБ, Ген-
прокуратуры, «Ростелекома» и круп-
нейших частных операторов.

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская,  
Анастасия Гаврилюк

До мошенников не дозвониться
Минцифры не поддержало идеи ОНФ

Для нас это  
действительно важная 
задача, чтобы снизить 

вероятность возможности 
мошенничества…  

особенно с ростом…  
новых технологий —  

и мобильных и цифровых 
технологий, и по телефону

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на пресс-конференции  

22 марта 2019 года

Ц И Т А Т А

360 миллиардов 
рублей
вложили иностранные 
инвесторы в рублевые 
госбумаги с середины 
июля 2021 года

КАК ИЗМЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ РОССИЙСКИХ ЧАСТНЫХ ИНВЕСТОРОВ 
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Как и ожидал „Ъ“, «Росатом» 
проводил конкурс на строитель‑
ство первых двух корпусов пла‑
вучих АЭС для снабжения Баим‑
ского ГОКа только среди азиат‑
ских верфей. Победителем при‑
знана китайская верфь в Нань‑
туне, которая предложила са‑
мую низкую цену в $226 млн. 
Оба корпуса должны быть до‑
ставлены в Россию до февра‑
ля 2024 года. По данным „Ъ“, 
ключевое оборудование — ре‑
акторы и турбины — будет уста‑
новлено на корпуса уже в Рос‑
сии на Балтзаводе. Контракт 
на строительство корпусов ре‑
шили отдать в Китай, чтобы 
не сорвать сроки и не увеличить 
цену всего проекта, считают 
аналитики.

«Атомэнергомаш» (АЭМ, входит 
в «Росатом») подвел итоги конкурса 
на строительство двух первых кор‑
пусов для модернизированных пла‑
вучих энергоблоков (ПЭБ), предназ‑
наченных для энергоснабжения 
Баимского ГОКа на Чукотке. Победи‑
телем признана китайская верфь Wi‑
son (Nantong) Heavy Industry Co Ltd. 
Стоимость контракта — $225,8 млн, 
что примерно на 30% ниже началь‑
ной максимальной цены аукциона 
($325,12 млн, или 24,11 млрд руб.). 

По соглашению, китайская верфь 
должна поставить первый корпус 
с жилой надстройкой до 2 октября 
2023 года, а второй — до 2 февраля 
2024 года. Аванс в размере 15% от сум‑
мы будет оплачен в конце текущего 
года. „Ъ“ направил запрос в АЭМ.

• Баимский ГОК (принадлежит ка-
захстанской KAZ Minerals) на Чукот-
ке планируется запустить в 2027 го-
ду. Ресурсы месторождения — 9,5 млн 
тонн меди и 16,5 млн унций золота. 
Частные инвестиции оцениваются 
в 519 млрд руб. Для энергоснабжения 
ГОКа «Росатом» построит четыре 
ПЭБа на реакторах РИТМ-200 
на мысе Наглёйнгын. С мыса до  ГОКа, 

по данным „Ъ“, будут построены две 
ЛЭП 330 кВ. Мощность каждого 
 ПЭБа — около 100 МВт. Цена элек-
троэнергии с ПЭБов для ГОКа соста-
вит 6,45 руб. за 1 кВт•ч (в ценах 
2020 года). Ежегодно тариф будет 
индексироваться по инфляции.
Как и ожидал „Ъ“, конкурс на стро‑

ительство первых двух корпусов про‑
водился только среди азиатских вер‑
фей (см. „Ъ“ от 5 августа). Комиссия 
отклонила заявку от южнокорейско‑
го завода Khan Pi (на $323,6 млн) и ки‑
тайской Quovis Sichuan Honghua Pe‑
troleum Co Ltd (на $248 млн). Причем 
верфь Wison (Nantong) Heavy Indus‑
try изначально заявляла цену кон‑
тракта в $237 млн. Однако «по резуль‑
татам преддоговорных переговоров 
достигнута цена в $225,8 млн», гово‑
рится в протоколе закупки.

Согласно технической докумен‑
тации, водоизмещение одного суд‑
на составит около 19,1 тыс. тонн. Для 
сравнения: водоизмещение первого 

и уже работающего плавучего энер‑
гоблока ПАТЭС «Академик Ломо‑
носов» мощностью 70 МВт — около 
21,6 тыс. тонн.

Первые два ПЭБа должны начать 
поставку электроэнергии на ГОК 
в январе 2027 года. Общая стои‑
мость строительства ПЭБов — более 
140 млрд руб. (без НДС в ценах 2020 
года). Строительство корпусов при‑
шлось отдать за рубеж, чтобы успеть 
поставить первые ПЭБы на Чукотку 
в срок, говорил в интервью „Ъ“ за‑
меститель гендиректора «Росато‑
ма» Вячеслав Рукша (см. интервью 
от 5 августа). Балтзавод, который 
в России традиционно занимает‑
ся строительством гражданских су‑
дов с атомной энергоустановкой, 
«объективно загружен строитель‑
ством четырех ледоколов (атомных 
ЛК‑60.— „Ъ“), и нет возможности 
расширять трудовые ресурсы», объ‑
яснял он.

Ключевое оборудование (реакто‑
ры и турбины), по данным „Ъ“, будут 
устанавливаться на ПЭБы уже в Рос‑
сии на Балтзаводе. Кроме того, тре‑
тий и четвертый корпуса будут стро‑
иться также на Балтзаводе.

Судя по последним крупным су‑
достроительным тендерам, в РФ 
нет возможности строить ответст‑
венные судостроительные проек‑
ты за разумные деньги в разумные 
сроки, говорит Надежда Малыше‑
ва из PortNews. Основание для плат‑
формы не несет в себе секретных 
технологических решений, отмеча‑
ет она, отвечая на вопрос о возмож‑
ности копирования российских тех‑
нологий ПЭБов. «Китайские коллеги 
получат информацию о будущих си‑
ловых нагрузках на данное изде‑
лие. Но не думаю, что это позволит 
вычислить российские ноу‑хау»,— 
считает Надежда Малышева. К тому 
же, отмечает она, такие контракты 
«обычно проверяют соответствую‑
щие госорганы».

Полина Смертина

АЭС отчаливают в Китай
Местная верфь построит два корпуса 
для плавучих станций «Росатома»

Лизинговой компании «Евро‑
план» потребовалась докапита‑
лизация, которую ей готов пре‑
доставить акционер, холдинг 
«ЭсЭфАй». Ранее выплаченные 
дивиденды и активный рост 
бизнеса компании привели 
к увеличению левериджа выше 
комфортных уровней. С уче‑
том роста лизингового портфе‑
ля, и в предстоящем публичном 
размещении (IPO) может быть 
частично использован вариант 
привлечения средств (cash‑in).

Инвестхолдинг «ЭсЭфАй» (в прош‑
лом «Сафмар финансовые инвести‑
ции»), мажоритарным акционером 
которого является Саид Гуцериев, 
планирует докапитализировать до‑
чернюю лизинговую компанию «Ев‑
роплан». Вопрос об одобрении это‑
го решения во вторник, 14 сентября, 
рассмотрит совет директоров компа‑
нии, следует из раскрытия информа‑
ции. Докапитализация планируется 
в связи с быстрым ростом бизнеса, 
который наблюдался в последнее 
время, указывают несколько чело‑
век, близких к холдингу и его струк‑
турам. «Докапитализация лизинго‑
вой компании произведена за счет 
собственных средств холдинга»,— 
отметил его представитель. Один 
из собеседников „Ъ“ утверждает, что 
на докапитализацию может быть на‑
правлена часть средств, полученных 
от продажи «Директ кредит центра» 
и «Моспромстрой‑Фонда» (см. „Ъ“ 
от 7 июля).

• «ЭсЭфАй» — публичная компания. 
Помимо «Европлана», «Моспромс-
трой-Фонда» и «Директ кредит цен-
тра», холдингу принадлежит 49% 
ВСК, 10% «М.Видео», 11,1% НК «Русс-
нефть» и 51% облачного сервиса гей-
минга GFN.RU. На его балансе нахо-

дятся компании Weridge Investments 
и Barigton Holdings, которым при-
надлежит 54,2% холдинга.

• «Европлан» является лидирующей 
компанией в отрасли автолизинга. 
Согласно данным «Эксперт РА», его 
новый бизнес в сегменте автотран-
спорта на середину 2021 года соста-
вил 57,7 млрд руб. Компания плани-
ровала выйти на IPO (см. „Ъ“ от 12 
апреля), собираясь привлечь 
$300 млн, сообщал Reuters. Источни-
ки „Ъ“, близкие к холдингу, отмеча-
ли, что IPO планируется на 2022 год.
Драйвером развития лизинговой 

отрасли на протяжении несколь‑
ких последних лет остается автоли‑
зинг. Взрывными были результаты 
и минувшего полугодия, что, в част‑
ности, связано с восстановлением 
автопродаж и спроса на услуги так‑
си и каршеринга (см. „Ъ“ от 30 авгу‑
ста). За полугодие чистые инвести‑
ции в лизинг за вычетом резерва 
под ожидаемые кредитные убыт‑
ки «Европлана» выросли на 25,7%, 
до 112,8 млрд руб., следует из отчет‑
ности по МСФО. Это сравнимо с ро‑
стом показателя в целом за 2019 
и 2020 годы (на 26,4% и 25,4% соот‑
ветственно).

В последние годы «Европлан» 
не привлекал средства акционеров 
в капитал, а, наоборот, выплачивал 
дивиденды. С 2018 года они соста‑
вили 7,3 млрд руб. По словам одно‑
го из собеседников „Ъ“, вливание ак‑
ционером средств необходимо для 
поддержания достаточности капита‑
ла из‑за слишком быстрого роста ак‑
тивов, в том числе для привлечения 
кредитов самой компанией. Соглас‑
но данным Fitch, леверидж «Европла‑
на» (отношение валовый долг к капи‑
талу) вырос за полугодие с 4,4 до 4,9, 
хотя целевой показатель менеджмен‑

та составляет 4,5. Такой рост, как от‑
мечает рейтинговое агентство, про‑
изошел из‑за выплаты дивидендов 
(на 1,2 млрд руб.) и бурного роста ли‑
зингового портфеля. Чтобы вернуть‑
ся к целевому уровню, компании 
нужен дополнительный капитал 
в размере до 1,5 млрд руб.

«При выплате дивидендов в янва‑
ре 2021 года мы не могли спрогно‑
зировать рост бизнеса „Европлана“ 
за первое полугодие 2021 года в два 
раза год к году»,— отмечает пред‑
ставитель «ЭсЭфАй». По его словам, 
рост капитала позволит продолжать 
активно наращивать портфель ли‑
зинговых сделок на фоне позитив‑
ного тренда на рынке автолизинга 
в этом году.

«Острой необходимости в докапи‑
тализации „Европлана“ нет: у компа‑
нии высокий ROE (рентабельность 
по капиталу, 40,8%.— „Ъ“), и посколь‑
ку мы ожидаем замедления рынка 
во втором полугодии, скоро бы ле‑
веридж вернулся к комфортному по‑
казателю в 4,5»,— говорит аналитик 
Fitch Аслан Тавитов. Впрочем, как 
он предполагает, компания заинте‑
ресована улучшить достаточность 
капитала в преддверии планируемо‑
го IPO. «Привлечение допкапитала 
позволит „Европлану“ продолжать 
наращивать бизнес и генерировать 
еще большую прибыль, тем самым 
повышая интерес со стороны по‑
тенциальных инвесторов в рамках 
планируемого IPO»,— считает и ана‑
литик АКРА Ирина Носова. «В зави‑
симости от различных обстоятельств 
рассматриваются разные варианты 
проведения IPO, в том числе и воз‑
можность частичного cash‑in для 
поддержания темпов развития»,— 
отмечает один из собеседников „Ъ“.

Илья Усов

«Европлану» дольют капитала
«ЭсЭфАй» возвращает компании дивиденды

Часть зарегистрированных по но‑
вой схеме сайтов похожа на «клас‑
сический фишинг»: например, сайт 
mosenergosbut.ru представляет собой 
подделку под сайт «Мосэнергосбыта» 
mosenergosbyt.ru, говорит Леонид 
Чуриков. По‑видимому, полагает он, 
злоумышленники преследуют цель 
собрать учетные данные пользовате‑
лей — логины, телефоны, почты, па‑
роли. На других сайтах, упоминаю‑
щих в названии «Мосэнерго», идет 
атака уже на сотрудников компании, 

отмечают эксперты In4security. Так, 
на одном из сайтов предлагается вве‑
сти логин и пароль для доступа к ме‑
дицинской карте работника.

Завладев данными, злоумыш‑
ленники будут либо собирать кон‑
фиденциальную информацию ор‑
ганизации, либо могут заразить 
их IT‑ресурсы вирусом‑шифроваль‑
щиком, полагает Юрий Другач. «Так 
как это целевая атака, злоумыш‑
ленники могли распространять 
ссылки на сайты путем рассылки 
по базе email‑сотрудников органи‑
зации: в открытом доступе их 73. 

Это немного, но, чтобы взломать 
IT‑инфраструктуру, достаточно од‑
ной‑трех учетных записей»,— преду‑
преждает он.

Если же атака не даст результата, бу‑
дут предприняты попытки взломать 
организацию с другим поводом — на‑
пример, с помощью рассылки о но‑
вогодней премии для сотрудников, 
полагает эксперт. Ранее компания «Ан‑
тифишинг» выяснила, что в 71% случа‑
ев россияне открывают фишинговые 
письма, написанные от имени руко‑
водителя или делового партнера.

Юлия Степанова

Хакеры готовы 
к отопительному сезону

Бурный рост продаж скоропортящихся продуктов 
в онлайне и интерес фермеров к интернет‑торгов‑
ле продолжают привлекать инвесторов в этот сег‑
мент. Миноритарным владельцем проекта «Ешь 
деревенское», доставляющего продукцию из под‑
собных хозяйств, стала структура Романа Батало‑
ва, зятя экс‑главы Краснодарского края Алексан‑
дра Ткачева. Такие проекты, как говорят игроки 
этого рынка, могут показать оптимальную рента‑
бельность из‑за высокого среднего чека. 

Инвестфонд «Брамос Капитал», созданный в декабре 
2020 года, стал совладельцем 3,4% в онлайн‑сервисе до‑
ставки фермерских продуктов «Ешь деревенское», обна‑
ружил „Ъ“ в «СПАРК‑Интерфакс». По информации этой 
же базы данных, «Брамос Капитал» на 60% принадлежит 
Роману Баталову, зятю экс‑губернатора Краснодарского 
края Александра Ткачева, еще 10% — у его брата Дмит‑
рия, остальные 30% — у Владимира Копцева. 

Связаться с Романом Баталовым не удалось, а Дмит‑
рий Баталов на запрос „Ъ“ не ответил. Так же поступил 
и основатель сервиса «Ешь деревенское» Илья Елпанов. 
Сейчас ему принадлежит 33,4% агрегатора. Остальные 
доли распределены между несколькими миноритарны‑
ми инвесторами, в числе которых Ксения Франк — дочь 
Геннадия Тимченко.

«Ешь деревенское» основан в 2015 году. Сейчас сервис 
работает в Москве, Подмосковье, Санкт‑Петербурге, Ле‑
нинградской области и Твери. В 2020 году выручка ком‑
пании составила 174,8 млн руб.

К фермерской продукции преимущественно отно‑
сится сегмент fresh и ultra fresh, то есть скоропортящи‑
еся продукты. Именно он, по данным NielsenIQ, растет 
опережающими темпами среди товаров повседневного 
спроса в онлайне (см. „Ъ“ от 29 июля). Так, продажи в ин‑
тернете свежих овощей, фруктов, мяса, морепродуктов 

и молочных продуктов каждый месяц растут в среднем 
на 120% год к году, подсчитали в NielsenIQ.

Растет интерес к онлайн‑продажам и со стороны ферме‑
ров, и сервисы доставки, отвечая на такой запрос, расши‑
ряют ассортимент за счет экопродуктов, произведенных 
подсобными хозяйствами, говорит представитель Ozon. 
Так, в Ozon Express за последние два месяца почти вдвое 
увеличилось число небольших производителей овощей, 
фруктов, сыров, молочной и рыбной продукции. В Wild‑
berries, по словам представителя маркетплейса, за про‑
шедшее лето количество фермеров выросло в четыре раза. 

Интерес к такой продукции растет не только в Москве 
и Санкт‑Петербурге, но и в регионах, говорит представи‑
тель «Яндекс.Еды». По ее словам, средний чек пользова‑
телей при заказе фермерской продукции вдвое больше, 
чем в общем по сервису.

По словам принципала фонда Phystech Ventures 
Анны Гишко, рост популярности фермерских продуктов 
соотносится с меняющимися паттернами потребителей, 
которые все охотнее готовят дома и больше интересуют‑
ся здоровым питанием. «Небольшие онлайн‑проекты 
позволяют производителям решать вопросы продвиже‑
ния и сертификации продукции»,— говорит она. В то же 
время, по словам эксперта, зачастую фермерам, учиты‑
вая существенные объемы заказов через маркетплейсы, 
сложно обеспечить стабильные поставки. 

Инвестиционный менеджер венчурного фонда 
Skolkovo Ventures Сергей Соболев не исключает, что 
в будущем сервис «Ешь деревенское» может быть погло‑
щен стратегическим игроком. «Например, ритейлеры, 
работающие в офлайне, давно хотели выстроить работу 
с фермерами, но эта задача оказалась непростой, так как 
необходимо работать с большим числом мелких произ‑
водителей»,— отмечает он. 

Дмитрий Шестоперов, Анатолий Костырев

Инвесторы едят по‑деревенски
Бизнесмены стали продавать продукты фермеров

ООО «ТРИНФИКО Пропети Менеджмент» приглашает всех заинтересованных лиц, желающих принять 
участие в торгах в электронной форме, проводимых 28.09.21 г. с 10.00 (срок приема заявок 26.08.21 г. с 10.00 – 
23.09.21 г. до 17.00) на электронной площадке АО «ЕЭТП» – http://com.roseltorg.ru. Организатор торгов –  
ООО «Центр-Р.И.Д.».
Предметы торгов (Лоты):
ЛОТ – Процедура: COM23082100062. Семь земельных участков общей площадью 396 га в Темрюкском районе 
п. Хутор Белый. К.Н.: 23:30:1003000:10193; 23:30:1003000:10169; 23:30:1003000:10196; 23:30:1003000:10197; 
23:30:1003000:10198; 23:30:1003000:10202; 23:30:1003000:10201. Цена –  от 139 млн руб.
ЛОТ – Процедура: COM24082100110. Два земельных участка общей площадью 1 285 га в Темрюкском районе 
п. Октябрьский. К.Н.: 23:30:1201000:10; 23:30:1003000:210. Цена – от 167 млн руб.
ЛОТ – Процедура: COM24082100111. Шесть земельных участков общей площадью 742 га в Темрюкском 
районе ст. Тамань. К.Н.: 23:30:0602000:204; 23:30:0000000:1870; 23:30:0602000:1339; 23:30:0602000:1291; 
23:30:0602004:10188; 23:30:0000000:1876. Цена – от 160 млн руб.

На правах рекламы

Объективно Балтзавод 
сейчас загружен 

строительством  
четырех ледоколов, и нет 
возможности расширять 

трудовые ресурсы. 
На Балтзаводе будут 

строиться и собираться 
третий и четвертый 

корпуса
— Вячеслав Рукша,

замглавы «Росатома» и руководитель 
 дирекции Северного морского пути,  

5 августа

Ц И Т А Т А

Совет ЕЭК обсуждает решение, 
которое позволит маневро‑
вым локомотивам, обслужива‑
ющим промпредприятия, из‑
бежать списания или ремон‑
та ценой почти на уровне но‑
вой техники. В результате выве‑
дения из‑под техрегламента Та‑
моженного союза промышлен‑
ность избежит существенных 
расходов. Вместе с тем для пред‑
приятий, чьи локомотивы все 
же выходят на общую сеть, тре‑
бования сохранятся. Это, от‑
мечают аналитики, уже приве‑
ло к росту закупок маневровой 
техники в 2020–2021 годах.

На 14 сентября намечено засе‑
дание Совета ЕЭК, где должен рас‑
сматриваться вопрос о выведении 
из‑под действия техрегламента Тамо‑
женного союза маневровых локомо‑
тивов, не выходящих на пути обще‑
го пользования (см. „Ъ“ от 12 августа 
2020 года). Техрегламент, вступивший 
в силу в 2014 году, требует либо спи‑
сать старые локомотивы, либо приве‑
сти их в соответствие с весьма строги‑
ми требованиями регламента.

«Решение позволит исключить 
необходимость дорогостоящей сер‑
тификации маневровых локомо‑
тивов, работающих на путях про‑
мышленных предприятий, с учетом 
их фактического ресурса, поскольку 
они используются во вспомогатель‑
ных производственных процессах 
и не выезжают на пути общего поль‑
зования,— рассказывает заместитель 
директора департамента техническо‑
го регулирования и аккредитации 
ЕЭК Виген Енокян.— Крупные про‑
мышленные предприятия, прежде 
всего металлургические и угольные, 
а также производители удобрений 
просили исключить из‑под действия 
техрегламента эти локомотивы».

Промышленников поддержа‑
ли чиновники. В 2017 году реше‑
ние о выведении маневровых локо‑
мотивов промпредприятий из‑под 
действия техрегламента в России 
было принято на правительствен‑
ной комиссии под председатель‑
ством тогдашнего вице‑премьера 
Аркадия Дворковича (см. „Ъ“ от 13 
октября 2017 года), схожие вердик‑
ты выносили и органы власти дру‑
гих стран ЕАЭС. 

Однако решение на уровне Тамо‑
женного союза обсуждается лишь 
сейчас. Если документ будет принят, 
он вступит в силу через полгода. ОАО 
РЖД получило возможность продлить 
свои старые магистральные локомо‑
тивы, но маневровые вынуждено за‑
менять. Как пояснили „Ъ“ в компа‑
нии, только за последние пять лет она 
приобрела около 800 новых манев‑
ровых локомотивов, в 2020 году за‑
куплено 154 машины, в этом году ма‑
невровый парк обновится еще на 188 
единиц. 

Исполнительный директор ассо‑
циации «Промжелдортранс» Алек‑
сандр Маняхин говорит, что на путях 
промпредприятий эксплуатируется 
порядка 5 тыс. локомотивов, из них 
половина не выходит на пути общего 
пользования.

«Техрегламент обязывал нас про‑
вести сертификацию модернизируе‑
мого локомотива в соответствии с тре‑
бованиями, предъявляемыми новой 
машине,— подчеркивает господин 
Маняхин.— Такая модернизация об‑
ходится в 90% стоимости нового локо‑
мотива, при этом срок службы модер‑
низированной машины неизвестен: 
предположительно, он должен был 
бы составлять порядка 20 лет, то есть 
половину срока службы нового локо‑
мотива. Таким образом, при переводе 
в стоимость владения локомотивом 
на протяжении жизненного цикла 
это означает, что закупка нового гора‑
здо выгоднее. Тем более что новые ло‑
комотивы обеспечивают экономию 
топлива».

Заместитель гендиректора ИПЕМ 
Владимир Савчук уточняет, что про‑
тив изъятий для промышленных 
локомотивов, работающих на пу‑
тях необщего пользования, никто 
из стран—членов ЕАЭС не возра‑
жал — «просто решение затянулось 
на несколько лет».

Другое дело, отмечает эксперт, что 
для владельцев тех локомотивов, ко‑
торые все же вынуждены выходить 
на пути общего пользования, ника‑
ких исключений нет. Поэтому компа‑
нии активно закупают маневровую 
технику, в 2020–2021 годах наблюдал‑
ся рост спроса на такие локомотивы. 
«Локомотивостроительные заводы 
вышли с предложениями моделей, 
адаптированных под нужды пром‑
предприятий — это двухдизельные 
локомотивы не такой большой мощ‑
ности, как необходимо ОАО РЖД»,— 
добавляет эксперт, отмечая, что в силу 
требований техрегламента они оказа‑
лись «не такими дешевыми, как ожи‑
дали промышленники».

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Расшатанные маневры
ЕЭК может освободить локомотивы от техрегламента

5 тысяч
локомотивов эксплуа
тируется на железно
дорожных путях 
 промышленных 
 предприятий в РФ

с1
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деловые новости

В сети в открытом доступе по-
явились данные детей и роди-
телей, зарегистрированных 
в навигаторе дополнительного 
образования Нижегородской 
области. Всего база содержит 
более 48 тыс. строк и, по оцен-
ке экспертов, может оказаться 
одним из крупнейших инци-
дентов компрометации данных 
детей с 2015 года. Сам сервис 
уже проводит проверку базы. 
Поскольку построение инфра-
структуры образовательных го-
сучреждений обычно типовое, 
потенциально можно ожидать 
аналогичных утечек в других 
регионах, полагают эксперты.

Персональные данные более 
48 тыс. пользователей сервиса р52.
навигатор.дети — «Навигатор допол-
нительного образования Нижегород-
ской области» в открытом доступе об-
наружил Telegram-канал bin. В базе, 
с которой ознакомился „Ъ“, содержат-
ся в том числе фамилии, имена, отчест-
ва, даты рождения, телефоны и e-mail 
родителей и некоторые СНИЛС.

Один из родителей, чьи данные 
указаны в базе, рассказал „Ъ“, что ре-
гистрировал ребенка в сервисе «На-
вигатор дополнительного образова-
ния Нижегородской области» в мае. 
Визуально все факторы указывают на 
подлинность базы, отметили в Infos-
ecurity a Softline Company. До сих пор 
данные этого ресурса не выставля-
лись на продажу и не выкладывались 
в открытый доступ, говорит основа-
тель сервиса разведки утечек данных 
и мониторинга даркнета DLBI Ашот 
Оганесян.

«Навигатор дополнительного обра-
зования Нижегородской области» со-
держит сведения о соответствующих 
программах. Создание такого ресур-
са, позволяющего семьям выбирать 
кружки и секции, предусмотрено фе-
деральным проектом «Доступное до-
полнительное образование для де-
тей», утвержденным в 2016 году. По 
нему к 2020 году общедоступный на-
вигатор по дополнительным общео-
бразовательным программам должен 
был действовать во всех субъектах РФ. 
В Нижегородской области он запущен 
в тестирование в 2019 году.

В Региональном модельном цент-
ре Нижегородской области (коорди-
нирует работу портала) „Ъ“ сообщи-
ли, что направили базу разработчи-
кам системы с просьбой подтвердить 
ее достоверность. Из информации на 
сайте «Навигатора» следует, что он ре-
ализован на технологиях Inlearno. 
Между тем еще 7 сентября пользо-
ватель Habr.com написал, что у сай-

та р52.навигатор.дети есть поддомен 
для администраторов, где можно за-
регистрировать аккаунт и получить 
данные. «Об этой проблеме шесть ме-
сяцев назад было сообщено в поддер-
жку сервиса, в ответ мне заблокирова-
ли аккаунт, а дырку не залатали»,— ут-
верждал автор поста.

В ГК Angara считают, что инцидент 
стал одной из крупнейших утечек дан-
ных детей в России с 2015 года, ког-
да по незащищенным каналам свя-

зи передавались данные более 5 млн 
школьников. «Утечки данных детей 
происходят периодически, в основ-
ном с неправильно настроенных сай-
тов образовательных учреждений, но 
обычно это меньше 1 тыс. записей, 
так что инцидент можно назвать круп-
ным»,— полагает Ашот Оганесян.

Утечка данных детей с содержани-
ем контактов родителей может при-
вести к формированию новых типов 
мошенничеств, связанных с манипу-
ляцией информацией о ребенке, счи-
тает заместитель технического ди-
ректора по развитию бизнеса Anga-
ra Руслан Косарим. «Варианты могут 
быть разными: от топорных сообще-
ний родителям, что с ребенком что-то 
случилось и срочно нужны деньги, до 
умных рассылок об очередных госдо-
тациях на школьников»,— добавляет 
ведущий аналитик «Серчинформ» Ле-
онид Чуриков. Зная СНИЛС, мошен-
ники могут оформить онлайн-заяв-
ление о переводе средств граждани-
на в НПФ и получить за это денежное 
вознаграждение, отмечает ведущий 
инженер CorpSoft24 Михаил Сергеев.

Беспокоит то, что утечка произош-
ла из государственной образователь-
ной системы, подчеркивает руково-
дитель направления Solar webProxy 
компании «Ростелеком-Солар» Петр 
Куценко. Поскольку построение ин-
фраструктуры образовательных го-
сучреждений типовое, поясняет он, 
потенциально утечки грозят данным 
и образовательных учреждений дру-
гих регионов.

Юлия Степанова

Данные собрали 
в кружки
Информация о детях Нижегородской 
области оказалась в открытом доступе

Четвертый производитель 
коньяка в России — Москов-
ский винно-коньячный завод 
«КиН» — приостановил работу 
площадки на Ленинградском 
шоссе. Решение принято на фоне 
политики мэрии по переносу 
производств за пределы города, 
а также из-за рисков срыва по-
ставок сырья в связи с соседст-
вом с новым жилым комплек-
сом. Выпуск бренда «Киновский» 
локализован на Тульском вино-
куренном заводе 1911, что долж-
но сократить издержки и удер-
жать конкурентные цены.

О том, что московский винно-ко-
ньячный завод «КиН» (бренды «Кинов-
ский», «Старый город») закрывает про-
изводство на своей площадке на Ле-
нинградском шоссе, рассказал источ-
ник „Ъ“ из числа работников пред-
приятия. Об этом слышал и собесед-
ник „Ъ“ в крупной алкогольной ком-
пании. По их словам, разлив коньяка 
«Киновский» переведен на Тульский 
винокуренный завод 1911.

«КиН» основан в 1940 году. По соб-
ственным данным, в 2020 году произ-
вел 744,21 тыс. дал напитков, что на 
1,31% ниже, чем годом ранее. Выпуск 
коньяков сократился на 2,27%, до 
721,9 тыс. дал. По этому показателю 

«КиН» занимает четвертое место в Рос-
сии с 8,84% рынка после Ставрополь-
ского винно-коньячного завода (вхо-
дит в ALVISA Group, бренд «Старейши-
на»), пермского АО «Бастион» (часть 
Beluga Group) и калининградского 

«Альянс-1892» (марка «Старый Кёниг-
сберг»). Основным владельцем «КиН» 
(88,46%) выступает Давид Ягудаев.

В «КиН» пояснили „Ъ“, что реши-
ли приостановить производство на 
площадке на фоне политики прави-
тельства Москвы по переносу произ-
водств за пределы города, а также для 

оптимизации издержек и сохранения 
конкурентных цен. Кроме того, у заво-
да общий основной подъездной путь 
с жилым комплексом Aquatoria (воз-
водится Wainbridge Кирилла Писаре-
ва, Майкла Белтона и Михаила Сер-
дцева), и его заселение затруднит по-
ставку материалов: «Транспортный 
коллапс был бы неизбежен, немину-
емы были бы жалобы со стороны жи-
телей». В «КиН» подтвердили, что раз-
лив бренда «Киновский» локализован 
в Туле, отметив, что планируют сохра-
нить место в пятерке крупнейших 
участников рынка. На тульском заво-
де „Ъ“ не ответили.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
связывает стремление владельцев 
«КиН» оптимизировать бизнес с уже-
сточением регулирования отрасли. 
По его словам, 80% российского ко-
ньяка производится из импортных 
дистиллятов, а принятые в июле по-
правки к закону об обороте алкоголя 
допускают использование иностран-
ного сырья только в течение семи лет. 
Как отмечает эксперт, игроки уже ди-
версифицируют бизнес, к примеру, 
«Альянс-1892» начал производство ви-
ски. Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Ставцев 
отмечает, что переезд заводов из Мо-
сквы — общая тенденция, позволяю-

щая сократить в том числе расходы на 
оплату труда, что актуально на край-
не конкурентном коньячном рынке.

По словам источника „Ъ“, площад-
ку на Ленинградском шоссе владель-
цы «КиН» планируют продать под за-
стройку, покупателем может стать 
Wainbridge. Собеседник „Ъ“ на рынке 
недвижимости говорит, что продавец 
оценивает участок в 3 млрд руб., что 
выше рынка и «отпугивает интере-
сантов». Партнер компании «Метри-
ум» Мария Литинецкая уверена, что 
цена будет зависеть от возможности 
изменить вид разрешенного исполь-
зования участка под жилье.

В целом локацию и прилегающий 
район она называет перспективными 
для комплекса бизнес-класса. Госпожа 
Литинецкая предполагает, что здесь 
можно было бы построить 80–85 тыс. 
кв. м, что с учетом смены правил 
землепользования обойдется в 200–
220 тыс. руб. за 1 кв. м. Стоимость реа-
лизации квартир здесь может начать-
ся от 380–400 тыс. руб. за 1 кв. м, апар-
таментов — от 355–365 тыс. руб. за 
1 кв. м, подсчитала Мария Литинец-
кая. В Wainbridge от комментариев от-
казались. В «КиН» заявили, что на дан-
ный момент участок не продается.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Коньяк сливают из столицы
Выпуск бренда «Киновский» перенесен в Тулу

Кризис на рынке аренды элит-
ного жилья в Москве остался 
позади, утверждают его участ-
ники. Этим летом спрос на 
высокобюджетную недвижи-
мость среди потенциальных 
арендаторов почти на треть 
превысил показатель, кото-
рый был до пандемии, а объ-
ем предложения сократился на 
четверть. Сегмент восстановил-
ся благодаря экспатам, возвра-
щающимся в российскую сто-
лицу после локадуна, и состоя-
тельным гражданам из регио-
нов, полагают эксперты.

Число сделок с арендой элитно-
го жилья в Москве в июне—августе 
выросло на 29% относительно ана-
логичного периода допандемийно-
го 2019 года и на 70% по сравнению 
с 2020 годом, говорится в исследо-
вании Savills. По подсчетам компа-
нии, всю экспонируемую сейчас 
в городе высокобюджетную недви-
жимость при текущем спросе мож-
но сдать почти за 11 месяцев, чего 
не было с 2014 года. Соответствен-
но, сократился вдвое (до двух не-
дель) и срок, за который владелец 
элитной квартиры может сдать ее 
в аренду. Это связано с уменьшени-
ем на 25% предложения в этом сег-
менте, уточняют в Savills.

Повышенный спрос в столице 
на аренду высокобюджетной не-
движимости подтверждает и пред-
седатель совета директоров Kalinka 
Group Екатерина Румянцева. Она 

связывает это с восстановлением 
рынка. Член правления Ассоциа-
ции агентств элитной недвижимо-
сти AREA Данила Савченко оцени-
вает увеличение спроса в 15–20% 
к показателям прошлых лет. 

Региональный директор депар-
тамента городской недвижимости 
Knight Frank Андрей Соловьев счи-
тает наиболее острой конкурен-
цию арендаторов в высоком цено-
вом сегменте — от 500 тыс. руб. до 
3 млн руб. в месяц. Он связывает это 
с небольшим числом качественных 
объектов. 

По оценкам Savills, средний бюд-
жет предложения на высокобюд-
жетном рынке сейчас составляет 
360 тыс. руб. в месяц. С начала 2021 
года этот показатель вырос на 8%. 
Тем не менее на рынке сохраняется 
разрыв ожиданий: потенциальные 
арендаторы готовы платить за элит-
ные квартиры в среднем 274 тыс. 
руб. в месяц, что на 31% меньше, 
чем хотят получать собственники 
за свою недвижимость.

Тем не менее колебания ставок 
аренды в высокобюджетном сег-
менте в целом выражены в мень-
шей степени, чем в массовом, уточ-
няет Екатерина Румянцева. По ее 
словам, сегодня самая дорогая квар-
тира в Москве сдается за $100 тыс. 
в месяц (7,3 млн руб.)

Директор департамента аренды 
Savills Елена Куликова поясняет, что 
сейчас в элитном сегменте активно 
реализуется отложенный спрос на 

фоне стабилизации ситуации с CO-
VID-19. «Уходит непостоянство, про-
диктованное изоляцией,— говорит 
она.— Клиенты активнее арендуют 
квартиры в черте города, понимая, 
что смогут пользоваться недвижи-
мостью продолжительное время». 
На этот тренд обращает внимание 
и Екатерина Румянцева, отмечая, 
что многие клиенты приняли реше-
ние переехать из загородного дома, 
арендованного во время локдауна, 
в городскую квартиру. 

Спрос на аренду высокобюджет-
ного жилья в Москве вызван и ча-
стой сменой сотрудников в посоль-
ствах зарубежных стран в России, 
говорит госпожа Куликова. По ее 
словам, обычно состав дипломати-
ческих миссий меняется раз в три—
пять лет, но в прошлом году многие 
отложили этот процесс из-за пан-
демии. Об этом же говорит Данила 
Савченко. Он добавляет, что сейчас 
на столичный рынок аренды элит-
ного жилья наблюдается приток 
топ-менеджеров из стран Европы, 
Южной Кореи и Японии.

По расчетам Savills, сейчас боль-
ше всего зарубежных арендаторов 
в Москве — граждане Франции, они 
формируют 15% от общего числа за-
просов. На граждан Великобрита-
нии приходится еще 7%, Италии, 
Японии, Норвегии — по 6%, Герма-
нии — 5%, США — 4%. 

Еще одним фактором госпожа 
Куликова называет приток аренда-
торов элитного жилья из россий-

ских регионов: сейчас они заклю-
чают 25–30% сделок в этом сегмен-
те. В большинстве случаев речь идет 
о состоятельных гражданах, кото-

рые до 2020 года арендовали не-
движимость за рубежом, поясняет 
эксперт. Господин Савченко обра-
щает внимание на приток в Москву 

и региональных предпринимате-
лей, решивших вывести свой биз-
нес в столицу.

Александра Мерцалова

Элита возвращается в Москву
Интерес к аренде дорогих квартир резко вырос

Компания регионального меди-
амагната Валерия Бурцева на-
чала выпускать журнал «Теле-
неделя звезд». По информации 
„Ъ“, в ряде городов он издается 
редакцией старой «Теленедели» 
и может выйти на московский 
рынок. Успех нового проекта бу-
дет зависеть от рекламного бюд-
жета и цены — конкуренция 
высока, хотя спрос на такие из-
дания остается, говорят экспер-
ты. Издатель может столкнуться 
и с юридическими трудностями 
из-за использования товарного 
знака «Теленеделя», по которому 
шли судебные тяжбы, предупре-
ждают юристы.

Как обнаружил „Ъ“, журнал с об-
новленным названием и логотипом 
«Теленеделя звезд» вышел 25 августа. 
Согласно реестру Роскомнадзора, 
свидетельством о СМИ с таким назва-
нием владеет зарегистрированное 
в Гатчине ООО «Север медиа», Валерия 
Бурцева. Собеседник „Ъ“ говорит, что 
новое издание будет выходить в ре-
гионах и в Москве. Господин Бурцев 
отказался от комментариев. Валерий 
Бурцев владеет медиагруппой «Фор-

вард медиа» (не связана с издатель-
ским домом Forward Media Group). По 
собственным данным, она управляет 
более чем 50 печатными и электрон-
ными СМИ в 31 городе России и Бело-
руссии, в том числе региональными 
изданиями «Аргументов и фактов», 
«Комсомольской правды» и еще теле-
гида «Антенна-Телесемь» в ряде горо-
дов. ООО «Север медиа», по данным 
«СПАРК-Интерфакс», владеет товар-
ными знаками «Антенна-Телесемь» 
и «Телесемь», а также управляет сай-
тами gorodche.ru и gorodvo.ru. В 2020 
году его выручка составляла 75 млн 
руб., чистая прибыль — 11,1 млн руб.

«Теленеделя» — один из наиболее 
популярных российских телегидов. 
По данным Mediascope, аудитория 
его одного номера в городах с населе-
нием больше 100 тыс. человек с дека-
бря 2018 года по апрель 2019 года со-
ставляла 2,3 млн человек. До 2015 года 
журнал издавало ООО «Теленеделя», 
вместе с журналом «Футбол» входив-
шее в ИД «Популярная пресса». Этот 
ИД управлял российскими активами 
украинского холдинга UMH Group. 
В 2015 году «Популярная пресса» 
и ее дочерние структуры, в том числе 

и ООО «Теленеделя», начали процеду-
ру банкротства, а журналы холдинга 
были перерегистрированы на новые 
компании, «Теленеделю» начало изда-
вать ООО «ТН-Столица». Выручка ООО 
в 2017 году составила 334 млн руб., по 
данным Kartoteka.ru.

В апреле 2020 года из-за товарно-
го знака «Теленеделя» возник спор 
между банкротящимся ООО «Телене-
деля» и «ТН-Столица». Право на него 
было возвращено ООО «Теленеделя», 
конкурсный управляющий которого 
оспорил сделку по продаже знака. Ро-
спатент ограничил его охрану после 
жалобы ООО «Теленеделя», а «ТН-Сто-
лице» в суде по интеллектуальным 
правам не удалось оспорить это ре-
шение. Сейчас правообладателем то-
варного знака «Теленеделя» является 
ООО «Транстехмаш», которое прио-
брело его на торгах в рамках банкрот-
ства ООО «Теленеделя» за 1 млн руб.

В то же время собеседник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, говорит, что 
в Екатеринбурге «Теленеделя» про-
должает выходить под прежним на-
званием и с прежним оформлени-
ем: согласно соцсетям екатеринбург-
ской редакции, последний номер 

журнала вышел 7 сентября. Связать-
ся с «ТН-Столицей» не удалось.

В Москве «ТН-Столица» не издава-
ла телегид с июля 2019 года. Успех пе-
резапуска издания в столице будет 
зависеть от ценовой политики, бюд-
жета на рекламу и качества контен-
та, считает источник „Ъ“ среди изда-
телей. «Вернуть читателя будет слож-
но. В Москве по аудитории „Телене-
делю“ и раньше опережали „Антен-
на-Телесемь“, „Телек“, „Телепрограм-
ма“ и др.»,— говорит он, впрочем, от-
мечая, что телегиды пока «самый обо-
рачиваемый вид печатной прессы, на 
них сохраняется спрос».

Издатель «Теленедели звезд» может 
столкнуться с правовыми сложностя-
ми, предупреждают юристы. Как объ-
ясняет управляющий партнер компа-
нии Patentus патентный поверенный 
РФ Дмитрий Марканов, на данный 
момент товарный знак «Теленеделя 
звезд» не зарегистрирован в Роспа-
тенте, а товарный знак «Теленеделя» 
продолжает действовать, что является 
прямым препятствием для использо-
вания и регистрации сходного товар-
ного знака.

Валерия Лебедева

«Теленеделя» с чистого листа
На рынке появилось издание с похожим названием

404 случая
утечки данных  
из коммерческих  
и государственных 
организаций в России 
зафиксировала  
в 2020 году InfoWatch

Кризис в экономике нагнал 
и алкогольный рынок

— Александр Мечетин,
председатель правления Beluga Group,  

в интервью „Ъ“,  
декабрь 2020 года

Ц И Т А Т А
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На фестивале «Георг Фридрих Гендель. Мир гор
ний и мир дольний» в Московской филармонии 
прозвучала поздняя генделевская оратория «Фе
одора» (1750), исполненная под управлением 
Александра Рудина отменной командой солистов, 
хором «Интрада» и оркестром Musica Viva. Пора
зительный опус о вере и любви, торжествующих 
над смертью, особенно интересно смотрелся ря
дом с любовными перипетиями героев звучащих 
на фестивале генделевских опер. Выбрать между 
«миром горним» и «миром дольним» затруднился 
Сергей Ходнев.

значально, в безоблачном 2019 году, 
предполагалось, что генделевский «мир горний» — 
духовно-ораториальные вещи — на фестивале будут 
представлять три концерта: «Музыка для католическо-
го Рима», «Музыка для английских королей» и ни мно-
го ни мало «Музыка для Бога». Но музыка для англий-
ских королей (то есть громогласные коронационные 
антемы, церемониальное сокровище британской мо-
нархии по сию пору) потерялась из-за пандемических 
сложностей, так что в итоге смысловой перевес все-та-
ки достался именно «Музыке для Бога», какой оказалась 
оратория «Феодора».

Кто-нибудь, возможно, спросит, почему именно «Фе-
одора», а не «Израиль в Египте», «Валтасар», «Саул» или 
еще какая-нибудь из ораторий Генделя, которые окру-
жены романтическим ореолом так давно. Вплоть до по-
следних десятилетий ХХ века было общим местом, что 
генделевские итальянские оперы — это так, пшик и жер-
тва условностям, а вот оратории — дело другое, тут вам 
и эпический размах, и героика, и подлинная монумен-
тальность, и настоящая свобода. И где же, мол, было про-
явить себя подлинному драматическому гению, как не 
в отрыве от классицистических единств, математики 
оперных либретто и капризов итальянских артистов.

Наверное, в том была и затея филармонии, что даже 
среди остальных ораторий «Феодора» — вещь неожи-
данная и обескураживающая того, кто к этим общим ме-
стами привык. Никакого «Господа воинств», никакого 
ликующего «аллилуйя!» — оратория вообще-то о люб-
ви: антиохийскую христианку Феодору любит солдат 
Дидим. И любит настолько, что, когда во время Диок-
летианова гонения Феодору арестовывают и пытаются 
заставить принести жертву идолам под угрозой коллек-
тивного изнасилования, Дидим умудряется ее спасти, 
зная, что расплатится за это головой. Впрочем, спасен-
ная Феодора понимает, что не сможет спокойно жить, 
приняв это самопожертвование. Грубый римский на-
местник Валент, устав разбираться в этом combat de gen-
erosite, приговаривает обоих к смерти, которую они 
принимают с ликованием. Перед героями не расступает-
ся море, ангел не сокрушает враждебное им коварство — 
все чудесное происходит в их душах, и только в них.

Прозвучав в этот раз в Москве с огромной силой убеж-
дения, «Феодора» располагала, во-первых, исключитель-
ными хоровыми возможностями «Интрады». Ансамбль 

Екатерины Антоненко тонко комментировал события, 
изумительно перевоплощаясь из кровожадной язы-
ческой толпы в катакомбную общину и обратно, и ма-
стерски вывел пронзительные, сложнейшие психоло-
гически финалы первого («Go, gen’rous pious youth») 
и второго («He saw the lovely youth», хор-фреска о сыне 
Наинской вдовы) действий.

Во-вторых, каст солистов оказался все-таки более рав-
номерным, чем в случае двух прозвучавших пока что на 
фестивале опер. Римского правителя Валента с совсем 
не карикатурными пылом и величавостью спел бари-
тон Морган Пирс, тенор Каспар Синг своим апломбом 
романтического jeune premier сделал большую роль из 
амбивалентно симпатичного офицера Септимия. Для 
партии христианки Ирины, через мудрую резиньяцию 

которой все-таки пробиваются иногда ужас или отчая-
ние, пришлось впору тактичное и объемное на низах 
меццо Кристины Хаммарстрем. Из двух влюбленных чи-
сто драматически впереди оказался все-таки Дидим в ис-
полнении контратенора Тима Мида: по эмоциональной 
наполненности, интенсивной подаче, сложности и чи-
стоте образа юный воин выигрывал у Феодоры, которая 
в исполнении Генриетты Бонде-Хансен выдавала арию 

за арией с одной и той же чудесной лучезарностью — вне 
зависимости от того, пребывает ли ее героиня в сладост-
ном экстазе или ждет поругания.

Единственное, чего этому прекрасному исполнению 
недоставало,— это как раз той красочной, крупной игры 
аффектов, которая была на фестивале в трактовках «Роде-
линды» и «Тамерлана» от Кристофера Мулдса: замедлен-
ные темпы все-таки отдавали большей сдержанностью 
и большим однообразием, чем хотелось бы. Впрочем, та 
же самая Musica Viva в начале фестиваля звучала иной, 
заметно более гибкой, когда под управлением Андреаса 
Шперинга звучал сенсационный римский Гендель образ-
ца 1707 года — псалмы «Laudate pueri» и «Dixit Dominus», 
а также мотет «Saeviat tellus». И даже в усеченном виде 
генделевский «мир горний» предъявил много великой 
и образцово исполненной музыки, но у «мира дольнего» 
будет возможность реванша: завтра, 15 сентября, фести-
валь завершится исполнением сиятельнейшего оперно-
го хита Генделя, его «Юлия Цезаря в Египте».

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Звуки мученические
Сакральный театр Генделя на фестивале Московской филармонии

На канале НВО (в России — 
на «Амедиатеке») стартовал 
сериал Хагая Леви «Сцены из су
пружеской жизни» — ремейк од
ноименного сериала Ингмара 
Бергмана (1973). Здесь разру
шение одной семьи снова блес
тяще разыграно на двоих отлич
ными актерами, но вряд ли новая 
версия станет для зрителей та
ким же откровением, как это бы
ло пятьдесят лет назад, считает 
Юлия Шагельман.

ействительно ли число 
разводов в Швеции выро-

сло вдвое после того, как по одно-
му из главных национальных теле-
каналов показали шестисерийные 
«Сцены из супружеской жизни», 
или это красивая (хоть и довольно 
грустная) легенда — вопрос откры-
тый. Искусство, безусловно, влия-
ет на умонастроения в обществе, но 
вряд ли с такими очевидными, под-
дающимися статистическому изме-
рению результатами. Да, финаль-
ный эпизод сериала тогда, в 1973-м, 
посмотрела почти половина взро-
слого населения страны, в прессе 
развернулись бурные дискуссии, 
а читатели «Афтонбладет» заброса-
ли редакцию письмами, где рассу-
ждали о том, кто из экранных су-
пругов больше виноват в развале 
их брака, и о том, не стоило ли им 
просто решить все проблемы с по-
мощью группового секса. Но, ко-
нечно, сериал — первая работа Бер-
гмана для телевидения, основанная 
в том числе на опыте его собствен-
ных четырех разводов, многочи-
сленных романов (в том числе с Лив 
Ульман, сыгравшей в «Сценах…» 
главную женскую роль) и отноше-
ний его родителей,— не столько со-
здал, сколько отразил и запечатлел 
специфический момент во време-
ни: момент слома традиционных 
моделей отношений, смены гендер-
ных ролей и подъема второй волны 
феминизма.

Все эти темы оказались акту-
альны не только для Швеции. Для 
иностранного проката Бергман 

перемонтировал сериал в полно-
метражный фильм, который был 
с успехом показан в разных стра-
нах, вызвал единодушные востор-
ги критиков и получил несколько 
престижных наград, включая «Зо-
лотой глобус». А главное, повлиял 
едва ли не на каждого режиссера, 
берущегося за исследование брач-
ных кризисов: от Вуди Аллена до Ри-
чарда Линклейтера и Ноа Баумбака. 

Не исключая израильтянина Хагая 
Леви, который первые десять эпи-
зодов «Любовников» (The Affair) для 
канала Showtime посвятил анатоми-
ческому вскрытию одной измены, 
прежде чем превратить эти «сцены 
из супружеской жизни» в перекру-
ченную многоступенчатую эпопею 
на пять сезонов.

В мини-сериале для НВО Леви воз-
вращается к бергмановскому мини-
мализму: пять серий (на одну мень-
ше, чем в оригинале), двое главных 

героев. Другие персонажи коротко 
мелькнут в первом и последнем эпи-
зодах, прозвучат иногда голосами 
в телефонной трубке, несколько раз 
супружеские конфронтации придет-
ся ставить на паузу из-за появления 
маленькой дочери. Но в центре ка-
ждой «сцены», названной так же, как 
у Бергмана, всегда только двое: Мира 
(Джессика Честейн) и Джонатан (Ос-
кар Айзек), их чувства, мысли и ме-
няющиеся маски, их умение нажи-
мать на самые больные точки друг 
друга, их притяжение и разочаро-
вание, их отрицание, гнев, торг, де-
прессия и смирение.

Понятно, что в 2021 году, в отли-
чие от 1973-го, разводом уже никого 
не удивишь. В самом начале «Сцен…» 
студентка социологического факуль-
тета (Сунита Мани) берет у Миры 
и Джонатана интервью для своего 
проекта именно потому, что они — 
редкая пара, сумевшая продержать-
ся в браке десять лет. Чтобы придать 
остроты сюжетным коллизиям, а за-
одно их осовременить, Леви и его 
соавтор сценария Эми Херцог ме-
няют супружеские роли: Мира, про-

дакт-менеджер в международной 
IT-компании, является в семье глав-
ным добытчиком, а Джонатан сов-
мещает преподавание философии 
в университете и домашние забо-
ты, воспитание четырехлетней Авы 
тоже в основном на нем.

Кроме того, хотя герои, как 
и в оригинале, относятся к благо-
получному среднему классу, а зна-
чит, вместо переживания эконо-
мических последствий развода 
могут полностью сосредоточиться 
на изобретательном вытягивании 
нервов друг из друга, Джонатана 
авторы снабжают довольно специ-
фическим бэкграундом. Он проис-
ходит из семьи современных еврей-
ских ортодоксов, и именно строгое 
догматическое воспитание и по-
следующий отказ от религии лежат 
в основе его страха быть отвергну-

тым и одиноким и, соответственно, 
отношения к жене и семье. Этот да-
леко не универсальный опыт прев-
ращает историю из архетипической 
в частную. Интересно ли за ней сле-
дить, теперь зависит исключитель-
но от мастерства актеров, которые, 
надо отдать им должное, вложились 
в роли настолько, что перенесли 
свой темпераментный дуэт даже на 
красную дорожку Венецианского 
фестиваля, где состоялась премье-
ра сериала.

В самом же шоу Мире досталось 
куда меньше авторского внимания, 
чем Джонатану: ее предыстория 
кратко изложена в первые минут 
десять экранного времени, и боль-
ше создатели к ней не возвраща-
ются вплоть до финального эпизо-
да. Несмотря на душераздирающие 
моно- и диалоги, она так и остает-

ся во многом закрытой от зрителя, 
и это, с одной стороны, соответству-
ет характеру героини (не зря в одной 
из ссор Джонатан обвиняет ее в не-
способности к честной коммуника-
ции), а с другой — делает баланс сил 
и симпатий в паре не слишком чест-
ным. Но возможна ли вообще чест-
ность в отношениях? Хагай Леви, 
кажется, склоняется к отрицатель-
ному ответу, подчеркивая его еще 
и формальным приемом — каждый 
эпизод, кроме последнего, открыва-
ется одинаково: Честейн или Айзек 
приезжают на съемочную площад-
ку, проходят на свои места и стано-
вятся Мирой и Джонатаном по ко-
манде «Мотор!». Все эти шепоты 
и крики, напоминают авторы, в ко-
нечном счете просто игра — и, пожа-
луй, подавать на развод сразу после 
титров все-таки не стоит.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Развод и новая фамилия
Хагай Леви превратил бергмановские «Сцены из супружеской жизни» в новый сериал
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Перед героями  
не расступается море,  
ангел не сокрушает  
враждебное им коварство — 
все чудесное происходит  
в их душах, и только в них

Мира (Джессика Честейн) 
и Джонатан (Оскар Айзек) 
проходят путь бергманов
ских героев несколько 
иным маршрутом  ФОТО HBO

Самым обаятельным героем «Феодоры»  
под управлением Александра Рудина (слева) 
стал хоровой ансамбль «Интрада»    
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Чтобы придать остроты сюжетным 
коллизиям, а заодно их осовременить, 
Леви и его соавтор сценария Эми  
Херцог меняют супружеские роли

только в сентябре 
успейте подписаться на 2022 год  
со скидкой до 25%

Доставка осуществляется силами АО «Почта России».  
В Москве возможна курьерская доставка. 

Держи  
землю шире
Арендаторы смогут 
автоматически продлить 
договоры

Договоры аренды  земли в гос-
собственности  можно  будет на три 
года продлить в автоматическом 
режиме —  соответствующий 
 механизм  должен разработать 
 Росреестр. Но рынок настроен 
скептически,  отмечая, что про-
дление аренды без льгот помо-
жет скорее государству, чем биз-
несу. Механизм также не решит 
проблем арендаторов, снима-
ющих у  муниципальных и феде-
ральных структур  помещения.

Росреестр разработает механизм 
пролонгации аренды земельных 
участков, находящихся в государ-
ственной и муниципальной соб-
ственности. Соответствующее по-
ручение агентству дала вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко, сооб-
щили „Ъ“ в ее аппарате. Решение 
продиктовано распространением 
 COVID-19. На фоне введенных огра-
ничений многие арендаторы сей-
час вынуждены приостановить хо-
зяйственную деятельность по ос-
воению земли. Госпожа Абрамчен-
ко уточнила, что аренда на срок 
до трех лет должна продлеваться 
фактически в автоматическом ре-
жиме — на основании заявления. 
В Росреестре в воскресенье на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Согласно поручению вице-пре-
мьера, исключение будет сделано 
для случаев, в которых до введения 
карантинных ограничений арендо-
датель уже инициировал расторже-
ние договора в суде. Также на под-
держку не смогут рассчитывать 
арендаторы, не устранившие нару-
шения, которые были зафиксирова-
ны надзорными органами.

Сейчас в законодательстве нет 
механизма приостановления дей-
ствия срока договора и нет правил 
об учете ситуации с эпидемией при 
рассмотрении вопроса о продле-
нии договора или изменении ус-
ловий по нему. Адвокат Forward 
Legal Людмила Лукьянова предпо-
лагает, что Росреестр может столк-
нуться со сложностью при отсеива-
нии недобросовестных арендато-
ров: для верификации нужна хоро-
шо работающая система с большой 
базой данных, с обновлением кото-
рой могут возникнуть проблемы. 
По ее словам, выявлять безоснова-
тельных претендентов на пролон-
гацию придется в ручном режиме.

Гендиректор «Геодевелопмента» 
Максим Лещев указывает, что мера 
затронет все категории собствен-
ников. «В Москве в аренде находят-
ся практически все участки: это мо-
жет быть земля для строительства, 
сельскохозяйственной деятельнос-
ти и даже просто участок под авто-
мойку. Это огромное число догово-
ров, и у всех сейчас разная ситуа-
ция»,— рассказывает он.

деловые новости — с6

Министерство путей вспоможения
Минтранс предлагает выделить сотни миллиардов рублей на господдержку всей отрасли

Минтранс предлагает госпомощь 
 транспортной отрасли — не только уже 
признанным наиболее  пострадавшими 
авиа- и автотранспорту, но и  железным 
дорогам, морскому и речному тран-
спорту и транспортному строительству. 
Поддержка исчисляется сотнями мил-
лиардов рублей, часть предложенных 
мер уже закреплена в плане помощи, 
 ранее опубликованном правительст-
вом.  Аналитики считают предложенный 
комплекс мер масштабным, но в  случае 
авиа ции недостаточным, а в случае 
 автотранспорта — недоработанным.

Глава Минтранса Евгений Дитрих пред-
ложил премьеру Михаилу Мишустину 
меры поддержки транспортной отрасли на 
сотни миллиардов рублей. Тяжелая эконо-
мическая ситуация сложилась во всех отра-
слях транспортного комплекса, следует из 
его письма от 9 апреля (есть у „Ъ“). С 1 по 9 
апреля объемы перевозок десяти крупней-
ших авиакомпаний на международных ли-
ниях сократились на 98,9%, только с 23 по 
29 марта пассажиры сдали билеты более 
чем на 4,3 млрд руб. Если ситуация не из-
менится, в ближайшие три месяца воздуш-
ный транспорт потеряет 25 млн пассажи-
ров, перевозки в январе—июне упадут на 
80% к тому же периоду 2019 года. Снижение 
пассажиропотока 33 крупнейших аэропор-
тов РФ на 7 апреля составило 93%, говорит-
ся в письме.

Падают погрузка и пассажирооборот и на 
железнодорожном транспорте, доходы от 
продажи билетов снизились в марте на 39% 
на дальнем следовании и на 61,4% в приго-
родном сообщении. По данным Минтранса, 
ОАО РЖД оценивает снижение доходов от 
грузовых перевозок при неблагоприятном 
сценарии в 131,5 млрд руб. по итогам года. 
Перевозки пассажиров автотранспортом 
упали в марте более чем в семь раз к январю, 
говорится в письме, грузов — на 18% к мар-
ту 2019 года. Пассажиропоток на автовокза-
лах и автостанциях на 8 апреля сократился 
на 50–95%. Грузооборот морских портов за 
первые два месяца «вырос лишь на 0,7%», го-
ворится в письме. Речной транспорт, где мас-
сово возвращают купленные туры, вряд ли 
выйдет в навигацию при сохранении ситу-
ации до конца апреля, отмечается в письме.

В связи с этим Евгений Дитрих предлага-
ет комплекс мер поддержки. Для транспорт-
ных компаний в целом — отсрочку по упла-
те страховых взносов. Эта мера уже включе-
на в обнародованный 21 апреля список пра-
вительственных мер поддержки (см. „Ъ-Он-
лайн“ от 21 апреля), но лишь в отношении 
малого и среднего бизнеса в наиболее по-
страдавших отраслях (к ним относятся авиа- 
и автотранспорт). Кроме того, предложена 
шестимесячная отсрочка уплаты НДС, по-
лугодовой мораторий на обслуживание кре-
дитов и лизинговых платежей, кредитова-
ние системообразующих предприятий под 
госгарантии, освобождение подрядчиков 

от предоставления обеспечения по госкон-
трактам (10–30% от стоимости контракта). Го-
скомпаниям могут разрешить не платить ди-
виденды, оставляя прибыль на инвестпрог-
раммы,— об этом уже не первый год просит 
ОАО РЖД (см. „Ъ“ от 14 февраля).

ОАО РЖД предлагается предоставить 
139,8 млрд руб. средств из ФНБ на закупку 
локомотивов и перенести на 2020 год выде-
ление уже согласованных 30,5 млрд руб. на 
Восточный полигон. Планируется заморо-
зить навсегда ставку по налогу на имущество 
в отношении объектов инфраструктуры на 
уровне 1,6% (должна в 2021 году вырасти до 
2,2%). Сама монополия оценивает дефицит 
инвестпрограммы в этом году в 525 млрд 
руб. и планирует покрыть его в основном 
за счет выкупа госбанками его «вечных» об-
лигаций более чем на 300 млрд руб. О под-
держке через бессрочные облигации „Ъ“ го-
ворили и в Минтрансе, но документ такой 
меры не предусматривает. В министерстве 
комментариев не дали.

Самые масштабные меры запланирова-
ны в авиации. Часть из них уже согласована 

— в правительственном плане поддержки 
предлагается выделить авиакомпаниям 
9,3 млрд руб. на покрытие недополученных 
доходов за февраль—март и еще 2,1 млрд 
руб. аэропортам. Еще 3 млрд руб. планиро-
вали дать Государственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК) на снижение 
лизинговых платежей авиакомпаний. По-
мимо этого предлагается разрешить авиа-
компаниям два года не возвращать средст-
ва за билеты на отмененные рейсы, но кли-
ентам должны быть выданы ваучеры (о схо-
жем подходе отрасль уже просила, см. „Ъ“ 
от 13 апреля). Обсуждается ускоренный ре-
жим возврата НДС.

Морской и внутренний водный транс-
порт Минтранс собирается поддержать че-
рез ГТЛК. По автотранспорту меры в основ-
ном касаются пассажирских автоперевозок. 
Регионам предложено подсчитать ущерб, 
нанесенный ограничительными мерами 
регулярному пассажирскому авто- и элек-
тротранспорту (падение доходов компаний 
Минтранс оценивает в 50–80%), продлить 
срок приостановления обязательного осна-
щения автобусов аппаратурой ГЛОНАСС, ко-
торое должно возобновиться с 1 июня, про-
длить истекающие диагностические карты. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, уверя-
ет, что рассматриваются и меры поддержки 
грузового автотранспорта.

Транспортное строительство Минтранс 
хочет поддержать как через прямое выделе-
ние средств на реконструкцию транспорт-
ной инфраструктуры, так и косвенно — 
ускоренным продлением рабочих виз для 
нерезидентов (их в строительной отрасли 
70–80% от числа сотрудников), налоговыми 
каникулами для предприятий и выделени-
ем ГТЛК 30 млрд руб. на льготный лизинг до-
рожно-строительной техники в 2020–2022 
годах. Обсуждается поощрение в 2% от сум-
мы контракта на строительство инфраструк-
туры для тех, кто выполняет его досрочно.

В правительстве отказались комменти-
ровать «детали служебной переписки». Гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
называет комплекс мер «очень масштабным, 
а где-то революционным». Так, мораторий на 
обслуживание кредитов и лизинговых пла-
тежей на срок от полугода не только выгля-
дит очень рискованным при его широком 
применении, но и явно потребует дополни-
тельных мер поддержки лизинговых компа-
ний. В сегменте авиатранспорта меры мас-
штабные, полагает господин Бурмистров, но 
даже их недостаточно с учетом практически 
полного прекращения авиаперевозок. По ав-
тотранспорту же, по его мнению, комплекс 
мер пока выглядит недоработанным.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Правительство  
надвое сказало
Выход из карантина — лишь одна из опций, 
которые обсуждает Белый дом

Белый дом опубликовал перечень по-
ручений премьер-министра Михаила 
Мишустина по итогам пятничного за-
седания президиума координацион-
ного совета по борьбе с эпидемией 
корона вируса. Документ, опубликован-
ный в выходные, содержит на первый 
взгляд противоречивые меры, предпо-
лагающие, с одной стороны, поэтапную 
отме ну карантина, а с другой — его воз-
можное ужесточение. Противоречие, 
впрочем, легко объяснимо: прави-
тельство разрабатывает динамичес-
кую модель применения и ослабления 
 ограничительных мер. Она годна и для 
полного снятия карантинных ограниче-
ний, и для работы в режиме его посто-
янного применения в течение многих 
месяцев. В зависимости от эпидеми-
ческой ситуации в отдельных регио-
нах она может быть различной и влиять 
на другие  части России.

Заседание президиума координацион-
ного совета правительства прошло в пятни-
цу, 24 апреля, однако перечень поручений 
Михаила Мишустина по его итогам опубли-
кован в нерабочий день — субботу, 25 апре-
ля. Первый же его пункт впервые формаль-
но запускает правительственное обсужде-
ние вопроса о тактике и стратегии выво-
да России из карантинных ограничений: 

Минтруд, Минэкономики, Роспотребнад-
зор и Минздрав получили поручение до 30 
апреля «подготовить и представить в пра-
вительство согласованные предложения 
по поэтапной отмене введенных в связи 
с распространением новой коронавирус-
ной инфекции ограничений деятельнос-
ти отдельных организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей». Однако в этой ра-
боте министерствам экономического бло-
ка прямо предписано делать ее «с учетом 
складывающейся эпидемиологической об-
становки и рекомендаций Роспотребнад-
зора», из чего становится понятно: о про-
стой отмене карантинных мер после май-
ских праздников речи не идет, и даже сам 
протокол обсуждения того, как будет орга-
низована экономическая жизнь в услови-
ях продолжающегося распространения за-
болевания, еще только предстоит разрабо-
тать. Еще одно обнадеживающее поруче-
ние в перечне Белого дома адресовано уже 
Роспотребнадзору: ведомству необходимо 
«представить предложения об организа-
ции взаимодействия на единой площадке 
с бизнесом для обсуждения вопросов, свя-
занных с продолжением работы в услови-
ях распространения COVID-19». Сделать это 
надлежит до 27 апреля.

новости — с2

«У выпускников появилось 
больше времени, чтобы 
подготовиться к ЕГЭ»
Министр просвещения Сергей Кравцов 
о работе школ в условиях эпидемии

Эпидемия коронавируса накрыла 
 Россию весной, под конец учебного 
года. Школы получили приказ перейти 
на  дистанционную работу, что  вызвало 
 неудовольствие и родителей, и учите-
лей. Масла в огонь подлили заявления 
о том, что ЕГЭ все-таки пройдет этим 
летом. Министр просвещения Сергей 
 Кравцов в интервью  корреспонденту „Ъ“ 
Александру Черных рассказал, поче-
му принял решение о переводе школ 
на «удаленку», хотя прекрасно  сознавал 
неизбежность технических проблем. 
Глава министерства пояснил  также, 
 почему в условиях эпидемии  можно 
 досрочно закончить учебный год, 
но  никак нельзя отменить ЕГЭ.

— Вы возглавляете министерство, чьи 
решения во время эпидемии затрону-
ли практически каждую семью. И мно-
гие из них сейчас критикуются. Люди го-
ворят про поспешность перехода на ди-
станционное образование. Жалуются 
на зависающие электронные сервисы, 
нехватку гаджетов, особенно если и ро-
дители вынуждены удаленно работать. 
Говорят, что обещанная «дистанцион-

ка» зачастую выглядит так: «Прочитайте 
учебник, пришлите домашнее задание». 
А вы как сами считаете, министерство 
справилось с ситуацией?
— Давайте я откровенно скажу: еще в нача-
ле года невозможно было представить, что 
в марте все школьники России будут выну-
ждены резко перейти на домашнее обуче-
ние. Никто не мог предположить, что во всем 
мире и у нас будут закрывать города, что жи-
тели целых регионов будут жить в режиме са-
моизоляции. Невозможно было представить 
и то, что некоторые из моих коллег по мини-
стерству окажутся в реанимации.

Но когда стало очевидно, что эпидемия ре-
альна, мы сразу начали разрабатывать воз-
можные, даже самые пессимистичные сцена-
рии развития событий. И для нас не стоял во-
прос, что должно быть главным. Мы исходили 
из того, что ключевая задача — обеспечить здо-
ровье детей, учителей, родителей, дедушек и 
бабушек. Все остальное отошло на второй план.

Такая позиция может показаться спор-
ной, я понимаю. Но учебный год можно на-
верстать, экзамены пересдать, а жизнь и здо-
ровье никто не вернет.

первые лица — с4
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Открытый чемпионат США завершил-
ся в Нью-Йорке триумфом Даниила 
Медведева, ставшего первым россия-
нином, выигравшим турнир Большого 
шлема за последние 16 лет. Для этого 
ему понадобилось сломить сопротив-
ление, возможно, самого выдающе-
гося теннисиста мира — серба Нова-
ка Джоковича, который остановился 
в шаге от 21-го титула на мейджорах, 
а также самого Большого шлема.

ервую половину этого солнеч-
ного нью-йоркского воскресенья Даниил 
Медведев решил провести в свое удоволь-
ствие. Он посмотрел, как Льюис Хэмилтон 
и Макс Ферстаппен налетели друг на дру-
га на этапе «Формулы-1» в Монце и нем-
ного порадовался за победу «Ливерпуля» 
над «Лидсом» в чемпионате Англии. Рос-
сиянин старался не думать о том, что че-
рез несколько часов ему предстоит стать 
участником финала, который в любом слу-
чае войдет в историю, сделав его соперни-
ка либо самым грандиозным чемпионом 
тенниса, либо его самым великим неудач-
ником. Подобные мысли всегда мешают, 
и Медведев это прекрасно знал.

В его активе было уже два подобных 
матча. И очень разных, что имело принци-
пиальное значение с точки зрения опыта. 
Два года назад на том же US Open Медведев 
стал почти героем, едва не сумев спасти ка-
завшийся безнадежным пятисетовый ма-
рафон против Рафаэля Надаля, а в феврале 
на Australian Open угодил под безжалост-
ный каток Новака Джоковича, во многом 
не справившись с собственными ожидани-
ями. Но тяжесть груза ответственности — 
непостоянная величина, которая по ходу 
игры часто меняет свое место в спортив-
ном уравнении, и в этот раз было очевид-
но: в случае поражения Джокович теряет 
гораздо больше. Да, выиграть 21-й титул 
на турнирах Большого шлема, обойдя Род-
жера Федерера и Рафаэля Надаля и прев-
ратившись в единоличного рекордсмена 
по их количеству, он может и в другой раз. 
Но такой шанс пройти без поражений все 
четыре мейджора за сезон, чего никому 
не удавалось более полувека, стареющему 
34-летнему теннисному королю уже явно 
не достанется.

И все-таки Джокович считался фавори-
том, хотя в пользу Медведева говорили 
слишком много статистических показа-
телей, чтобы на них можно было не обра-
щать внимание. Пожалуй, нагляднее всего 
о высочайшем качестве его игры в преды-
дущих шести матчах на турнире свиде-
тельствовало соотношение ударов навы-
лет и невынужденных ошибок — «плюс 80» 
против всего лишь «плюс 43» у Джокови-
ча, который за две недели провел на кор-
тах на пять с половиной часов больше. Фи-
зическую нагрузку, с которой столкнулся 
серб на этом US Open, нельзя было счи-
тать запредельной, хотя, к примеру, пя-
тисетовый полуфинал против Александ-
ра Зверева не мог не отнять у него массу 
сил. И потом, психологическая усталость 
рано или поздно накапливается даже у по-
добных терминаторов — тем более, в кон-
це сезона.

«Новак Джокович сначала забирает у вас 
ноги, а потом — душу»,— сказал про игро-
вой стиль серба чемпион US Open 2003 
года Энди Роддик. Но то, что нынешний 
мировой лидер — и сам живой человек 
со своими биоритмами и внутренними 
комплексами, пусть и тщательно замас-
кированными, лишний раз напомнила 
Олимпиада, где он с треском провалился.

Вооруженный навыками прохожде-
ния через предыдущие подобные испы-
тания и медитациями, которые практику-
ет его личный психолог Франциска Дозе, 
просидевшая весь US Open рядом с тре-
нером Жилем Сервара, россиянин сразу 
же дал понять, что на роль второго плана, 
отведенную ему зимой в Австралии, согла-
шаться не намерен. Во взгляде Медведева 
невозможно было обнаружить что-то кро-
ме уверенности и решимости сражаться, 
в то время как Джокович начал матч очень 
нервно, сразу же потеряв подачу. Игра сер-
ба наладилась лишь в середине третье-
го гейма, и, хотя больше брейков Медве-
деву в первой партии сделать не удалось, 
ее исход выглядел абсолютно логичным, 
поскольку за целую партию на своей по-
даче он уступил всего три очка. Еще ниче-
го не было решено. В четырех последних 
матчах соперники неизменно отбирали 
у серба первый сет, после чего на корте все 

менялось. Но вскоре Джоковичу стало оче-
видно, что это совсем другой случай.

Важнейший момент встречи насту-
пил ровно через час после ее начала, ког-
да Медведев, отыгравшийся во втором 
гейме второй партии с 0:40, столкнулся 
с двумя брейк-пойнтами и в четвертом гей-
ме. Джокович в те минуты всем своим ви-
дом пытался демонстрировать стопроцент-
ную собранность, но шансом выйти вперед 
воспользоваться не сумел. И вдруг случи-
лось то, о признаках чего можно было до-
гадываться лишь по отдельным его жестам. 
По-настоящему дав волю чувствам, серб 
расколошматил свою ракетку об американ-
ский корт.

Известно, что Джокович не из тех иг-
роков, которому подобные выбросы эмо-
ций однозначно идут на пользу. В его очень 
долгой спортивной жизни можно найти 
разные примеры, но сейчас проблема за-
ключалась в том, что Медведев, безуко-
ризненно действовавший в ключевых ро-
зыгрышах, выглядел полным хозяином 
положения. То есть сложилась штучная, 
если не сказать парадоксальная ситуация: 
от сильнейшего теннисиста мира уже в се-
редине матча мало что зависело.

Казавшаяся такой близкой вершина его 
спортивной жизни отдалялась все сильнее, 
и эта мысль угнетала Джоковича. Но он 
по-прежнему пытался завести себя и огры-
зался, добывая очки своими коронными 
разводящими комбинациями. Но Медве-
дев сохранял предельную концентрацию 
внимания. Его не смущали ни неудобные, 
максимально косые подачи серба во вто-
рой квадрат, ни громадная поддержка, 
которую оказывали его великому сопер-
нику трибуны. Своенравный теннисный 
Нью-Йорк, мечтавший в качестве компен-
сации после долгих месяцев коронавирус-
ной эпопеи стать свидетелем редчайшего 
триумфа и оторваться по полной програм-
ме, всеми правдами и неправдами ожесто-
ченно проверял россиянина на прочность. 
А он был готов к такой проверке, продол-
жая упрямо гнуть свою линию, где-то глу-
боко внутри себя черпая те самые мораль-
ные силы, которых ему не хватало в двух 
предыдущих главных финалах. Медведев 
не реагировал ни на едкие аплодисмен-
ты после неудачных первых подач, ни на 
редкие собственные оплошности, а в ре-
шающих эпизодах действовал просто без-
упречно, штампуя новый эйс или проши-

вая другую половину корта очередным 
неотразимым ударом.

Мастер тактической борьбы, способный 
терпеть невероятно долго, Джокович про-
должал искать ходы. Он пробовал рвать 
ритм, все чаще бежал к сетке — порой 
даже сразу после подачи, но ничего не по-
могало. А тут еще разбитая ракетка, став-
шая явной демонстрацией собственного 
бессилия. Неудивительно, что в пятом гей-
ме второй партии деморализованный серб 
снова позволил Медведеву сделать брейк, 
и вскоре преимущество россиянина дости-
гло двух сетов.

Тут пришло время вспоминать, что во-
обще-то Джокович в этом году уже дважды 
выкручивался из подобных катаклизмов, 
в том числе и в финале Roland Garros, где 
его не сумел дожать Стефанос Циципас. 
Но для этого опять-таки требовалась по-
мощь Медведева, а тот был непреклонен, 
поймав такое же неуязвимое состояние 
души, как Марат Сафин в 2000 году в иде-
альном для него финале против Пита Сам-
праса. Проиграв в третьей партии четыре 
гейма подряд, сербу оставалось лишь иро-
нически ухмыляться, что для него обычно 
является уже совсем плохим признаком. 
И все-таки еще одним усилием воли он за-
ставил Медведева пройти через классиче-
ское заключительное испытание послед-
ним геймом.

Заработав первый матчбол, россиянин 
напоследок доставил 23-тысячному корту 
имени Артура Эша удовольствие, потеряв 
подачу после двух подряд двойных оши-
бок. И даже сделал еще одну на втором мат-
чболе, уже в десятом гейме при счете 40:15. 
Но третий матчбол в третьем для Дании-
ла Медведева финале на мейджорах в тре-
тью годовщину его свадьбы на радость 
сидевшей рядом жене все-таки оказался 
последним. В итоге — 6:4, 6:4, 6:4 за 2 часа 
15 минут.

Победитель в данном случае получил 
не все. Однако, внимая овациям, которыми 
публика сопровождала едва ли не каждую 
фразу проигравшего на церемонии награ-
ждения, он едва ли расстраивался по это-
му поводу. А посеревший, осунувшийся 
Джокович то и дело всхлипывал в микро-
фон, пока дошел до фразы, которой Медве-
дев мог гордиться: «Ты заслужил эту победу, 
как никто другой». На глаза серба навора-
чивались слезы обиды и бессилия, но он 
все-таки сумел сдержать их. На большее его 
по-настоящему не хватило. Великая миссия 
серба — осталась незавершенной, за что Да-
ниилу Медведеву почти на полном серьезе 
пришлось принести Нью-Йорку свои изви-
нения. Но он сделал это со вкусом и тактом, 
заодно признавшись жене в любви и отве-
сив сербу ответный комплимент.

«Я никому этого еще не говорил, но для 
меня ты — лучший в мире за всю исто-
рию»,— сказал Медведев. И растроганный 
Джокович наконец искренне улыбнулся. 
Красивая концовка и достойные слова, ко-
торые, возможно, послужат эпиграфом для 
чего-то очень значительного. Все-таки Да-
ниилу Медведеву еще только 25 лет. И вре-
мени для того, чтобы обойти по количеству 
побед на мейджорах их двукратных чемпи-
онов Евгения Кафельникова и Марата Сафи-
на (см. справку), у него вполне достаточно.

А еще, конечно, Медведев попытает-
ся стать первой ракеткой мира, хотя, ско-
рее всего, уже не в этом году, потому что 
сейчас его отделяют от лидера более 1300 
очков и ликвидировать такое отставание 
до конца сезона практически невозмож-
но. Но в этом нет ничего страшного, ведь 
свою задачу-минимум на этот год он уже 
решил. Теперь Медведева уже никто не на-
зовет вечным неудачником финалов тур-
ниров Большого шлема, что само по себе 
уже немало.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Злостный шлемовредитель
Даниил Медведев выиграл US Open, разгромив Новака Джоковича

Седьмой тур чемпионата Рос-
сии завершился двумя матча-
ми. В одном из них скакнувший 
на четвертое место в таблице 
«Рубин» разделался — 4:0 —  
с аутсайдером «Уралом», в дру-
гом вничью со счетом 1:1 сыгра-
ли «Ростов» и переживший в пер-
вом тайме серию неприятностей 
оставшийся в меньшинстве 
«Краснодар».

то были два очень разных по 
стилистике матча. «Рубину», который 
круто, с трех подряд выигрышей, ра-
зогнался в чемпионате, но потом 
притормозил, не составило никако-
го труда справиться с бедствующим 
«Уралом». Наоборот, аутсайдер даже 
слегка помогал казанцам вернуть 
себе уверенность. Ну, например, ду-
рацким автоголом Артема Мамина. 
А остальные три мяча «Рубина» прев-
ратились в гимн его селекции.

Незадолго до закрытия летнего 
трансферного окна казанский клуб 
приобрел у датского «Мидтьюллан-
на» полузащитника Андерса Дрей-

ера, заплатив за него, по данным 
различных источников, от €6 млн 
до €7 млн, то есть солидную по ны-

нешним российским меркам сум-
му. Так вот, дебют Дрейера в «Руби-
не» вышел громоподобным — сразу 
же хет-трик. Причем счет он открыл 
изысканным способом, переправив 
прострел в сетку пяткой.

Эта победа резко подкинула «Ру-
бин» в классификации. Только что 
он находился в середине таблицы, 

а теперь уже на четвертом месте. 
Причем опережающие его команды 
совсем недалеко: лидер «Зенит» — 
в трех очках, а «Сочи» с «Локомоти-
вом» — всего в одном.

У ростовского матча сюжет был 
куда любопытнее. У тех, кто пережи-
вал в нем за хозяев, после того как 
позади осталась половина первого 
тайма, в голову должны были лезть 
в основном скверные мысли и вос-
поминания. Допустим, о том, что 
в нынешнем первенстве у «Ростова» 
было уже три встречи с командами, 
относящимися к категории отечест-
венных грандов, и всем им — «Ди-
намо», «Зениту» и ЦСКА — он проиг-
рал. А еще — о свежих ростовских 
потерях: в английский «Норвич» уе-
хал стержневой хавбек Матиас Нор-
манн, способные, по идее, добавить 
крепости середине поля Павел Ма-

маев и Хорен Байрамян травмиро-
ваны. А игра идет так себе. «Красно-
дар», во всяком случае, понастырнее 
и поточнее.

И тут вдруг краснодарский за-
щитник Урош Спаич ловко, будто 
так и хотел, подрезал в дальний угол 
своих ворот подачу Дениса Терен-
тьева. А сразу вслед за этим Гжегож 
Крыховяк, важнейший из полуза-

щитников «Краснодара», останавли-
вая Данилу Сухомлинова, срубил 
его подкатом сзади и с ужасом по-
нял, что желтая карточка-то для 
него уже вторая, а значит, это уда-
ление. А потом уселся на скамейку 
главный краснодарский бомбардир 
Джон Кордоба, явно находившийся 
не в тонусе.

И наконец, кульминация всей 
этой череды несчастий гостей — за-
работанный ими на ровном месте, 
благодаря зоркости VAR, разглядев-
шей все-таки еле заметное наруше-
ние Понтуса Альмквиста на Спаиче, 
пенальти. Реми Кабелла, опытный 
классный игрок, пробил его отвра-
тительно: мяч проскочил чуть ли не 
в метре от стойки.

Но переживший такие удары 
«Краснодар» смог выскочить из кап-
кана. Отыгрался он во втором тайме 
после тонкого паса Алексея Ионо-
ва на Эдуарда Сперцяна — молодо-
го футболиста, заменившего как раз 
Кордобу. «Ростову» застрявшему ря-
дом с подвалом таблицы, так и не 
суждено было одержать первую до-
машнюю победу в сезоне.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Аутсайдер поднял «Рубин» в четверку
Казанский клуб разгромил «Урал»

Выиграв US Open, 25-летний 
Даниил Медведев стал самым 
молодым чемпионом мейджоров 
с тех пор, как в Нью-Йорке в 2014 
году в том же возрасте победил 
хорват Марин Чилич ФОТО  REUTERS
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Победа Даниила Медведева в Нью-Йорке стала 
пятым триумфом российских мужчин на турнирах 
Большого шлема. А самым первым этого исто-
рического достижения добился в 1996 году 
в Париже на Roland Garros 22-летний Евгений 
Кафельников. Занимая в рейтинге ATP cедьмое 
место, он на пути к титулу отдал лишь один сет — 
в четвертьфинале голландцу Рихарду Крайчеку, 
в полуфинале разгромил тогдашнюю первую ракетку 
мира американца Пита Сампраса, а в финале в трех 
партиях, две из которых завершались тай-брейка-
ми, одолел немца Михаэля Штиха, экс-чемпиона 
Wimbledon.

Спустя три года на Открытом чемпи-
онате Австралии Евгений Кафельников 
повторил свой успех, замыкая на тот момент первую 

десятку. Сампрас тогда в Мельбурн не приехал, 
а самым напряженным для россиянина оказался 
пятисетовый матч четвертого круга против румына 
Андрея Павела, после чего он в трех партиях разо-
брался с немцем Томми Хаасом, а в финале отдал 
лишь один сет шведу Томасу Энквисту, стоявшему 
за пределами топ-20. Это позволило Кафельнико-
ву через несколько месяцев возглавить мировой 
рейтинг.

В сентябре 2000 года свое имя в историю 
турниров Большого шлема вписал 20-летний Марат 
Сафин, на тот момент — седьмая ракетка мира. 
Причем перед этим в августе он победил и на ка-
надском турнире Masters 1000 — так же, как сейчас 
Даниил Медведев. Сафину тогда на US Open 
в Нью-Йорке пришлось как следует потрудиться: 

итальянца Джанлуку Поцци и француза Себастьена 
Грожана он одолел только в пяти сетах. Зато к концу 
турнира молодой россиянин разыгрался, в финале 
примерно за полтора часа, ни разу не отдав подачу, 
переиграл Сампраса. Еще через два месяца Марат 
Сафин стал первой ракеткой мира.

Следующей такой победы Сафина, 
на Australian Open, пришлось ждать пять лет. 
В рейтинге тогда уже лидировал Роджер Федерер, 
и полуфинал против него, который россиянин вытя-
нул в пяти партиях, взяв решающий сет со счетом 
9:7 после 4 часов 28 минут упорнейшей борьбы, 
считается сейчас теннисной классикой. А в финале 
Сафина, который на тот момент стоял в рейтинге 
четвертым, не смог остановить австралиец Ллейтон 
Хьюитт, находившийся на одну строчку выше.

Футболисты «Рубина», 
одержав первую за месяц 
с лишним победу в чемпи-
онате, поднялись на чет-
вертое место в таблице  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ФК «РУБИН»

Седьмой тур
«Рубин»—«Урал» 4:0 
Дрейер, 2, 79, 90+1; Мамин, 13 (автогол).

«Ростов»—«Краснодар» 1:1 
Спаич, 29 (автогол) — Сперцян, 65. 
Нереализованный пенальти: Кабелла («Красно-
дар»), 42. Удаление: Крыховяк («Краснодар»), 30.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит»  5 2 0 16:8 17
2. «Сочи» 5 0 2 12:5 15
3. «Локомотив» 4 3 0 12:6 15
4. «Рубин» 4 2 1 12:5 14
5. «Динамо»  4 1 2 11:8 13
6. «Нижний Новгород» 3 2 2 9:8 11

7. «Краснодар» 3 1 3 12:9 10
8. ЦСКА 3 1 3 10:8 10
9. «Спартак» 3 1 3 8:7 10
10. «Ахмат» 3 0 4 9:12 9

11. «Крылья Советов» 2 1 4 6:9 7

12. «Ростов» 1 3 3 8:13 6

13. «Химки» 1 3 3 6:12 6

14. «Уфа» 1 2 4 8:12 5

15. «Арсенал» 1 2 4 9:15 5

16. «Урал» 0 2 5 2:13 2
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